
«Воздух» Алексея Германа 
в поисках ответа: 
что важнее — Родина 
на всех или каждый 
сам по себе?

ТОЛЬКО В «РГ» Депутат Госдумы Светлана Разворотнева — 
о провайдерах, перепланировках и апартаментах

Домашнее задание

Ирина Жандарова

Д
ля работы в Россию могут 
приехать мигранты из Ке-
нии, Вьетнама и КНДР. Ра-

ботодатели готовы привлекать к 
работе кадры из стран Африки и 
Азии на фоне снижения потока 
трудовых ресурсов из Европы и 
СНГ.

В Россию приедут рабочие из 
Кении, об этом сообщил офици-
альный представитель Государ-
ственной палаты страны Ху-
сейн Мохамед. Первые 10 тыс. 
рабочих прибудут в Россию из 
Кении в ближайшее время. До-
говоренность с российской сто-
роной достигнута, сообщил он. 

Также ведутся обсуждения о 
привлечении на российский ры-
нок работников из Вьетнама, 
сообщил независимый эксперт 
в сфере миграции Вадим Коже-
нов. Кроме того, российские ра-
ботодатели заинтересованы в 
привлечении рабочих из КНДР, 

отметил он. Выходцы из этой 
страны и сейчас работают на 
российских стройках, и компа-
нии заинтересованы в увеличе-
нии трудовых ресурсов из Се-
верной Кореи.   

Если оценивать эти страны с 
точки зрения объемов трудовых 
ресурсов, то население Вьетна-
ма и Кении составляет 100 и 50 
млн человек соответственно, 
КНДР — 26 млн человек. В то вре-
мя как в лидирующих по числу 
трудовых мигрантов в России 
странах намного меньше: Та-

джикистан имеет население в 
10 млн человек, Киргизия — 7 
млн человек, Армения — 3 млн 
человек. Поэтому речь идет о 
действительно ресурсоемких 
странах. 

Работодатели все сильнее 
чувствуют нехватку трудовых 
мигрантов. Миграционный при-
рост в первом полугодии 2023 
года снизился приблизительно 
в два раза относительно послед-
них лет, отмечается в докладе 
международной лаборатории 
политической демографии и ма-

кросоциологической динамики 
Института Гайдара. Меньше 
становится граждан Узбекиста-
на, отмечает Коженов. Приток 
кадров из Европы ограничен. 
«Раньше мигранты из дальнего 
зарубежья приезжали в основ-
ном из стран Европы. Сейчас 
ряд стран Европы стали для нас 
недружественными. Поэтому 
поток работников из них пре-
кратился», — говорит член Cове-
та при президенте РФ по межна-
циональным отношениям, про-
фессор ГУУ Владимир Волох.

Приток снижается по боль-
шинству направлений, которые 
были поставщиками трудовых 
ресурсов.В 2023 году в сравне-
нии с 2022 годом в Россию въе-
хало меньше таджиков, узбе-
ков, казахов, молдаван, кирги-
зов, белорусов, армян и азер-
байджанцев. Не последнюю 
роль в этом сыграл не-
выгодный для  мигран-
тов курс валют.

Марина Трубилина

П
очему из-за провай-
деров возрастают 
затраты жителей, 
нужно ли ужесточе-
ние требований к 
перепланировкам и 
как убрать с рынка 
риелторов-мошен-
ников, рассказала 

«Российской газете» зампредсе-
дателя Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева. 

Законопроект о беспрепят-
ственном доступе провайдеров 
в дома отложен на весеннюю 
сессию. Удается ли внести в 
него поправки, защищающие 
жителей?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Если законо-
проект примут в нынешнем 
виде, то провайдер, заключив-
ший договор с любым жителем 
(это может быть даже нанима-
тель жилья, не собственник), 
сможет войти в многоквартир-
ный дом, никого не уведомляя об 
этом и ни с кем не согласовывая. 

Сейчас минцифры разраба-
тывает технические условия 

размещения оборудования в до-
мах, но общие правила не могут 
подойти к любому дому. Все рав-
но нужно выдавать техусловия 
по конкретному зданию — где 
можно размещать короба, про-
вода. А чтобы эти схемы нарисо-
вать, требуются, кстати, и трудо-
затраты, и деньги. Во многих до-
мах просто негде размещать это 
оборудование. Уже сейчас и сте-
ны, и чердаки — это скопище про-
водов. И их будет все больше, 
при этом никто не будет знать, 
чьи они, никто не платит за при-
чинение ущерба общему имуще-
ству. А случаев, когда по вине 
провайдера появляются дыря-
вые крыши, нарушения пере-
крытий, безобразие в подъезде, 
очень много. И это приходится 

восстанавливать за счет соб-
ственников.

Никто не несет ответствен-
ность за демонтаж проводов и 
оборудования. Нагрузка на соб-
ственников вырастет — им при-
дется за свой счет ликвидиро-
вать последствия, в том числе 
демонтировать провода перед 
капремонтом. 

Важны и вопросы безопасно-
сти. Кто-то входит в дом, и кто 
это — никто не знает.

Наш комитет подготовил па-
кет достаточно взвешенных по-
правок в этот законопроект. Не-
льзя лишать граждан права рас-
поряжаться своим имуще-
ством — должно быть решение 
общего собрания о том, что про-
вайдеру разрешается доступ в 

дом. Жители могут выбрать че-
ловека, который от их имени 
взаимодействует с провайдера-
ми. Возможно, надо разрешить 
принимать такое решение мень-
шим кворумом — не две трети, а 
50%. К сожалению, наши по-
правки не были приняты. Будем 
бороться. Очень многие люди 
обеспокоены этим законопроек-
том и пишут мне. Должен быть 
найден паритет двух сторон. 

А можно ли найти какой-то 
компромисс по краткосрочно-
му найму жилья? Если, как 
предполагается, в законо-
проект внесут норму об обяза-
тельном согласии на это 75% 
соседей, то рынок просто 
встанет. 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Хочется сде 
лать эту историю как минимум 
безопасной. Например, обязать 
арендодателей и площадки, где 
публикуются объявления о сда-
че в аренду, направлять инфор-
мацию о заключенном договоре 
с нанимателем в ГИС ЖКХ. И 
ввести очень большой штраф за 
то, что это не сделано. Сейчас 
мы даже не знаем, кто там живет. 

На мой взгляд, в доме надо 

жить, а не зарабатывать. Я бы 
запретила краткосрочную сда-
чу жилья, но Конституционный 
суд однозначно сказал, что сда-
вать можно. Мне кажется, будет 
правильнее вывести это из тени. 
Если мы введем порог согласия 
соседей в 75%, то никто никогда 
не расскажет, что он сдает жи-
лье. И мы лишимся и информа-
ции об арендаторах, и налогов.

Недавно рухнул дом в Астраха-
ни. Предварительно — из-за не-
законной перепланировки. 
Нужно ли ужесточать требо-
вания к перепланировкам? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Необходи-
мо решить вопрос с доступом 
проверяющих в квартиры — это 
нужно и при перепланировках, 
и при проверках газового обо-
рудования. Сейчас доступ воз-
можен только по решению суда, 
а суды принимают решения 
очень долго. Поэтому генераль-
ная задача — сократить срок 
рассмотрения судеб-
ных заседаний по до-
ступу в квартиры. 
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ПРОЕКТ ЦБ сможет 
ограничивать банки 
в выдаче ипотеки

Пристроили 
лимит

Роман Маркелов

Банк России может получить полномочия по ограниче-
нию банков в выдаче ипотеки закредитованным заем-
щикам. Чуть больше года аналогичный механизм дей-
ствует в отношении потребительских кредитов без за-
лога. Если исходить из практики его работы, то ограни-
чение теоретически может серьезно снизить долю рис-
кованных кредитов.

Наделить ЦБ новыми полномочиями предлагается в 
законопроекте, внесенном в Госдуму группой депута-
тов. Если он будет принят, изменения вступят в силу с 
1 июля. Речь о вводе макропруденциальных лимитов в 
отношении ипотеки. С их помощью ЦБ устанавливает 
предельную долю кредитов, которые можно выдавать 
по определенным параметрам. В отношении потреб-
кредитов и кредитных карт это показатель долговой 
нагрузки (ПДН) заемщика и срок кредита. 

Сейчас ЦБ может ограничивать выдачу ипотеки за 
счет надбавок к коэффициентам риска для банков, но 
это косвенное, а не прямое ограничение. Причем круп-
ные банки его легко переживут. «Сейчас у нас возмож-
ности эффективно тормозить банки в наращивании 
высокорискованных ипотечных кредитов ограничены 
из-за большого запаса капитала у ряда игроков», — го-
ворил в интервью «РГ» директор департамен-
та банковского регулирования и аналитики 
Банка России Александр Данилов.

ПЛАНЫ За рейдерские 
захваты домов 
предлагается усилить 
ответственность

Поставят в угол

Марина Трубилина

Ввести уголовную ответственность за незаконное 
управление многоквартирным домом (МКД) предлага-
ют участники рынка. Ассоциация компаний, обслужи-
вающих недвижимость (АКОН), и движение «Народ-
ный жилищный инспектор» разработали законо-
проект, вносящий такие поправки в Уголовный кодекс.

Предлагается дополнить его статьей об уголовной 
ответственности за управление домом без правового 
основания. Сюда включены ситуации, когда организа-
ция (УК, ТСЖ, жилищный кооператив и т.п.) ссылается 
на заведомо ложный протокол общего собрания, бло-
кирует действия по смене управляющей организации 
(УО) с целью завладеть средствами собственников, со-
бранными за жилищно-коммунальные услуги. За это 
предлагается взимать штраф до 300 тыс. руб. или в раз-
мере зарплаты осужденного за один-два года, наказы-
вать принудительными работами, арестом и даже ли-
шением свободы на срок до двух лет. Также осужден-
ный должен возместить жителям материаль-
ный ущерб в размере полученной за период 
незаконного управления суммы. 

ОБРАЗОВАНИЕ 
Глава Рособрнадзора 
Анзор Музаев представил 
новый ЕГЭ по физике

Формула 
знаний

Мария Агранович

Вряд ли два десятка одиннадцатиклассников, которые 
записались на пробный ЕГЭ по физике, подозревали, 
что их у аудитории в павильоне №57 ВДНХ на выстав-
ке-форуме «Россия» будет встречать сам глава Рособр-
надзора Анзор Музаев.

Но в этот день «главный по ЕГЭ» решил лично 
рассказать выпускникам, а заодно и журналистам про 
обновленный ЕГЭ по физике. Почему? Дело в том, что 
задания экзамена на 2024 год поменялись, и достаточ-
но ощутимо. Как уверяют эксперты, экзамен стал бо-
лее интересным и привлекательным для школьников. 
За последние несколько лет число сдающих физику 
снизилось на 40 процентов. И сейчас все делается для 
того, чтобы выпускников, готовых взять физику как 
предмет по выбору, а дальше связать свою профессию 
с инженерным направлением, было больше.

 — В условиях бурного импортозамещения роль 
инженеров выходит на первый план, и это отмечают на 
самом высоком уровне, — подчеркнул Анзор Музаев. —  
И у нас большие надежды, что физика прибавит в весе.  

К этому располагают и экономические условия. По 
словам Музаева, около 40 процентов россиян считают 
профессию инженера самой перспективной, а 
зарплата инженеров только за год подросла 
процентов на двадцать. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 18.01.24

Австралийский доллар 58,0574
Азербайджанский манат  51,9729
Армянский драм**  21,7894
Белорусский рубль  27,9160
Болгарский лев  49,1593

Бразильский реал  18,0186
Венгерский форинт**  25,2281
Вон Республики Корея***  65,7298
Вьетнамский донг****  36,7881
Гонконгский доллар  11,3129

Грузинский лари  33,2495
Датская крона  12,8914
Дирхам ОАЭ  24,0583
Доллар США  88,3540
Евро  96,0531

Египетский фунт*  28,6001
Индийская рупия*  10,6252
Индонезийская рупия****  56,6662
Казахстанский тенге** 19,5798
Канадский доллар  65,5299

Катарский риал  24,2731
Киргизский сом** 98,9479
Китайский юань  12,1935
Молдавский лей*  49,9548
Новозеландский доллар  54,2317

Новый туркменский манат  25,2440
Норвежская крона*  84,8342
Польский злотый  21,8514
Румынский лей  19,3073
СДР  117,6584

Сербский динар**  81,9082
Сингапурский доллар  65,7347
Таджикский сомони*  80,6849
Таиландский бат*  24,8705
Турецкая лира*  29,3788

Узбекский сум****  71,1668
Украинская гривна*  23,2972
Фунт стерлингов  111,9003
Чешская крона*  38,8882
Шведская крона*  84,9239

Швейцарский франк  102,5107
Южноафриканский рэнд* 46,4794
Японская иена**  59,9457

На ВДНХ 
масштабно 
проходят дни 
Брестской 
области / стр. 1, 2
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ В Совфеде обсудили 
попытки Запада взломать 
политсистему России изнутри

Атака из Сети 

Дмитрий Гончарук

В ходе президентской кампа-
нии попытки дискредитиро-
вать избирательную систему 
России продолжаются, но «без 
огонька», заявил председатель 
Комиссии Совета Федерации 
по защите госсуверенитета и 
предотвращению вмешатель-
ства во внутренние дела РФ Ан-
дрей Климов.

«Это неправильная избира-
тельная система, потому что 
она российская — примерно в 
этой логике делаются заявле-
ния. Причем не людьми с ули-
цы, а очень серьезными струк-
турами или как бы серьезными 
структурами, но тем не менее 
в этой логике они сейчас рабо-
тают», — сказал сенатор на бри-
финге в среду. По его словам, 
есть и попытки «хоть каким-ни-
будь образом что-то сделать из-
нутри России и выдать это за не-
кий объективно существующий 
процесс». Они понимают, какие 
будут итоги нынешних выбо-
ров, но их стратегическая зада-
ча — сделать антироссийский за-
дел к выборам в Госдуму в 2026 
году и к следующим президент-
ским в 2030-м, считает Климов.

Политик добавил, что акти-
визировалась работа с теми, 
кто уехал из России в последние 
годы, — так называемыми рело-
кантами. «Если кому и опасно 
то, что они делают, то им самим. 
Они могут оказаться «одноразо-
выми» агентами — тебе расска-
зывают бог знает о чем, один раз 
используют и, может быть, даже 
сделают сакральной жертвой», 
— отметил глава комиссии. Он 
также обратил внимание на дан-

ные Службы внешней разведки, 
согласно которым серьезную 
ставку оппоненты России мо-
гут сделать на студентов — сти-
пендиатов западных учебных 
программ, прежде всего амери-
канских. «По подсчетам СВР, по 
части США их почти 80 тысяч 
человек, и они находятся глав-
ным образом внутри России, — 
объяснил сенатор. — Когда речь 
идет о попытке что-то делать из-
нутри, эта публика с точки зре-
ния США является для них не-
ким кадровым резервом».

Что касается возможных ки-
бератак во время выборов, то 
системы ЦИК защищены очень 
надежно, заверил законодатель. 
Больше он опасается использо-
вания цифрового пространства 
для прямого воздействия на 
сознание людей из-за рубежа. 
Если раньше противники на-
шей страны действовали раз-
розненно, то сейчас их усилия 
объединены, но это не добав-
ляет им креативности, полага-
ет Климов. «Мы видим, что если 
раньше там присутствовало ка-
кое-то творчество, сейчас та-
кое ощущение, что они уже не с 
огоньком работают. И как-то так 
тяжко им все это дается, и уны-
ние в их рядах есть. Да, они что-
то пыжатся, тужатся, подпрыги-
вают, и хозяева их какие-то уны-
лые ходят. Куража у них нет, но 
это не значит, что нам надо рас-
слабиться», — предостерег се-
натор. Он уверен, что в России 
есть все необходимое — от зако-
нодательного обеспечения до 
организационно-технического, 
чтобы достойно провести выбо-
ры президента в полном соот-
ветствии с Конституцией. 

ТЕНДЕНЦИЯ  

Россияне 
уверены, 
что за потерю 
данных должно 
быть суровое 
наказание

УТЕЧКА ВСЕГО

Олег Капранов

Более 65% пользователей под-
держивают усиление ответ-
ственности за утечку персональ-
ных данных. Таковы результа-
ты опроса, который в своем 
Telegram-канале проводит пред-
седатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Причиной этого экспер-
ты считают целый вал утечек, за-
хлестнувший Рунет в 2023 году.

Позицию граждан счита-
ет вполне обоснованной глава 
Комитета Госдумы по информ-
политике, информационным 
технологиям и связи Александр 
Хинштейн. «Вдумайтесь в эти 
цифры: за 2023 год мошенни-
ки получили доступ к 240 млн 
уникальных телефонных но-
меров и 123 млн адресов элек-
тронной почты наших гра-
ждан», — заявил депутат в своем 
Telegram-канале.

Дискуссия о необходимости 
ужесточения ответственности 
началась после череды утечек 
данных. В числе них оказались 
«Яндекс Еда», СДЭК, «Гемо-
тест» и многие другие. Основ-
ная проблема таких утечек в 
том, что данные, попавшие в 
Сеть, практически невозмож-
но оттуда удалить, а значит, они 
остаются доступны злоумыш-
ленникам фактически на по-
стоянной основе. А с их помо-
щью можно совершать атаки на 
практически любого человека.

Главное нововведение зако-
на, внесенного в Госдуму в кон-
це 2023 года — штрафы до 15 
млн руб. за утечку персональ-
ных данных. Если утечка затро-
нула до 10 тыс. субъектов пер-
сональных данных, юрлицам 
грозит штраф от 3 до 5 млн руб., 
от 10 до 100 тыс. субъектов — 
штраф составит уже от 5 до 
10 млн руб., более 100 тыс. — 
от 10 до 15 млн руб. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
обсудил с правительством 
перспективы экономики 
и проблемы Дальнего 
Востока

Быть на связи

Айсель Герейханова

Владимир Путин в сре ду провел первое в этом году со-
вещание с правительством. На повестке — ситуация в 
российской экономике и итоги недавней поездки гла-
вы государства на Дальний Восток.

Рост ВВП в России по итогам года может оказаться 
выше 3,5%, растут и реальные зарплаты, но одним из 
вызовов остается инфляция, которая по итогам прошло-
го года составила 7,4%. Путин в начале совещания со-
общил, что поздно вечером во вторник обсуждал с пре-
мьер-министром Михаилом Мишустиным эти вопросы.

Президент также отметил, что хорошие показатели 
продемонстрировали промышленное производство, 
строительство, сельское хозяйство, туризм, грузо-
оборот подрос. Рекорды снова бьет строительная от-
расль. «По-моему, 110,1 миллиона квадратных метров 
ввод жилья у нас состоялся. Это, конечно, абсолютный 
рекорд, ничего подобного в истории России пока не 
было», — подчеркнул Путин.

Но один из вызовов —  инфляция — 7,4 процен-
та. «Очень рассчитываю на то, что общими усилия-
ми с участием Банка России, разумеется, нам удаст-
ся подойти к решению этой задачи», — отметил Путин. 
Президент сообщил, что за 10 месяцев прошлого года 
реальный рост заработной платы составил 7,7 процен-
та. По его словам, это неплохой показатель.  «Но имея в 
виду инфляционные процессы, надо сопоставлять одно 
с другим», — призвал глава государства.

Министр экономического развития Максим Решет-
ников в свою очередь отметил, что российская эконо-
мика не только адаптировалась к новым внешнеэко-
номическим условиям, но и успешно развивается. Он 
считает, инфляция стала серьезным вызовом на фоне 
роста внутреннего спроса и структурной перестрой-
ки экономики.  «Основной всплеск у нас произошел в 
конце лета — начале осени, на фоне в том числе и ослаб-
ления рубля, но благодаря мерам правительства и 
Банка России курс удалось стабилизировать, и по ито-
гам года инфляция составила 7,4%, что даже несколь-
ко ниже нашего сентябрьского прогноза», — пояснил 
Решетников.  Ми-
нистр уверен, что в 
дальнейшем уско-
ренный рост цен 
на отдельные това-
ры будет удержи-
ваться за счет ро-
ста предложения и 
за счет максималь-
ной поддержки эко-
номики предло-
жения».

Минэконом-
развития прогно-
зирует, что темпы 
роста ВВП в бли-
жайшие годы будут 
составлять выше 2% в год.  Он уверен, что при таком 
темпе России «вполне по силам» обогнать экономику 
Японии в течение 3—4 лет по паритету покупательной 
способности. В  2021 году Россия уже  обогнала эконо-
мику Германии и сохранила  эти позиции и в 2022 году.

На прошлой неделе президент побывал на Чукотке и 
в Хабаровском крае, где провел серию встреч с местны-
ми жителями, предпринимателями. В связи с этим цен-
тральная тема совещания — обсуждение проблем, ко-
торые были подняты людьми во время поездки. Путин 
подчеркнул, что решения по запросам дальневосточ-
ников должны быть экономически обоснованными. По 
его  словам, люди задавали много вопросов. «Мы так или 
иначе с вами уже отдельные проблемы обсуждали. Пря-
мо вот сегодня, сейчас со многими коллегами уже обме-
нивались мнениями по поводу того, что и как мы долж-
ны сделать в ответ на запросы людей», — добавил он.

Одна из серьезных проблем, о которой президент 
узнал, как только прилетел в Анадырь, — связь  меж-
ду аэропортом и городом, которые разделяет Анадыр-
ский лиман. Сам Путин, как и журналисты, пересекал 
замерзший залив на снегоболотоходе. Но в межсезонье 
возникают проблемы. Зампред правительства Денис 
Мантуров рассказал, что этот вопрос отработан. «При-
шли к предложению закупить четыре «Севера», это 
амфибия, и «Фантом», — сказал он (речь идет об аэро-
лодках. — Прим. «РГ»).На вопрос Путина, как скоро 
регион сможет получить эти транспортные средства, 
Мантуров пообещал, что к августу. Стоить это будет 
примерно 120 млн рублей. 

В свою очередь зампред правительства Марат Хус-
нуллин сообщил, что для капитального строительства 
моста через залив потребуется большая сумма, чем та, 
что изначально называлась. Он пообещал через неде-
лю доложить главе государства окончательные расче-
ты. Еще один вопрос — строительство долгожданного 
моста через Лену в Якутии. Здесь все решения приняты 
и деньги на пятилетку заложены, доложил Хуснуллин.

Еще одна актуальная тема для Дальнего Востока — 
поддержка рождаемости. Глава минвостокразвития 
Алексей Чекунков доложил, что вместе с минтрудом и 
минфином подготовлены изменения в программу под-
держки многодетных семей в 1 миллион рублей. «Гото-
вы оперативно внести изменения в правила програм-
мы и распространить ее действие не только на Чукотку, 
но и на другие регионы Дальнего Востока, где рожда-
емость в многодетных семьях ниже среднего по окру-
гу», — сказал Чекунков, уточнив, что помимо Приморья 
и Чукотки это также Хабаровский край, Амурская об-
ласть, Еврейская автономная область, Камчатка и Ма-
гадан.

В Анадыре к Путину также обращались многодетные 
семьи с просьбой разрешить тратить маткапитал для 
покупки отечественных автомобилей. Но президент то-
гда предложил другую меру  — субсидирование приобре-
тения автомобилей для многодетных семей. Мантуров 
доложил, что правительство уже отработало поручение 
и  с 15 января расширило программу льготного автокре-
дитования для семей с детьми из ДФО. Скидка составит 
25% процентов и будет распространяться на автомоби-
ли, произведенные на территории России.

Завершая совещание, Владимир Путин заявил, что  
проблемы россиян, должны решаться по существу, а не 
по внутриполитическому календарю. 

Алексей Сергеевич 
Гореславский
Генеральный директор АНО 

«Институт развития интернета»
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаилу Мишустину 
представили данные о серьезном снижении 
аварийности на транспорте

Техника без опасности
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин провел ра-
бочую встречу с руково-

дителем Федеральной службы 
по надзору в сфере транспорта 
(Ространснадзор) Виктором Ба-
саргиным. Глава ведомства от-
метил серьезное снижение ава-
рийности в 2023 году.

«Развитие транспортной ин-
фраструктуры в регионах будет 
активно продолжаться, а это 
и новые возможности для гра-
ждан, бизнеса, и соответству-
ющие стимулы для экономики, 
промышленности, социальной 
сферы, в целом для укрепления 
технологического суверените-
та», — подчеркнул председатель 
правительства. В этой связи де-
ятельность Ространснадзора 
имеет особое значение, указал 
он: стабильная работа транс-
портной сферы страны — это за-
лог благополучной работы всех 
других отраслей, прямое влия-
ние на смежные отрасли.

Значимый итог 2023 года для 
транспорта страны — серьезное 
снижение аварийности на всех 
его видах. «В воздушном транс-
порте на 36% — самый высокий 
показатель по снижению, — ав-
томобилисты — 1%, водный и 
железнодорожный транспорт — 
до 20%», — сообщил Виктор Ба-
саргин. Снижаются и показате-
ли смертности. Например, в ав-
томобильных авариях — на 16%.

Такие результаты достига-
ются в том числе за счет над-
зорных мероприятий, счита-
ет руководитель федеральной 
службы. Причем в связи с мо-

раторием на проверки их коли-
чество по сравнению с 2021 го-
дом сократилось в 30 раз. «Мы 
планируем всего 226 контроль-
ных мероприятий. Хотя, если 
говорить в целом о количестве 
подконтрольных субъектов и 
количестве категорированных 
объектов, то мы должны про-
водить порядка 30 тысяч меро-
приятий», — рассказал Басар-
гин. В этих условиях упор служ-
ба старается делать на профи-
лактическую работу с перевоз-
чиками.

Как и другие ведомства, Ро-
странснадзор должен активнее 
проводить цифровую транс-
формацию, расширять практи-
ку применения электронных 
документов и сокращать сроки 
предоставления всех услуг, за-
метил Михаил Мишустин. Все 
19 услуг, которые оказывает фе-
деральная служба, выведены на 
портал госуслуг, заявил Виктор 
Басаргин. Для бизнеса сокраще-
но оформление — до двух дней. 
«С точки зрения количества до-
кументов также серьезные из-

менения произошли. Было от 6 
до 14 документов — огромные 
папки документов оформля-
лись для того, чтобы получить 
какие-то свидетельства, разре-
шения и так далее. Сегодня один 
документ, по международным 
перевозкам — там два», — пояс-
нил глава ведомства.

Ространснадзор сформиро-
вал территориальные отде-
ления в новых регионах стра-
ны и практически полностью 
укомплектовал их кадрами. 
Ставку делали на местных со-
трудников. «Мы сегодня выда-
ли уже 175 лицензий на осуще-
ствление деятельности по пере-
возке пассажиров», — сказал ру-
ководитель федеральной служ-
бы. Пока, правда, лицензии 
оформляются на бумажных но-
сителях. Лицензирование про-
шла железнодорожная компа-
ния новых регионов, в реестр 
включено более 1,5 тысячи 
транспортных средств. 

Виктор Басаргин рассказал Михаилу 
Мишустину в том числе и о цифро-
визации сферы транспорта. 
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Минэконом -
развития прогно-
зирует, что темпы 
роста ВВП в бли-
жайшие годы 
будут составлять 
выше 2% в год

ВЫБОРЫ Владимир Путин посетил свой избирательный штаб

В кругу поддержки

Айсель Герейханова

К
андидат на  долж-
ность президента 
РФ Владимир Путин 
вчера впервые посе-
тил свой избиратель-
ный штаб в Гостином 
Дворе, который на-
чал работу около ме-
сяца назад. Там его 

встретили сопредседатели шта-
ба: художественный руководи-
тель Театра Табакова Владимир 
Машков, главврач Московской 
городской больницы № 52 Ма-
рьяна Лысенко и спикер пар-
ламента ДНР, полковник Артем 
Жога.

«Отвлекаю вас от творче-
ства…» — с улыбкой заметил Пу-
тин, обращаясь к Машкову. Тот 
в свою очередь заявил, что для 
них всех эта деятельность но-
вая. «Но мы взялись за нее на-
шим дружным коллективом 
очень активно. В полной уве-
ренности в нашей общей и ва-
шей победе», — сказал он. Маш-
ков также поблагодарил Пути-
на за решение идти на новый 
президентский срок в «такой 

сложный исторический момент 
для России и для всего мира». 
«Это поступок воли», — сказал 
он и добавил, что это проявле-
ние ответственности Владими-
ра Путина. Актер рассказал, что 
много людей проходит через 
штаб. «Мы встречаемся с людь-
ми, все выражают такую под-
держку», — сообщил он.

К Марьяне Лысенко Путин 
также обратился с вопросом. 
«А у нас, какие сейчас угрозы? 
Грипп?». Главврач напомнила, 
что надо прививаться. «Ковид 
показал четкие тренды разви-
тия медицины. Все, что делалось 
до, и то, что происходит сейчас, 
дало свои результаты», — доба-
вила она. Лысенко считает, что 
сейчас в России идет перезапуск 
российской медицины.  «Ковид 
показал, что мы много чего мо-
жем, и принимаем решения бы-

стрее, чем остальные», — отме-
тила она. Путин добавил, что 
институты в России работают 
быстрее. По мнению Лысенко, 
в целом особенностью русских 
людей является умение консо-
лидироваться в сложные мо-
менты. «Это очень важный про-
цесс, потому что он в необыч-
ных условиях, в которых нахо-
дится страна, укрепляет ее из-
нутри. Чрезвычайно важная 
вещь», — прокомментировал Пу-
тин. Лысенко также предложила 
создать комиссию, которая бу-
дет анализировать обращения 
и предложения граждан в штаб 
Путина. «Потому что там, на-
верное, много всего интересно-
го. То есть людям абсолютно не 
все равно, что будет дальше со 
страной», — подчеркнула она.

У Жоги Путин спросил, на-
чал ли парламент работать в 

ДНР после праздников. «Ко-
нечно, мы не уходили на зим-
ние каникулы, много интегра-
ционных вопросов», — расска-
зал он. Жога также сообщил, 
что на каждой встрече с бойца-
ми с передовой и местными жи-
телями высказываются слова 
поддержки Владимиру Путину. 
«Просят передать привет, поже-
лания здоровья и сил. Вы же не 
только наш президент, вы наш 
Главнокомандующий. Именно 
под вашим руководством мы 
одержим победу. Можете рас-
считывать на поддержку всех 
ребят с передовой и на всех 
жителей как регионов Донбас-
са, так и других регионов стра-
ны», — сказал он. 

Путин попросил Жогу пере-
дать привет участникам спе-
циальной военной операции. 
«Будете встречаться с ребята-
ми — самые наилучшие пожела-
ния», — сказал он.  Жога в свою 
очередь сказал, что ребята бу-
дут счастливы.

Путин также заявил о планах 
пообщаться со своими доверен-
ными лицами. Такая встреча со-
стоится в конце января. Отдель-

но он поблагодарил руко-
водство и сотрудников избира-
тельного штаба за работу, особо 
отметив старания волонтеров 
в Донбассе и Новороссии. «Это 
требует не просто личного вре-
мени, но и личного мужества. 
Я отдаю себе в этом отчет, так 
что всем большое спасибо», — 
сказал он.

Машков сообщил, что подпи-
си в поддержку Путина предста-
вят в ЦИК на следующей неделе. 
«С 23 декабря мы начали сбор 
подписей и за это время, за 26 
дней, собрали 2,5 млн подписей, 
даже больше. Работа шла очень 
эмоциональная. В ней принима-
ли участие Народный фронт, во-
лонтеры «Мы вместе», «Единая 
Россия», — рассказал он.

После беседы кандидату по-
казали, как работает его штаб. 
Отдельно Владимир Путин по-
общался и с волонтерами. Он от-
метил, что все ребята молодые, 
но с разными судьбами. «Вы все 
по-разному сюда пришли. Ребя-
та с фронта даже сюда фактиче-
ски попали. Но у нас у всех об-
щая задача — укрепление Отече-
ства», — сказал он. 

А К Ц Е Н Т

Подписи в поддержку Путина штаб 
 представит в ЦИК на следующей неделе

ЦИК Прессе 
напомнили 
о правилах 
агитации

В ГАЗЕТАХ 
И НА ЭКРАНЕ
Галина Мисливская

Центризбирком рекоменду-
ет СМИ при освещении прези-
дентской кампании исходить 
из соображений объективно-
сти и равенства участников. 

«В ходе выборов СМИ впра-
ве свободно информировать 
своих зрителей, читателей и 
слушателей об избирательной 
кампании, ее участниках и кан-
дидатах на основе принципа ре-
дакционной самостоятельно-
сти в соответствии с законом о 
СМИ», — сказала глава ЦИК Рос-
сии Элла Памфилова на заседа-
нии комиссии в среду. «Закон 
говорит о том, что информаци-
онное освещение должно осу-
ществляться объективно, до-
стоверно и на принципах равен-
ства кандидатов. Агитация со 
стороны СМИ недопустима», — 
подчеркнула она. 

В ближайшие дни ЦИК 
разошлет редакциям печат-
ных и электронных изданий, 
радиостанций и телеканалов 
памятку о правилах освещения 
избирательной кампании. Сей-
час агитацию вправе вести во-
семь выдвинутых и трое за-
регистрированных кандида-
тов в президенты России. Они 
представили в Центризбирком 
суммарно 1075 образцов сво-
ей агитационной продукции. 
Памфилова напомнила, что все 
агитматериалы должны быть 
оплачены из избирательных 
фондов кандидатов и содержать 
указание на это с номером из-
бирательного счета и други-
ми реквизитами. Официаль-
ная агитация в СМИ стартует 
17 февраля и продлится до 14 
марта. 

ЦИК принял постановление 
о порядке проведения жере-
бьевки эфирного времени и пе-
чатных площадей, на которых 
зарегистрированные кандида-
ты смогут бесплатно размещать 
свои материалы. Такое право за-
креплено за ними в законе о вы-
борах главы государства. В доку-
менте указано, что общий объем 
бесплатного эфирного времени, 
которое должен выделить под 
агитацию государственный ра-
дио- или телеканал, составляет 
не менее часа в каждый будний 
день в период агитации, то есть 
17 часов с 17 февраля по 14 мар-
та включительно. 
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Владимира Путина в Гостином Дворе встретили сопредседатели его штаба — спикер Народного Совета ДНР Артем Жога, главврач московской больницы № 52 Марьяна Лысенко 
и народный артист РФ Владимир Машков.
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ОРУЖИЕ

«СКАЛЬП» ДЛЯ КИЕВА

Сергей Птичкин

П
резидент Франции Эм-
манюэль Макрон заявил, 
что Запад не может поз-

волить России победить в укра-
инском конфликте. Поэтому его 
страна передаст Украине очеред-
ную партию ракет SCALP.

Он уточнил, что Франция со-
бирается поставить Украине 40 
ракет SCALP и «сотни бомб». По-
ставки, по словам французского 
лидера, начинаются «в реальном 
времени, сразу после их объяв-
ления».

Первую партию из пятидеся-
ти дальнобойных ракет SCALP-
EG Париж отправил Киеву еще 
в августе прошлого года. ВСУ 
несколько раз применяли их в 
зоне СВО и даже для ударов по 
Крыму. Далеко не все из ракет 
достигли намеченных им целей. 
Российские зенитчики быстро 
научились засекать их полет 
своими радарами и сбивать.

Напомним нашим читателям, 
что из себя представляют ракеты 
SCALP.

Это совместная британо-
французская разработка. В спра-
вочниках она обозначается как 
Storm Shadow/SCALP. Если бри-
танцы в качестве названия вы-

брали некую «штормовую тень», 
то французы в своем обозна-
чении ракет оказались более 
многословны.  

SCALP — обозначает вовсе 
не то, что снимали с голов вра-
гов в давние времена. Это аб-
бревиатура Système de croisière 
conventionnel autonome à longue 
portée Emploi General, что мож-
но перевести: многоцелевая вы-
сокоточная крылатая ракета 
большой дальности с автоном-
ным наведением. Создана на 
основе разработанной во Фран-
ции крылатой противоракеты 
Apache. 

Ракеты — и британскую, и 
французскую версии — произво-
дит европейский концерн MBDA. 
Добавление EG означает модер-
низированный вариант, прежде 
всего отличающийся повышен-
ной дальностью полета.

По открытым источникам, 
масса SCALP-EG составляет 1,3 
тонны, дальность полета до 560 
км. Боевая часть — около 400 кг. 
Работает по принципу: выстре-
лил-забыл. Параметры цели вво-
дятся на земле. После запуска 
ракету нельзя контролировать, 
информацию о цели нельзя из-
менить. Ракета после отделения 
от самолета летит на низкой тра-

ектории. Вблизи цели  набирает 
высоту, а затем переходит в пи-
кирование. 

Разработчики изначально 
утверждали, что средствами 
ПВО обнаружить и уничтожить 
эту ракету почти невозможно. 
Наши зенитчики доказали  — это 
не так.

В странах НАТО носителями 
французской SCALP-EG являют-
ся истребители Dassault Mirage 
2000 и Rafale, а британской вер-
сии ракеты — Strom Shadow — 
самолеты Tornado и Typhoon. Для 
Украины, как считают эксперты, 
в качестве носителя адаптиро-
вали еще советский фронтовой 
бомбардировщик Су-24. 

Главная опасность в том, что 
ракетами SCALP-EG, учитывая 
дальность их полета, ВСУ смогут 
наносить удары вглубь нашей 
территории. И уже, увы, наносят. 

Насколько результатив-
но? Практика СВО показала — 
и французские ракеты SCALP-
EG, и британские Storm Shadow 
перехватываются комплекса-
ми сухопутных войск ПВО, та-
кими как «Тор-М2», «Бук-М2», 
«Бук-М3». 

По ним успешно работают и 
более мощные комплексы С-350, 
С-300 и С-400. 

ТЕХНОЛОГИИ

МИНЫ НА ПЕРЕДОВУЮ ПОДВОЗИТ РОБОТ

Иван Петров

Р
оссийские военные впер-
вые в мире в боевых усло-
виях применяют в зоне 

специальной военной операции 
робота — доставщика боеприпа-
сов «Черепаха». Об этом нака-
нуне сообщили информагент-
ства со ссылкой на гендиректо-
ра компании — разработчика ро-
бота Константина Багдасарова.

«Первый опытный обра-
зец робота «Черепаха» сейчас 
работает в Луганской Народ-
ной Республике на линии бое-
вого соприкосновения в одном 
из подразделений российской 
группировки войск. Основные 
его задачи — доставка боепри-
пасов и продуктов питания. Но 
в основном робот задействован 
для подвоза мин минометным 
расчетам. Военные довольны 
нашей разработкой», — цитиру-
ет РИА Новости гендиректора 
компании «Арго».

Он уточнил, что грузоподъ-
емность робота, действующего 
сейчас в зоне СВО, составляет 
500 килограммов. Дальность 
действия опытного образца — 
пять километров.

Согласно техническим ха-
рактеристикам максимальная 
полезная нагрузка, которую мо-
жет перевозить робот «Черепа-
ха», — 1500 кг. При работе на ли-
тийионных аккумуляторах он 
имеет шестичасовой запас хода. 
Благодаря модульности авто-
номное наземное транспорт-
ное средство может выполнять 
несколько задач: логистику, на-
блюдение, огневую поддержку, 
спасение, медицинскую эвакуа-
цию, ретрансляцию связи.

Багдасаров пояснил, что ро-
бот «Черепаха» электрический, 
поэтому не создает акустиче-
ского шума и не «светится» в 
тепловом диапазоне. Из-за его 
относительно небольших га-
баритов — высота корпуса око-
ло одного метра — обнаружить 
его визуально тоже проблема-
тично. 

Специалист также объяснил, 
из-за чего робот получил рабо-
чее название «Черепаха». Ока-
залось, из-за ограничений в ско-
рости. Дело в том, что комплекс 
создавался для сопровождения 
пеших военнослужащих. Поэто-
му его максимальная скорость 
составляет всего 10 километров 
в час.

При этом робот может уве-
ренно следовать за радиомет-
кой, которую несет на себе стар-
ший пешей группы солдат.

Отмечается, что компания 
«Арго» в настоящее время со-
здает новые версии роботов 
«Черепаха» с учетом их боевой 
эксплуатации. Они оснащены 
спутниковой связью, лидарами 
для сканирования местности, 
а также электронными карта-
ми местности. Новые машины 
будут больше по размеру и на 
разных шасси — на колесном и 
гусеничном.

Ранее «РГ» сообщала, что 
российские десантники, прини-
мающие участие в спецопера-
ции, придумали новое примене-
ние для беспилотников.

«Дроны выполняют у них 
роль курьеров, доставляя воду, 
продовольствие, средства свя-
зи и боеприпасы подразделени-
ям, удерживающим передний 
край обороны», — рассказывали 
в Минобороны России.

Отмечается, что зачастую 
привезти все необходимое на 
первую линию — задача очень 
опасная, поскольку против-
ник внимательно отслеживает 
перемещения и мгновенно на-
носит удары по автотранспорту, 
направляющемуся к передовым 
позициям. В таком случае бес-
пилотник просто незаменим.

«За сутки один расчет БПЛА 
может произвести несколько 
десятков вылетов и доставить 
все необходимое нашим десант-
никам», — уточняли в военном 
ведомстве.

Ранее российские военные 
сообщали о боевом крещении 
в зоне СВО роботов «Маркер», 
которые способны автоматиче-
ски распознавать и атаковать 
заранее намеченные цели.

Четыре робототехнические 
платформы «Маркер» были до-
ставлены в зону боевых дей-
ствий в начале прошлого года. 

После этого специалисты при-
ступили к отработке алгорит-
мов ведения боя в составе груп-
пы боевых роботов и установке 
мощного противотанкового во-
оружения. 

Ударный вариант робота 
«Маркер», оснащенный проти-
вотанковым ракетным комп-
лексом «Корнет», может авто-
матически засекать и поражать 
технику ВСУ, в том числе по-
ставленные Киеву танки запад-
ного производства.

Исполнительный директор 
предприятия-разработчика ро-
бота «Маркер» НПО «Андроид-
ная техника» Евгений Дудо-
ров ранее сообщил, что оста-
ется еще целый ряд вопросов, 
которые предстоит решить. В 

частности, по его словам, нуж-
но сделать «Маркер» более 
устойчивым к средствам радио-
электронной борьбы противо-
борствующей стороны. «Уже 
есть серьезные успехи в данном 
направлении, но их еще пред-
стоит закрепить. Как говорит-
ся, «дьявол кроется в деталях», 
в первую очередь речь идет об 
управлении роботом и наибо-
лее эффективных способах при-
менения платформы. Пока мы 
видим два наиболее перспек-
тивных направления для «Мар-
кера» — противотанковая борь-
ба и доставка грузов», — цитиро-
вало информагентство РИА Но-
вости специалиста. 

Робототехнический комп-
лекс «Маркер» имеет массу око-
ло трех тонн. По данным разра-
ботчиков, он обладает самыми 
продвинутыми в РФ навыками 
автономного движения с распо-
знаванием объектов на основе 
технологий искусственного ин-
теллекта. Автономность обес-
печивается за счет модульной 
многоспектральной системы 
технического зрения, данные в 
которой обрабатывают нейро-
сетевые алгоритмы. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчеты самоходных орудий «Гиацинт-С» с расстояния до 30 километров точно бьют 152-мм осколочно-фугасными снарядами по позициям, складам, скоплениям живой силы и техники ВСУ. 

Робот-доставщик «Черепаха» в настоящее время проходит испытания в зоне боевых действий.

А К Ц Е Н Т

Робот «Черепаха» электрический, поэто-
му не создает шума и не «светится» в теп-
ловом диапазоне. Из-за малых габари-
тов визуально его сложно обнаружить

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕН ПУНКТ ДИСЛОКАЦИИ ФРАНЦУЗСКИХ НАЕМНИКОВ В ХАРЬКОВЕ

Юрий Гаврилов

В 
России продолжают 
совершенствовать 
нормативно-право-
вую базу, регламенти-
рующую предостав-
ление дополнитель-
ных льгот участникам 
специальной военной 
операции и их род-

ным. Первый вице-спикер Со-
вета Федерации, секретарь ген-
совета «Единой России» Андрей 
Турчак сообщил, что для них со-
бираются упростить регистра-
ционные процедуры. 

«Члены семей участников 
спецоперации получат право по 
доверенности оформлять на них 
регистрацию по месту житель-
ства. Рабочая группа по СВО 
внесла соответствующий зако-
нопроект в Госдуму. Он уже по-
лучил поддержку в правитель-
стве», — написал Турчак в своем 
телеграм-канале.

Сенатор напомнил, что по 
действующим сейчас правилам 
при постановке и снятии с реги-
страционного учета необходи-
мо личное присутствие заявите-
ля. Те, кто решает задачи в зоне 
СВО, по понятным причинам 
выполнить данное требование 
не могут. 

«Наша инициатива позво-
лит им передать эти полномо-
чия близким — по доверенности, 
заверенной у нотариуса или ко-
мандира части. Об этом нас про-
сили родственники бойцов», — 
объяснил Турчак.

Новый законопроект при-
зван облегчить жизнь не толь-
ко участникам СВО. По словам 
первого вице-спикера Совфе-
да, предложенной схемой реги-
страции в случае ее принятия 
также смогут воспользоваться 
люди, находящиеся на длитель-
ном лечении или в длительных 
командировках, родители ро-
жденных за пределами РФ детей 
и другие граждане.

Между тем, вчера Минобо-
роны России сообщило, что ве-
чером 16 января в Харькове на-
несен высокоточный удар по 
пункту временной дислокации 

иностранных боевиков, основу 
которых составляли француз-
ские наемники.

«В результате удара, здание, 
в котором дислоцировались на-
емники, полностью разрушено. 
Уничтожено более 60 боевиков, 
свыше 20 доставлены в лечеб-
ные учреждения», — проинфор-
мировало военное ведомство.

Там рассказали, что в минув-
шие сутки действующие на Ку-
пянском направлении подраз-
деления группировки «Запад» 
отразили атаку боевиков 95-й 
десантно-штурмовой бригады 
ВСУ в районе населенного пунк-
та Терны Харьковской области. 
Противник потерял до 30 чело-
век, два БТР и три автомобиля. 

Штурмовики из 5-й бригады 
нацгвардии Украины, 25-й воз-
душно-десантной и 63-й меха-
низированной бригад ВСУ три-

жды пытались атаковать наши 
позиции у Ямполовки в Донец-
кой Народной Республике и 
Червоной Дибровы в Луганской 
Народной Республике (Красно-
лиманское направление). Успе-
ха эти действия не имели.

Зато наши войска накрыли 
огнем личный состав ВСУ под 
Григоровкой в ДНР и в Сере-
брянском лесничестве. 

«В результате потери про-
тивника составили до 210 воен-
нослужащих, танк, две боевые 
бронемашины, два автомобиля, 
а также гаубица Д-30», — доло-
жили в Минобороны России. 

Продолжаются ожесточен-
ные бои на Донецком направ-
лении. Там противник не остав-
ляет надежд потеснить наши 
подразделения на различных 
участках линии боевого сопри-
косновения. 

В минувшие сутки командо-
вание ВСУ шесть раз задейство-
вало 81-ю аэромобильную, 22-ю 
и 24-ю мехбригады. Их боевики 
пытались атаковать наши пози-
ции у Белогоровки, Красного и 
Богдановки.  

Бойцы группировки «Юг» 
прорывов врага не допустили. 
И сами нанесли поражение жи-
вой силе и технике 22-й, 28-й и 
42-й механизированных бригад 

ВСУ в районах Клещеевки, Кур-
дюмовки и Андреевки. 

В этих боях противник по-
терял до 290 человек, танк, две 
БМП, пять бронемашин, 12 ав-
томобилей, пару гаубиц Д-30 и 
самоходную пушку «Пион». 

На Южно-Донецком направ-
лении, где действуют подразде-
ления группировки войск «Вос-
ток», крепко досталось 72-й ме-
ханизированной, 79-й десантно-
штурмовой бригадам ВСУ, а так-
же 127-й бригаде теробороны. 
Наши войска потрепали их у Но-
вомихайловки и Парасковиевки 
в ДНР, а также в районе Приют-
ного в Запорожской области. 

Потери противника на этом 
направлении за сутки — до 75 че-
ловек, два автомобиля, орудие 
Д-20 и самоходка«Гвоздика».

В Минобороны России также 
сообщили об ударах по базе го-
рючего и трем складам с боепри-
пасами 23-й механизированной 
бригады ВСУ. 

Еще наши военные накрыли 
огнем украинские радиолока-
ционные станции обнаружения 
и сопровождения воздушных це-
лей П-18 и «Небо-СВ».

А К Ц Е Н Т

Здание, где дислоцировались наемники, 
полностью разрушено. Уничтожено 
более 60 боевиков, свыше 20 доставле-
ны в лечебные учреждения  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ТАНКИ ABRAMS, КАК ПРИВИДЕНИЕ: О НИХ СЛЫШАЛИ, НО НИКТО ИХ НЕ ВИДЕЛ 
Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор 
журнала «Арсенал 
Отечества»: 
— Ситуация с американскими 

танками M1A1 Abrams,  поставлен-

ными несколько месяцев назад на 

Украину, напоминает историю про 

суслика из фильма «ДМБ», которо-

го никто не видит, но он есть. Во-

прос с этими загадочными танками 

будоражит многих. Куда могли 

пропасть в бескрайних степях 

Украины более 30 танков, о по-

ставках которых с помпой заявлял 

Пентагон и радостно кричали укра-

инские власти, обещая устроить 

российской армии очередной Ар-

магеддон. Несколько месяцев слу-

хи об «Абрамсах» наполняли ин-

тернет. То их видели где-то на поли-

гонах Западной Украины, потом 

появлялись кадры, где один из 

танков судорожно водит орудием 

то вверх, то вниз, при этом грозно 

урча двигателем. Затем появились 

неподтвержденные данные, что 

они внезапно появились на пере-

довой, а позже также внезапно от-

туда исчезли. Из последних слу-

хов, которые сейчас распростра-

няют западные СМИ, известно, что 

пропавшие танки, оказывается, не 

пропали, а уже несколько месяцев 

проходят модернизацию. На них 

устанавливают динамическую за-

щиту. В подтверждение этому вы-

кладывается видео, из какого-то 

лесочка, где один Abrams оснасти-

ли бортовой динамической защи-

той ARAT-1 первого поколения. 

Учитывая, что партию танков на 

Украину поставили еще в начале 

сентября прошлого года и с тех 

пор они ни разу не участвовали в 

боях, оснащать их спустя четыре 

месяца дополнительной защитой 

более чем странно.   

Причем, напомню, что по завере-

ниям американцев «Абрамсы» 

пришли на Украину с комплектом 

боеприпасов, ремонтным 

комплектом и даже запасом топ-

лива, которое подходит только для 

этих машин. Было подготовлено 

даже около 200 украинских воен-

ных для их эксплуатации. 

Хорошо, предположим, осенью 

«Абрамсы» не бросали в бой из-за 

распутицы, тяжелые машины мог-

ли по уши завязнуть в грязи и стать 

легкой целью для наших бойцов. 

Но наступила зима, на Украине  

морозы, самое время показать 

свою «удаль». Однако вместо боев 

танки начали усиливать дополни-

тельной защитой. Логика непонят-

на. 31 танк это, конечно, не пана-

цея от всех украинских бед, но, од-

нако, достаточно серьезное 

подспорье для усиления любого 

подразделения, что в наступлении, 

что в обороне.   

Еще один любопытный факт. В 

конце ноября министр обороны 

США Ллойд Остин, находясь в Ки-

еве, предложил Украине вернуть 

семь танков «Абрамс», а взамен 

Вашингтон поставит 28 танков 

«Леопард-2», которые США обяза-

лись закупить в третьих странах. 

То есть, если на этот размен согла-

силась киевская хунта, получает-

ся, что «Абрамсы» могут до поля 

боя вообще не добраться. Воз-

можно, что они окажутся в 

Польше, которая сейчас активно 

меняет свой танковый парк на 

«Абрамсы» и корейские «Черные 

пантеры». Соответственно, вза-

мен на Украину пойдут  устарев-

шие «Леопарды». Бросать в бой 

свой обменный фонд никто не бу-

дет. Тем более, наверняка, за этот 

обмен кому-то из украинской кли-

ки предложили сумму с большим 

количеством нулей. А откаты на 

Украине очень любят.

Учитывая все эти факты, можно 

сделать один простой вывод. Даже 

если американские танки на Укра-

ине еще есть, то на передовую они 

в массовых количествах не пойдут.  

Народ будут кормить байками о 

том, что танки усиливаются допол-

нительной броней. Потом им, ви-

димо, будут траки менять или кры-

лья приделывать. Смысл один.   

Танки M1A1 Abrams на Украине это 

фантом. То самое приведение, про 

которое все слышали, но мало кто 

его видел. Хочу напомнить исто-

рию появления «Абрамсов» на 

Украине. Германия  отказывалась 

поставлять ВСУ свои «Леопарды» 

до тех пор, пока США не заявят о 

начале поставки своих танков. В 

Белом доме пошли на эти условия. 

Официальный контракт на постав-

ку был озвучен. После этого Евро-

па по полной втянулась в укра-

инский конфликт. «Леопарды» раз-

личных модификаций вереницей 

потянулись на линию боевого со-

прикосновения.  Десятки немец-

ких танков уже сгорели в боях. 

США же, как опытный карточный 

шулер, обвели Германию вокруг 

пальца. Официально амери-

канские танки на Украине. Но кто 

говорил про то, что они должны го-

реть на передовой? Их сейчас 

по-тихому обменяют на «Леопар-

ды» и снова выйдут сухими из воды 

без репутационных потерь. Скажу 

больше, «Абрамсы» для США сей-

час на вес золота. Так как произ-

водство этих танков давно оста-

новлено и технологии их изготов-

ления уже утеряны. Если говорить 

проще, нет уже у американцев сво-

его танкостроения. Все «Абрам-

сы», которые эксплуатируются, пе-

риодически требуют ремонта. Он 

происходит за счет  танков на ба-

зах хранения. Возобновить их 

производство американцы не мо-

гут.  И терять  «Абрамсы» на Украи-

не им  не с руки. Так что слышать 

мы о них будем много. Но  увидим 

ли в бою — это вопрос.

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Пока танки M1A1 Abrams находятся в тылу, наши войска на передовой уничтожают немецкие танки Leopard.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРИЗМ 

Заповедные 
территории 
посетили 14,5 
млн туристов

ТОПАЛИ 
ПО ЭКОТРОПАМ
Светлана Задера

В 2023 году федеральные особо 
охраняемые природные терри-
тории посетили 14 млн 559 тыс. 
человек. По сравнению с 2022 
годом, турпоток увеличился на 
полмиллиона человек.

«Национальные парки и за-
поведники — это потенциал для 
развития экологического ту-
ризма, но он точно должен быть 
управляем и не вредить приро-
де. Все территории без исклю-
чения посчитают свою тури-
стическую емкость уже до кон-
ца 2024 года», — отметил глава 
минприроды Александр Козлов.

Как сообщает министерство, 
среди нацпарков самым попу-
лярным был «Кисловодский» в 
Ставропольском крае. Его посе-
тило около 5 млн туристов.

На втором месте Сочинский 
национальный парк в Красно-
дарском крае, его посетили 1,7 
миллиона туристов. Третье ме-
сто занял нацпарк «Куршская 
коса» в Калининградской обла-
сти, там побывал один миллион 
туристов.  

ФИНАНСЫ 
В Фонде национального 
благосостояния больше 
нет долларов и евро

Курс — рублю

Марина Гусенко

В Фонде национального благосостояния (ФНБ) больше 
нет долларов и евро. Остались лишь золото, рубли и 
юани. Об этом сообщается на сайте минфина.

«Вопрос, куда вкладывать резервы при наличии 
санкционных рисков — крайне непростой. На данном 
этапе ни одна из национальных валют стран БРИКС 
пока не готова полностью к роли резервной. Так, не-
смотря на активный 
рост использова-
ния, на юань пока 
приходится менее 
3% всех официаль-
ных резервов миро-
вых ЦБ», — говорит 
первый замести-
тель генерального 
директора ЦСР Бо-
рис Копейкин.

По его словам, использование юаня будет расти в 
ближайшие годы, хотя в 2022 году, по данным BIS, по 
доле в международных расчетах он заметно отставал 
даже от британского фунта. Проблемы и в ограничени-
ях на движение капитала, и в торговых дисбалансах.

«В случае Индии действуют еще более жесткие 
ограничения на движение капитала. По сути, без спе-
циального разрешения регулятора рупии можно по-
тратить на закупку товаров или инвестиции в ценные 
бумаги или реальные активы внутри страны. Обме-
нять их на те же юани или доллары не получится», — 
продолжает эксперт. С дирхамами ОАЭ тоже потенци-
ально могут возникнуть сложности, хотя ограничений 
на использование здесь гораздо меньше, чем в Индии 
на рупии. «Финансовая система страны тесно связана 
с США. Дирхам напрямую привязан к доллару. Поэто-
му из всех альтернатив — юань и золото — самый оче-
видный выбор», — уточняет Копейкин.

Резервы ЦБ, номинированные в недружественных 
валютах, заморожены. Поэтому вероятно, что опе-
рации по обнулению остатков в евро на счете ФНБ в 
Банке России имели расчетный характер.  

ПРОЕКТ 

Минюст 
предлагает 
запретить 
иностранцам 
руководить 
фирмами 
коллекторов 

ДОЛГИ 
НЕ ДЛЯ ЧУЖИХ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
вынесло на общественное обсу-
ждение проект указа главы го-
сударства, которым запрещает-
ся работать с должниками кол-
лекторским агентствам, учре-
жденным иностранцами из не-
дружественных государств или 
находящимся под иностран-
ным контролем.

«Проект указа направлен на 
предотвращение угроз эконо-
мической и национальной без-
опасности Российской Федера-
ции, — подчеркивают в минюсте. 
— Предлагаемые изменения поз-
волят минимизировать пере-
воды денежных средств за пре-
делы Российской Федерации, а 
также исключат возможность 
сбора персональных данных 
российских граждан и оказа-
ния давления со стороны взыс-
кателей с иностранным участи-
ем, использующих правовые 
инструменты в интересах не-
дружественных государств».

Проектом предлагается 
запретить деятельность по 
взысканию просроченной за-
долженности с граждан тем 
профессиональным коллек-
торским организациям, микро-
финансовым и кредитным орга-
низациям, учредителями и ру-
ководителями которых являют-
ся иностранные лица из недру-
жественных государств. Под 
запрет попадут и агентства, чьи 
руководители находятся под 
контролем иностранных лиц из 
недружественных государств.

Как говорится в пояснитель-
ной записке, на практике сего-
дня значительный объем от-
расли приходится на ряд круп-
ных профессиональных участ-
ников, учредителями которых 
являются организации, нахо-
дящиеся в иностранных госу-
дарствах. В том числе недру-
жественных странах. Имеются 
также организации, учредите-
лями которых являются ино-
странные граждане.

«Юридические лица с ино-
странным участием, включен-
ные в государственный реестр, 
осуществляют деятельность 
по возврату просроченной за-
долженности физических лиц 
как во внесудебном порядке, 
так и через суд с применением 
механизмов принудительно-
го исполнения (то есть высту-
пая стороной исполнительного 
производства). Зачастую де-
нежные средства, поступаю-
щие от принудительного испол-
нения, составляют до 80% до-
ходов компаний, осуществляю-
щих возврат просроченной 
задолженности. В отдельных 
случаях денежные средства, по-
ступающие от исполнительно-
го производства, составляют 
до 100% доходов таких компа-
ний», — рассказывают разра-
ботчики проекта. 

Поставят в угол
Если же эти деяния 
б ы л и  с о в ер ш е н ы  в 
крупном размере (за 

год было получено от жителей 
более 5 млн руб.) или группой 
лиц, то наказания, по мнению 
авторов законопроекта, могут 
дойти до пяти лет заключения, 
а штрафы -- до 500 тыс. руб. или 
дохода осужденного за три года. 
При этом виновный может быть 
освобожден от уголовной от-
ветственности, если совершил 
такое преступление впервые и 
полностью возместил матери-
альный ущерб. 

Сейчас собственники поме-
щений в МКД зачастую не мо-
гут реализовать свои права по 
управлению общим имуще-
ством и выбрать способ управ-
ления домом или УО, отмечают 
в АКОН. Главным образом, это 
происходит из-за подделки про-
токолов общего собрания или 
из-за противодействия УО, не 
желающей уходить с дома. Фак-
тически происходит рейдер-
ский захват домов, считают в 
ассоциации.

Жители тратят годы на су-
дебные разбирательства, ка-
сающиеся законности прав 
управления домом. Все это вре-
мя нелегитимная компания со-
бирает с них средства на рабо-
ты по обслуживанию дома. По-
пытки граждан позже через 
суд взыскать с такой организа-
ции собранные деньги за пери-
од неправового управления ни 
к чему не приводят, подчерки-
вают в АКОН: суды исходят из 
того, что работы выполнялись, 
а факт управления домом без 
правового основания не имеет в 
данном случае никакого значе-
ния. Уголовная ответственность 
должностных лиц, а также не-
возможность получить эконо-
мическую выгоду от противо-
правных действий положит ко-
нец беспределу в сфере управ-
ления домами, считают авторы 
законопроекта. Разработанный 
документ направлен в Госдуму, 
сообщили в ассоциации.

Депутаты уже работают в 
данном направлении, расска-
зал член Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Сергей 
Колунов. В 2023 году принят це-
лый ряд законов, направленных 
на борьбу с недобросовестными 
УО, подделкой протоколов об-
щих собраний. Например, при-
нят закон, наделяющий полно-
мочиями администраторов об-
щего собрания физлицо из чис-
ла собственников помещений 
дома, где собрание проходит. 
«Такие люди вносят информа-
цию в ГИС ЖКХ. Теперь всегда 
можно установить ответствен-
ного и в случае подлога при-
влечь его к ответственности. Мы 
также вплотную работаем над 
цифровизацией отрасли, даем 
жильцам право голосовать че-
рез портал госуслуг и МФЦ. Это 
значительно сократит подделку 
подписей и, более того, создаст 

дополнительный комфорт жи-
телям», — говорит Колунов.

Инициатива представляет-
ся актуальной, поскольку уже 
установленная в Уголовном ко-
дексе ответственность за под-
делку протоколов общего со-
брания не способствует исклю-
чению случаев захвата жильцов 
в «заложники» и недобросо-
вестной конкуренции на этом 
рынке, говорит аналитик На-
родного фронта Павел Склян-
чук. Подделка протоколов под-
падает под уголовную статью о 
подделке документов. Однако 
это не помогает. «Все упирает-
ся в дорогостоящую почерко-
ведческую экспертизу, — отме-
чает Склянчук. — Поэтому более 
целесообразно не привлекать к 
ответственности тех, кто под-
делал подписи, а добиваться от-
ветственности владельцев УО». 
При этом законопроект нужда-
ется в доработке, считает он, по-
скольку, например, необходи-
мость доказать наличие умыс-
ла требует серьезной работы 
со стороны следователей. При 
принятии закона в нынешней 
версии, по его мнению, большое 
количество уголовных дел не 
будет доходить до реальных об-
винительных приговоров. 

В Жилищном кодексе не 
предусмотрены процедуры, ко-
торые затрудняли бы наруше-
ние воли собственников поме-
щений, говорит независимый 
эксперт в сфере ЖКХ Павел Ар-
хангельский. Недобросовест-
ные УО (а ТСЖ и ЖСК — крайне 
редко) пользуются этим. Регио-
нальные органы госжилнадзора 
часто не принимают мер к вы-
явлению и прекращению нару-
шений порядка смены компа-
нии или волокитят заявления 
добросовестных УО и собствен-
ников. 

Однако и по его мнению за-
конопроект требует доработки. 
Криминализация вообще всех 
нарушений выбора и реали-
зации способа управления 
неоправданна, говорит Архан-
гельский. За многие из них уста-
новлена административная от-
ветственность. Подделка под-
писей, голосование вместо соб-
ственника — острая проблема, 
и за такие нарушения есть еди-
ничные случаи привлечения к 
уголовной ответственности. Но 
формулировки законопроек-
та, по его мнению, необходимо 
скорректировать. 

Законодателю необходимо 
внести поправки в ЖК, которые 
лишат УО права созывать и про-
водить общие собрания, быть 
администраторами онлайн-со-
браний, повысят прозрачность 
всех процедур для собственни-
ков, в том числе доступность к 
хранящимся в жилинспекциях 
протоколам и бюллетеням, счи-
тает Архангельский. Достаточ-
но, если УО будут лишь помо-
гать собственникам проводить 
собрания.  

Взыскать средства с организации, незаконно управлявшей домом, сейчас невозможно.

А К Ц Е Н Т

Подделка протоколов подпадает под уголовную статью 
о подделке документов, но это не помогает — 
необходимо проводить дорогую почерковедческую 
экспертизу

Пристроили лимит

Как подчеркивается в 
пояснительной записке 
к законопроекту, в по-

следнее время риски в ипотечном 
кредитовании выросли. «По со-
стоянию на 1 октября 2023 года 
цены на строящееся жилье выше 
цен на готовое жилье на 42%. В 
случае если заемщику потребу-
ется продать на вторичном рын-
ке купленное в ипотеку строяще-
еся жилье, полученных средств 
может оказаться недостаточно 
для исполнения обязательств по 
кредиту. Это несет риски как для 
заемщика, так и для кредитора», 
— отмечают авторы документа.

Еще одно обоснование для 
наделения ЦБ полномочия-
ми вводить лимиты по ипотеке 
— рост доли предоставляемой 
ипотеки заемщикам с ПДН бо-
лее 80% с 37% в четвертом квар-
тале 2022 года до 47% в третьем 
квартале 2023 года. «Качество 
обслуживания ипотеки может 
снизиться из-за предоставле-
ния кредитов заемщикам с вы-
сокой долговой нагрузкой», — 
поясняют депутаты.

При этом лимиты в законо-
проекте предлагается распро-
странить не только на банки, но 
и на микрофинансовые органи-
зации (МФО). Это необходимо 
для того, чтобы банки не пере-
давали рискованную ипотеку 
аффилированным МФО по до-
говору цессии.

Если посмотреть на стати-
стику по работе макропруден-
циальных лимитов в отношении 
потребительских кредитов, то 
можно сказать, что рынок без-
залогового кредитования они 
заметно оздоровили. «Примене-
ние МПЛ снизило долю предо-
ставляемых рискованных кре-
дитов: с ПДН более 80% с 36% 
в четвертом квартале 2022 года 
до 25% в третьем квартале 2023 
года; на срок более пяти лет с 
19% в четвертом квартале 2022 
года до 2% в третьем квартале 
2023 года», — говорится в пояс-
нительной записке.

«Банк России поддержива-
ет предоставление полномочий 
по установлению макропруден-
циальных лимитов по ипотеч-
ным кредитам. Такой инстру-
мент мог бы помочь ограни-
чить практики предоставле-
ния рискованных ипотечных 
кредитов, по которым сейчас 
мы требуем от банков запасать 
больше капитала через меха-
низм макропруденциальных 
надбавок», — рассказали «Рос-
сийской газете» в пресс-службе 
регулятора.

Установление таких лими-
тов по рискованным кредитам, 
с одной стороны, ограничило 
бы предоставление таких кре-
дитов, с другой — позволило бы 
снизить требования к капиталу 
банков, считают в ЦБ.

Как ранее указывал Алек-
сандр Данилов, в идеале Банк 
России хотел бы, чтобы при вы-
даче кредитов банки предостав-
ляли средства людям, которые 
тратят на обслуживание креди-
тов меньше половины своего до-
хода (уровень ПДН, который не 
превышает 50%). «Причем это 
суммарная предельная доля по 
всем кредитам, которые у вас 
есть», — отмечал он.  

СЛЕДСТВИЕ МВД завершило дело о краже логинов 
и паролей личных кабинетов таксистов

Курьер-невидимка 
Наталья Козлова

П
олиция поставила точку 
в расследовании ново-
го и необычного спосо-

ба обмана граждан. Злоумыш-
ленник при этом использовал IT 
технологии. 

Следствие шло в городе Кур-
гане. Там на вопросы полиции 
отвечал житель Казани, кото-
рый обманывал людей и крал 
у них деньги. Подчеркнем, что 
пострадавшие от его действий 
граждане были представите-
лями самых разных регионов 
страны.

Фамилию этого жулика в по-
лиции традиционно не называ-
ют. Там не стали скрывать толь-
ко возраст этого гражданина — 
ему 40 лет. 

Следователь УМВД России 
по Кургану предъявил этому 
человеку обвинение по девяти 
эпизодам мошенничества.

Вот что вскрылось по ходу 
следствия. Этот задержанный 
гражданин «с целью получения 
преступного дохода» купил ло-
гины и пароли от личных каби-
нетов водителей, зарегистри-
рованных в приложении для за-
каза такси. Потом он установил 
на компьютер программное 
обеспечение, функционал ко-
торого позволяет сделать под-
мену данных о местоположе-
нии устройства. И начал «ра-
ботать».

— Обвиняемый авторизо-
вывался в приложении в каче-
стве водителя, устанавливал 
геолокацию различных горо-
дов, фактически находясь в Ка-
зани. После этого он активно 
брал заявки на курьерскую до-
ставку. Когда заказчики вно-
сили предоплату за услуги ку-
рьера, фигурант присваивал их 
деньги, отказывался от заявки 
и переставал выходить на связь, 

— рассказали в полицейском ве-
домстве.

В полиции подсчитали, что с 
февраля по август прошлого года 
этот мошенник умудрился об-
мануть жителей Владивостока, 
Красноярска, Иркутска и Хаба-
ровска. Позже оказалось, что его 
жертвами стали и четверо гра-
ждан, которые жили в Кургане.

— Противоправная деятель-
ность злоумышленника пресе-
чена сотрудниками Управле-
ния уголовного розыска УМВД 
России по Курганской области. 
Гражданин задержан оператив-
никами в ходе служебной ко-
мандировки в город Казань, — 
заявили в МВД России.

Известно, что при первой же 
встрече обманщика со следова-
телем он признался в мошенни-
честве. Эту статью Уголовно-
го кодекса в итоге ему и предъ-
явили. 

Вероятно, из-за того, что 
этот гражданин не врал следо-
вателю и признался в преступ-
лении, на время разбора его по-
летов афериста не стали отправ-
лять в камеру следственного 
изолятора.

Ему избиралась легкая мера 
пресечения — подписка о невы-
езде и надлежащем поведении.

В полицейском ведомстве 
говорят, что они в самое бли-
жайшее время отправят тома 
этого уголовного дела в суд. И 
если он согласится с работой 
полицейского следствия, то за-
держанный гражданини может 
на несколько лет переехать за 
колючую проволоку. 

Дело в том, что по той уго-
ловной статье, которую мужчи-
не предъявили, он максимально 
может получить пять лет лише-
ния свободы. Плюс к этому суд 
обяжет его вернуть деньги об-
манутым людям.  

— Квартиры по льготной ипотеке 
могут подорожать на 7—8% — 
подробнее на сайте
 rg.ru/art/2719292

Выдавая себя за водителя-курьера, мошенник смог обмануть многих людей 
в разных концах страны.
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Информационное сообщение
Об исключении АО «СМП Банк»  
из реестра банков — участников  

системы обязательного страхования вкладов  
в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
 сообщает, что в связи с прекращением деятель-
ности Акционерного общества Банк «Северный 
морской путь», АО «СМП Банк» (регистрацион-
ный номер 3368 по Книге государственной ре-
гистрации кредитных организаций, номер 948  
по реестру банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов, далее — реестр  
банков) в результате его реорганизации в форме 
присоединения к Публичному акционерному об-
ществу «Промсвязьбанк», ПАО «Промсвязьбанк», 
Правлением Агентства 15 января 2024 г.  
(протокол № 1) принято решение об исключении  
с 1 января 2024 г. АО «СМП Банк» из реестра 
 банков на основании информации Банка России  
от 10 января 2024 г. № 14-21/44.
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Ипотечное креди-
тование дрейфует 
в сторону высоко-
рискованного. 
Причем в первую 
очередь 
для заемщика
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—  20 (двадцати) вакантных должностей судей 
 Московского городского суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности по предварительной запи-
си с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 
до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского 
городского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, 
д. 8, каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 9 февраля 2024 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ ГОРОДА МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ КОНКУРСА НА ЗАМЕЩЕНИЕ 

ДОЛЖНОСТЕЙ СУДЕЙ МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО СУДА

Савеловский районный суд:
— председатель суда — 1 должность.  

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности по предварительной 
записи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу 
с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Мо-
сковского городского суда по адресу: 107996, г. Москва, Бо-
городский Вал, д. 8, каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 29 января 2024 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замеще-
ния вакантной должности судьи: +7 (495) 533-89-34,  
+7 (495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» квалификационная коллегия судей Московской 
области объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Химкинского городского суда  
Московской области;

—  заместителя председателя Домодедовского город-
ского суда Московской области;

—  мирового судьи судебного участка № 11 Видновско-
го судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка № 104 Волоко-
ламского судебного района Московской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года  
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», прини-
маются от претендентов на указанные вакантные должности 
с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 по адресу: бульвар Строителей, д. 4, корп. 3, г. Кра-
сногорск, Московская область, 143401, здание Московского  
областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 19 февраля 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после  
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Юань и золото — 
самые логичные 
альтернативы 
для резервов



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 января 2024
четверг № 10 ( 9252 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗАНЯТОСТЬ Работодатели 
не вправе запрещать 
работникам делить отпуск 
по дням 

Задача 
с дробями 

Ольга Игнатова

Работодатель не вправе самостоятельно решать во-
прос о разделении отпусков на части и их продолжи-
тельности.

Сейчас по закону ежегодный оплачиваемый отпуск 
может быть разделен на части, одна из которых долж-
на быть не менее 14 календарных дней. Однако многие 
работники любят дробить свой отпуск на несколько 
периодов по несколько дней. Для того чтобы добавить 
эти несколько дней к новогодним или майским празд-
никам. Или к школьным каникулам детей. Но зачастую 
работодателям такой подход не нравится. 

Однако в Ростру-
де считают, что ра-
ботодатели не впра-
ве так поступать..«-
По соглашению 
между работником 
и работодателем 
ежегодный оплачи-
ваемый отпуск мо-
жет быть разделен 
на части. При этом 
хотя бы одна из частей этого отпуска должна быть не 
менее 14 календарных дней (часть первая статьи 125 
ТК РФ). В связи с тем, что законодательством не опре-
делено, какая из частей отпуска может иметь указан-
ную продолжительность, полагаем, что по согласова-
нию между работником и работодателем как первая, 
так и последующие части ежегодного оплачиваемого 
отпуска могут быть продолжительностью не менее 14 
календарных дней. Трудовой кодекс РФ также не уста-
навливает, на сколько частей допускается деление 
отпуска», — говорится в письме Роструда. В этой свя-
зи, полагают в ведомстве, при использовании отпуска 
по частям работнику предоставляется то количество 
дней, которое было согласовано с работодателем и ука-
зано в заявлении.

«Таким образом, работодатель не вправе самостоя-
тельно решить вопрос не только о разделении ежегод-
ного оплачиваемого отпуска на части, но и о продол-
жительности этих частей (в частности, в обязательном 
порядке требовать от работника включения в отпуск 
выходных дней). Этот вопрос решается только по со-
глашению сторон трудового договора», — подчеркива-
ют в Роструде.

Как уточняет менеджер по расчету заработной пла-
ты и кадрового администрирования рекрутинговой 
компании Get experts Кристина Наумова, те , кто не хо-
чет потерять в деньгах, должны выбирать месяцы, где 
рабочих дней больше, то есть в 2024 году это июль и 
октябрь. Чем больше рабочих дней в месяце, тем деше-
вле стоит один рабочий день, и наоборот, если месяц 
короткий, один рабочий день в нем стоит дороже. Про-
ще говоря, в «коротком» месяце выгоднее работать.  

Смена кадров

Мигранты, которые раньше ехали в Россию, 
теперь переориентируются на другие страны, 
где они могут заработать больше. 

Сейчас происходит переориентация внешних свя-
зей и миграционных потоков тоже в азиатском и афри-
канском направлениях, говорит Волох. Потенциально 
для пополнения трудовых ресурсов России интересны 
страны Африки и Азии. И приток сотрудников теорети-
чески возможен, особенно из стран с низким уровнем 
дохода. В то время как Россия проходит период «демо-
графической ямы», в африканских странах растет доля 
молодого населения. Демографы относят Африку к бы-
строрастущим континентам, который к 2050 году бу-
дет населять 2,5 млрд человек. 

При этом нужно учитывать и географические осо-
бенности. Так мигранты из африканских стран больше 
интересны работодателям европейской части России, 
иностранцев из Азии традиционно больше в восточной 
части страны: на Дальнем Востоке и в Сибири.    

Безвизовые трудовые мигранты, приезжающие из 
бывших республик СНГ, составляют большинство — 
их около 80% от общего количества. Оставшиеся 20% 
приходятся на визовых мигрантов, которые должны 
получить разрешение на работу в России, рассказы-
вает Волох. Разрешение на привлечение должны полу-
чить и работодатели. Более сложный порядок трудо-
устройства не пугает работодателей и сотрудников, 
но количество визовых трудовых мигрантов, которые 
имеют право работать на территории России, ограни-
чено размером квоты, отмечает Коженов. На 2024 год 
минтруд установил, что Россия готова принять из ви-
зовых стран 155 тыс. работников.  Таков размер утвер-
жденной на этот год квоты. Дополнительно заложен 
резерв в 51,9 тыс. человек, который может быть рас-
пределен на регионы по их запросу.   

Формула знаний 

Итак, как же поменял-
ся экзамен по физи-
ке? Вместо тридцати 

заданий в нем теперь двадцать 
шесть. 
       В заданиях 21 и 23 в этом году 
будут только задачи по молеку-
лярной физике или электроди-
намике. В задании 25 — расчет-
ная задача по электродинамике 
(электростатика, постоянный 
ток, магнитное поле, электро-
магнитная индукция), задач по 
оптике в этом году в данном за-
дании не будет. В задании 26 — 
расчетная задача по механике 
(динамика, законы сохранения 
в механике).

 — Мы хотели, чтобы этот эк-
замен получился в первую оче-
редь привлекательным, но не 
таким уж и легким, — отметил 
член комиссии по разработке 
контрольных измерительных 
материалов по физике Сергей 
Стрыгин. — Задач с развернуты 
ответом стало на одну меньше 
— теперь их шесть. Но мы сохра-
нили все основные физические 
темы: механика, молекуляр-
ная физика, электродинамика и 
квантовая физика. 

По словам специалиста, хо-
телось бы, чтобы ребята больше 
времени уделили главным фи-

зическим законам, чтобы им 
было легче при поступлении в 
вуз. 

До ЕГЭ осталось всего ни-
чего: досрочный период стар-
тует уже 22 марта. В оставшее-
ся до экзаменов время Сергей 
Стрыгин посоветовал выпуск-
никам заняться систематиза-
цией знаний. Практически вся 
программа по физике уже прой-
дена, и необходимо переходить 
к повторению. Помощниками в 
этом как раз и могут стать тре-
нировочные и пробные экзаме-
ны.  Кстати, по всей стране тре-
нировочные ЕГЭ пройдут 16 
февраля, 5 марта, 23 апреля и 
15 мая. 

Интересно, что среди тех, 
кто пришел писать «пробник», 
далеко не все собираются по-
ступать в технические вузы. 

Например, выпускница Анаста-
сия планирует нести документы 
в медицинский университет, а 
физику пришла сдавать, просто 
чтобы попробовать. Но в основ-
ной период тоже будет ее сда-
вать — на всякий случай. 

Ее «коллега» Руслан, наобо-
рот, нацелен именно на физику, 
и «пробник» для него — способ 
выявить «глупые ошибки». Чем 
больше практикуешься, тем по-
том меньше обидных «проко-
лов», считает Руслан. А самым 
сложным на экзамене выпуск-
ник назвал вовсе не задания, 
а... оформление второй части на 
бланках.   

Глава Рособрнадзора Анзор Музаев: Было бы здорово сделать практическое задание в ЕГЭ по физике.

А К Ц Е Н Т

В ЕГЭ по физике в 2024 году теперь 
26 заданий вместо 30. Сохранены основ-
ные темы: механика, электродинамика, 
молекулярная и квантовая физика

Между тем

Анзор Музаев не исключает, что в будущем в ЕГЭ по физике может по-

явиться практическая часть. 

 — Для нас абсолютно понятно, что экспериментальная часть в экзаме-

не по физике важна, — сказал Музаев. — Но ЕГЭ — единый экзамен не 

только по содержанию, но и по условиям проведения. Было бы здорово 

сделать практическое задание по физике. Но встает вопрос оборудова-

ния, приборов, помещений. Не во всех регионах, не во всех школах 

есть такие возможности.

Музаев вспомнил, что с подобной проблемой ведомство столкнулось, 

когда переводили в компьютерный формат ЕГЭ по информатике.

 — Все подходы и методики у нас были уже лет десять назад. Но не было 

технических возможностей, — отметил руководитель Рособрнадзора. — 

Здесь так же. Главное не навредить. Мы понимаем, что в одном из субъ-

ектов школы оснащены новыми лабораториями, приборами, а в другом 

ситуация отличается. Поэтому нужен разумный, взвешенный подход, и 

спешка здесь ни к чему. Но мы думаем о таких вариантах.

Сейчас в первой части заданий по физике есть два задания на так назы-

ваемые методологические умения. Это вопросы, направленные на реа-

лизацию физического эксперимента и план построения такого экспе-

римента. 

Между тем

Власти Новосибирской области планируют частично за-

крыть дефицит кадров в строительной сфере за счет привле-

чения трудовых мигрантов из КНДР. И просят у Минстроя 

России выделить квоту на две тысячи разрешений.   

По словам регионального министра строительства Алек-

сея Колмакова, сегодня отрасли не хватает 4,5—5 тысяч че-

ловек, в основном, рабочих. Их приходится искать за рубе-

жом. «Сейчас Минстрой России активно прорабатывает 

возможность привлечения молодых людей — студентов и 

специалистов строительной отрасли — из Северной Кореи. 

Мы подали заявку», — сообщил министр. 

В этом году в Новосибирской области зафиксирован рекорд-

но низкий уровень безработицы — в декабре он составил 8,8 

тысячи человек, или 0,6 процента от численности рабочей 

силы. По мнению старшего научного сотрудника Института 

экономики и организации промышленного производства СО 

РАН Сергея Капелюка, без мигрантов проблему кадров си-

бирским регионам не решить в ближайшие 20 лет — до тех 

пор, пока не войдут в трудоспособный возраст представите-

ли поколений конца «нулевых» — «десятых» годов. Миграция 

долго играла важную роль на российском рынке труда. И в 

отличие от демографической ямы, сокращение миграци-

онного потока не прогнозировалось.

Подготовил Юрий Прокопьев, «Российская газета», 
Новосибирск

ОТРАСЛЬ 

Доходы 
IT-компаний 
вырастут почти 
в три раза

ДАННЫЕ ДЛЯ 
ЭКОНОМИКИ
Олег Капранов

Выручка 100 крупнейших рос-
сийских IT-компаний вырастет 
как минимум в 2,5 раза, до 5,3 
триллиона рублей благодаря 
национальному проекту «Эко-
номика данных», сообщил ви-
це-премьер РФ Дмитрий Чер-
нышенко в рамках «Дня Циф-
ры» на международной выстав-
ке-форуме «Россия».

В октябре президент РФ Вла-
димир Путин поручил запустить 
новый национальный проект 
«Экономика данных». В его рам-
ках будут развиваться ключевые 
технологические направления, 
включая квантовые технологии, 
облачные сервисы, искусствен-
ный интеллект и платформен-
ные технологические решения, 
а для выполнения нацпроекта 
будут запущены 10 федераль-
ных проектов. Гражданам будет 
доступно в 3,5 раза больше госу-
слуг в режиме онлайн. Всего до 
2030 года будет поддержано не 
менее 1 тыс. ИТ-стартапов, со-
здано порядка 2 тыс. решений и 
продуктов, а также подготовле-
но более 850 тыс. специалистов 
в сфере ИТ. 

«Мы ожидаем, что благодаря 
этому нацпроекту выручка топ-
100 IT-компаний увеличится 
как минимум в 2,5 раза, то есть 
есть за что бороться, во что ин-
вестировать акционерам, и до-
стигнет 5,3 триллиона рублей», 
— заявил Чернышенко. Он также 
отметил, что российским компа-
ниям необходимо развиваться 
и выходить за пределы внутрен-
него рынка. «Мы отдельно бу-
дем прорабатывать помощь вам 
в экспансии ваших решений за 
рубежом, но прежде всего, ко-
нечно, у наших ближайших со-
седей — ЕАЭС, СНГ, БРИКС и так 
далее», — уточнил вице-премьер. 
По его словам, в 2023 году циф-
ровая зрелость отраслей эконо-
мики в России составила более 
74%, а в онлайн удалось переве-
сти все запланированные соци-
ально значимые услуги. В свою 
очередь, затраты на IT превыси-
ли 540 миллиардов рублей.  

РАКУРС 

В 2023 году 
количество 
договоров 
каско 
увеличилось 
на 40% 

ЗАСТРАХУЙ,
ИЛИ 
ПРОИГРАЕШЬ
Екатерина Свинова

По итогам первых 9 месяцев 
2023 года количество догово-
ров каско для физлиц выросло 
сразу на 40% по сравнению с 
аналогичным периодом 2022 
года, с 3,3 млн до 4,6 млн штук. 
Об этом «РГ» рассказала пред-
седатель совета Ассоциации 
профессиональных страховых 
брокеров (АПСБ) Катерина 
Якунина.

«Это очень хорошие ре-
зультаты, учитывая непростой 
с экономической точки зрения 
год. Они интересны некоторой 
наметившейся перестройкой», 
— отметила она. 

По ее словам, средняя пре-
мия, напротив, снизилась на 
20% — с 27,4 тыс. руб. до 21,7 
тыс. руб.  Так, совокупный рост 
сборов по каско для физлиц со-
ставил 11% — с 89,7 млрд руб. 
до 99,6 млрд руб. «Это произо-
шло из-за роста потребитель-
ской стоимости автомобилей 
для граждан, вызванной ростом 
стоимости как самих машин, 
так и запчастей для них», — по-
яснила Якунина. Сегодня недо-
верие к страховым организа-
циям постепенно сменяется на 
понимание преимуществ стра-
ховой защиты, отмечает доцент 
кафедры мировых финансо-
вых рынков и финтеха РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Эльмира Асяева. 
«Увеличение спроса на дого-
воры автострахования стиму-
лирует страховщиков конку-
рировать между собой, предо-
ставляя более качественные 
и клиентоориентированные 
продукты. Естественно, все это 
имеет положительный эффект 
для отечественной страховой 
отрасли», — считает она.  Уве-
личение премий может создать 
необходимый финансовый ре-
зерв для  покрытия будущих 
страховых выплат.  

Работать выгод-
нее в месяцы, 
где меньше 
рабочих дней

КСТАТИ

На выставке-форуме «Россия» в павильоне № 57 можно сдать пробный 

ЕГЭ по всем предметам. Так, с 4 декабря прошлого года на экзамены 

пришло уже 427 человек из Москвы и Московской области, Ярослав-

ской, Тамбовской, Саратовской областей, республик Мордовия, Адыгея, 

Марий Эл. Прошли экзамены по 9 предметам — профильной математике, 

обществознанию, истории и другим. Стобалльников пока нет, более 80 

баллов набрали 29 человек, а 61 школьник не смог преодолеть мини-

мальный порог по выбранному предмету. 

— Кому и на сколько увеличат зарплаты в 2024 году
rg.ru/art/2710354

— Какие месяцы 2024 года станут самыми невыгодными 
для отпуска
rg.ru/art/2720778

1

ГАДЖЕТЫ Samsung представила смартфоны серии Galaxy S24 
с интегрированным искусственным интеллектом

Найти общий язык
Дмитрий Бевза, 
Олег Капранов

К
омпания Samsung прове-
ла в Сан-Хосе свое еже-
го д н о е  м е р о п р и я т и е 

Galaxy Unpacked, на котором 
показала новые флагманские 
смартфоны с расширенной под-
держкой искусственного ин-
теллекта (ИИ). Одновременно 
с презентацией стали известны 
сроки поступления новинок в 
продажу в России и цены на них.

Наиболее впечатляющей 
ИИ-опцией серии Galaxy S24  
стала реализованная с помо-
щью искусственного интеллек-
та возможность синхронного 
перевода звонков, текстовых 
сообщений и разговора в ре-
жиме реального времени. Эта 
функция встроена непосред-
ственно в интерфейс всех мо-
делей Galaxy S24 и позволяет 
общаться с собеседниками на 
нескольких языках. Перевод 
появляется на экране телефо-
на во время разговора в фор-
мате субтитров, а также транс-
лируется в аудиоформате. Пока 
для перевода звонков и тексто-
вых сообщений поддержива-
ются английский, испанский, 
французский, итальянский, ки-
тайский, японский, корейский 
языки и ряд региональных на-
речий (поддержка русского и 
других языков обещана в по-
следующих обновлениях). «Се-
рия Galaxy S24 полностью ме-
няет нашу связь с миром и зна-
менует начало нового десяти-
летия инноваций в мобильных 
устройствах, — заявил Тэ Мун 
Ро, президент и глава мобиль-
ного подразделения Samsung 
Electronics. — Galaxy AI создан 
на основе нашего инноваци-
онного наследия и глубокого 
понимания того, как люди 
используют свои смарт-
фоны. Мы с нетерпением 
ждем, когда наши пользо-
ватели по всему миру на-

чнут использовать Galaxy AI 
в своей повседневной жизни, 
чтобы вдохнуть в нее новые 
смыслы».

Среди других возможностей 
Galaxy AI можно выделить оп-
цию изменения тональности, 
которая позволяет выбрать 
стиль текстовых сообщений. 
Доступно 5 вариантов: от очень 
формального до непринужден-
ного. Помимо стандартных оп-
ций, тексту можно придать до-
полнительную «живость» в ре-
жиме «посты для соцсетей». 
Также Galaxy AI умеет обраба-
тывать тексты в приложении 
Samsung Notes: ИИ выделит 
основную мысль текста, струк-
турирует его и исправит орфо-
графические ошибки. Доступна 
и функция составления краткой 
сводки. В этом случае смарт-
фон соберет все самое важное 

и даже создаст маркированный 
список основных мыслей тек-
ста, что очень удобно для стено-
грамм переговоров. Если в раз-
говоре участвуют несколько че-
ловек, система распишет стено-
грамму по ролям.

Galaxy S24 также расширит 
опции поиска благодаря сов-
местной разработке с Google. 
Технология «Обвести и найти», 
доступная в новых Galaxy S24, 
позволяет искать информацию 
о любых визуальных объек-

тах. Для этого достаточно обве-
сти нужный предмет на экране 
смартфона. В компании утвер-
ждают, что результаты такого 
поиска будут более подробны-
ми, чем при обычной поисковой 
выдаче. Изучить полученную 
информацию можно с помощью 
браузера Samsung Internet, ко-
торый составит краткую сводку 
открытой страницы. 

На презентации отмети-
ли новые возможности Galaxy 
AI при работе с камерой и об-
работке изображений и видео. 
ИИ-редактор улучшит качество 
съемки, позволит достраивать 
фон при изменении размера 
или угла наклона фотографии, 
переместит и поменяет объек-
ты. Galaxy AI также может да-
вать рекомендации для редак-
тирования фото.

Изменений в конструкции 
смартфона немного. Дизайн 
остался практически прежним, 
но увеличилась емкость акку-
муляторов. У Galaxy S24 она 
теперь составляет 4000 мАч, у 
S24+ — 4900 мАч, а у S24 Ultra — 
5000 МаЧ. Galaxy S24 Ultra по-
лучил титановую рамку и но-
вый процессор Snapdragon 8 
Gen 3 for Galaxy, а Galaxy S24 и 
Galaxy S24+ будут продаваться 
в двух версиях. С собственным 
процессором Samsung — Exynos 
2400 — для глобального рынка и 
с Snapdragon 8 Gen 3 for Galaxy 
для рынка США. 

Дисплеи смартфонов выпол-
нены из ударопрочного стекла 
Corning Gorilla Glass (Corning 
Gorilla Glass Armor в версии S24 
Ultra и Gorilla Glass Victus 2 для 

версий S24 и S24+. Gorilla Glass 
Victus 2 также защищает зад-
нюю панель для всей линейки 
S24.  Среди других изменений 
Galaxy S24 Ultra — новый 50-ме-
гапиксельный модуль камеры с 
5-кратным оптическим зумом. 
Модели Galaxy S24 и Galaxy 
S24+ доступны в черном, сером, 
желтом и фиолетовом цветах, а 
Galaxy S24 Ultra будет прода-
ваться в цветах черный титан, 
серый титан, фиолетовый титан 
и желтый. По сравнению с моде-
лью прошлого года объем опе-
ративной памяти Galaxy S24+ 
вырос с 8 ГБ до 12 ГБ. На рынке 
смартфон появится в двух вари-
антах — с накопителем в 256 ГБ 
и 512 ГБ. Galaxy S24 поступит в 
продажу в трех версиях — с SSD 
128/256/512 ГБ, а Galaxy S24 
Ultra — c SSD 256/512 ГБ и 1 ТБ.

Ожидать, что новинки при-
едут в РФ буквально через 2-3 
дня после презентации, как это 
было в 2023 году, не приходит-
ся. Как рассказали «РГ» в МТС, 
продажи новинок Samsung на-
чнутся с 14 февраля. Ценовая 
линейка будет выглядеть сле-
дующим образом: Galaxy S24  
— от 89 990 руб. до 97 990 руб.; 
Galaxy S24+ — от 111 990 руб. до 
124 990 руб.; Galaxy S24 Ultra — 
от 146 990 руб. до 189 990 руб.

«Главной «фишкой» всей 
новой серии, безусловно, стал 
Galaxy AI. Samsung — настоя-
щая маркетинговая машина, 
которая очень чутко откли-
кается на запросы рынка, а ИИ 
сейчас в фокусе внимания. В 
этом Samsung обошла Apple и 
китайских конкурентов. Могу 
предположить, что на всех пре-
зентациях китайских смарт-
фонов в 2024 году ИИ будет в 
главной роли», — говорит веду-
щий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.  

— Фотогалерею смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2723446

— Почему биология должна 
стать одним из лидеров ЕГЭ 
по выбору
rg.ru/art/2722254 
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ИИ в смартфонах серии Galaxy S24 
сможет переводить разговоры по теле-
фону в режиме «реального времени»

Уникальной ИИ-опцией серии Galaxy S24 стала возможность синхронного перево-
да звонков, текстовых сообщений и разговора в режиме реального времени.
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ГЕОПОЛИТИКА  Ближний Восток — наглядная иллюстрация переходного 
процесса, когда прежний распорядок вещей закончился, а нового нет

Свобода усиленного режима
Федор Лукьянов, 
Профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

В 
одной из статей для 
«Российской газеты» 
автор этих строк пред-
положил в прошлом 
году: череда конфлик-
тов, которая развора-
чивается в мире, про-
должится, посколь-
ку в условиях сдвигов 

мироустройства все они будут 
просыпаться или обостряться. 

Прорицание не бог весть ка-
кое, всё логично. Мировой по-
рядок, если он поддерживается 
(то есть принимается основны-
ми игроками), представляет со-
бой рамку, если угодно — скре-
пу, которая фиксирует противо-
речия и не дает им разрастаться. 
Рецепт, естественно, не абсолют-
ный, но в общих чертах все-таки 
работающий. Однако, когда по-
рядок поддерживаться переста-
ет, то есть те, кто этим занимал-
ся, теряют такую способность, 
конфликты вырываются на сво-
боду. Дальнейшее зависит от 
того, сколь быстро установится 
какой-то новый баланс сил и ин-
тересов, если такое вообще слу-
чится. Ну и устанавливается он 
не путем полюбовных догово-
ренностей, а в процессе, когда 
участники международных от-
ношений пытаются, пользуясь 
случаем, достичь собственных 
целей, зачастую за счет других. 
Пока не наступает осознание 
ограничителей — внутренних или 
внешних, которые заставляют на 
чем-то остановиться.

Ближний Восток (или, если 
использовать более коррект-
ное, хотя и непривычное назва-
ние — Западная Азия) — нагляд-
ная иллюстрация переходного 
процесса, когда прежний распо-
рядок вещей закончился, а ново-
го нет и, в общем, не предвидит-
ся. Взрыв агрессии в Палестине, 
когда нападение ХАМАС на Из-
раиль спровоцировало крупную 
военную операцию возмездия, 
стал отправной точкой очеред-
ного раунда передела. 

Язык не повернется сказать, 
что до этого регион был стаби-
лен. Встряски там не прерыва-
лись никогда, а нынешние потря-
сения уходят корнями в собы-
тия конца прошлого века (они, 
в свою очередь, продолжают це-
почку, начавшуюся еще столетие 
назад). И всё же в нынешних ка-
таклизмах есть нечто, отличаю-
щее их от предыдущих этапов. А 
именно: значительно снизивша-
яся способность сторонних дер-
жав, даже наиболее мощных из 
них, воздействовать на ход собы-
тий. Локальные игроки получили 

гораздо большее пространство 
для маневра. Если же помножить 
это на высокую мотивацию (для 
региональных сил происходящее 
важнее, чем для любых внеш-
них), эффект получается впечат-
ляющий.

 В последние дни мы наблюда-
ем обострение в Красном море 
— американо-британские удары 
по Йемену боевой потенциал ху-
ситов не уничтожили. Продол-
жение с обеих сторон следует. 
За хуситами, как считают, мая-

чит Иран. А он резко активизи-
ровался и без того — атакованы 
враждебные Тегерану объекты в 
Сирии, Ираке и даже Пакистане. 
Иран демонстрирует растущие 
военно-технические возможно-
сти. Одновременно в атаку по-
шла Турция — тоже в Ираке и Си-
рии. Анкара снова обещает там 
сокрушительные удары по тер-
рористическим силам, имеются 
в виду курдские отряды. 

Курдская проблема, а это 
крупнейший народ без собствен-

ного государства, не давала о 
себе забыть никогда. В новую 
фазу её перевела попытка Соеди-
ненных Штатов переустроить 
регион в первые годы нынешнего 
столетия: мощно раскачали два 
государства со значительным 
курдским населением — Ирак и 
Сирию. Правда, второй фазы — 
перестройки на новых основа-
ниях — не получилось. В итоге всё 
запуталось еще больше, а у США 
позитивной программы не вид-
но. В лучшем случае речь идет 
о затыкании дыр и тушении ло-
кальных возгораний, в худшем 
кажется, что Вашингтон имити-
рует активность из соображений 
престижа. 

Местные игроки — от Ира-
на, Турции, Саудовской Аравии 
до ливанской «Хезболлы» и ху-
ситов — ведут себя всё более уве-
ренно, поскольку видят ограни-

ченность возможностей между-
народных сил, которые прежде 
оказывали решающее влияние. 
Даже Израиль, связка которого с 
США критически важна для его 
безопасности, крайне неохотно 
следует американским просьбам 
и рекомендациям в том, что каса-
ется операции в Газе. Точнее, не 
считает необходимым учитывать 
тот факт, что данная кампания 
вызывает растущее политиче-
ское напряжение внутри Соеди-
ненных Штатов. Израильские на-
чальники решают свои проблемы 
так, как полагают правильным.

Прогноз из этого всего выте-
кает не очень обнадеживающий 
— никаких общих знаменателей 
не просматривается. Нестабиль-
ность будет нарастать, поскольку 

сдерживающие факторы субъек-
тивны, зависят от того, как оце-
нивают обстановку непосред-
ственные участники событий. 

Здесь, правда, стоит сделать 
оговорку: положение дел в регио-
не особенно ярко подчеркнуло, 
мягко говоря, разрыв между ри-
торикой и действиями. Так, (за 
исключением акций йеменских 
хуситов) словесное возмуще-
ние в адрес Израиля не приве-
ло ни к каким конкретным дей-
ствиям мусульманских стран в 
поддержку палестинцев. Наибо-
лее показательный пример Тур-
ция — страшные проклятия из 
уст президента Эрдогана звучат 
ежедневно, торговля с Израилем 
растет. Военизированные груп-
пировки (та же «Хезболла»), по-
стоянно предупреждающие, что 
их терпение на пределе и вот-вот 
закончится, ведут себя очень рас-
четливо и осторожно. Периоди-
чески выплескиваются сведения 
об интенсивной закулисной ди-
пломатии, цель которой — не до-
пустить чрезмерных рисков. Да и 
тема нормализации с Израилем в 
духе «соглашений Авраама» с по-
вестки дня не снята.

Говорить о каких-либо пер-
спективах смысла нет. 2024 год 
внесет дополнительные штрихи 
в картину — и в военном, и в по-
литическом смысле. Но по всем 
признакам мы только вступили в 
долгий период переустройства. И 
не только на Ближнем Востоке. 

А К Ц Е Н Т

По всем признакам Ближний Восток 
и мир вступили в долгий период пере-
устройства

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Президент Франции обещал Киеву продолжить поставки оружия 

Макрону неймется 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж 

Э
мманюэль Макрон в от-
личие от предшествен-
ников во главе Пятой рес-

публики весьма скуп на про-
ведение пресс-конференций. 
Та, что прошла в Елисейском 
дворце, всего лишь третья за 
его прошлый и нынешний пре-
зидентские сроки. В целом об-
щение президента Франции с 
прессой было посвящено пре-
имущественно внутренней по-
вестке — проблемам школьного 
образования, энергетике, по-
купательной способности, что, 
отметим, на фоне растущей ин-
фляции больше всего волнует 
французов. 

И лишь в конце, отвечая на 
явно срежиссированный во-
прос о конфликте на Украи-
не, Макрон объявил о том, что 
в феврале намерен совершить 
визит в Киев, чтобы заключить 
двустороннее соглашение о га-
рантиях безопасности Украи-
не. Он также сообщил о том, что 
Франция «приступит к новым 
поставкам вооружений Киеву, 
включая порядка 40 крылатых 
ракет SCALP и нескольких со-
тен бомб». При этом Макрон в 
который раз заявил о «недопу-
стимости победы России», ибо, 
по его словам, в противном слу-
чае под угрозой окажутся «пра-
вила международного поряд-

ка». Правда, какие именно, не 
расшифровал, как и то, в каких 
международных документах 
они записаны.

Хотя Макрон не стал рас-
крывать, какие именно поло-
жения войдут в анонсирован-
ное им соглашение с киевски-
ми властями, можно предполо-
жить, что во многом оно будет 
схожим с тем, что было подпи-
сано британским премьером 
Риши Сунаком в ходе его недав-
него визита на Украину. Там го-
ворилось об обмене разведы-
вательной информацией, обу-
чении медиков и военных, о 
«консультациях в течение 24 
часов в случае нового конфлик-
та с Россией», а также о коо-
перации в сфере военной про-
мышленности. Скорее всего, 
именно на этом аспекте сотруд-
ничества, как здесь считают, 
будет сделан главный акцент 
в соглашении между Парижем 
и Киевом. Именно об этом шла 
речь, когда осенью прошло-
го года на Украину приезжа-
ли министр вооруженных сил 
Франции Себастьян Лекорню 
и новоиспеченный глава фран-
цузского МИД Стефан Сежур-
не. Париж готов наращивать 
военную помощь, но намерен 
ее серьезно переформатиро-
вать. Французы дали четко по-
нять, что она все меньше будет 
оказываться безвозмездно, а 
больше на контрактной основе, 
что, вероятно, будет обозначе-

но в будущем документе. Дело в 
том, что Франция, финансовое 
положение которой далеко не 
блестяще (госдолг в прошлом 
году составил 113% от ВВП, а 

это три с лишним триллиона 
евро), уже поставила на Укра-
ину военного оборудования на 
1,7 млрд евро. Изыскивать до-
полнительные средства в сло-

жившейся ситуации крайне 
сложно. Так что, скорее всего, 
киевскому режиму придется 
закупать из неких созданных 
Западом фондов французское 

оружие, в том числе гаубицы 
Caesar, которых, как отметил 
Макрон на пресс-конферен-
ции в Елисейском дворце, «в 
особенности ждут украинские 
партнеры». Кстати, в рамках 
перехода Франции на военную 
экономику, на что также указал 
Макрон, их производство наме-
чено увеличить с двух единиц в 
месяц до восьми в этом году.

Не мог французский пре-
зидент обойти вниманием и 
излюбленную им тему созда-
ния общеевропейских воору-
женных сил. Еще в 2017 году в 
программной речи, посвящен-
ной реформированию Евросо-
юза, Макрон назвал оборону 
той областью, с которой сле-
довало бы начать преобразо-
вание структур ЕС, сделав 
Европу, таким образом , само-
стоятельной в военном плане. 
С тех пор прошло без малого 
семь лет, а воз и ныне там. Все 
призывы Макрона восприни-
маются большинством парт-
неров без всякого энтузиазма. 
Большинство же, в том числе 
Германия, Польша и ряд других 
стран, по-прежнему в первую 
очередь полагаются на США. 
О какой евросолидарности в 
этом вопросе можно говорить, 
когда оружие они дружно пред-
почитают закупать у американ-
цев, а не у европейских произ-
водителей, включая, естествен-
но, французских. От этого Па-
рижу особенно обидно. 

Глава МИД Франции Стефан Сежурне (в центре), назначенный на должность своим бывшим мужем — премьером 
Габриэлем Атталем, первым делом примчался знакомиться с Зеленским в Киев. 

ХРОНИКА

США и союзники продолжили ата-

ки по стартовым площадкам ракет 

хуситов в Йемене. Евросоюз пла-

нирует отправить в Красное море 

три эсминца или фрегат в рамках 

военной миссии. МИД Ирана 

заявил, что Тегеран не имеет отно-

шения к хуситам и не контролиру-

ет их действия. Иранский Корпус 

стражей исламской революции 

(КСИР) атаковал ракетами и БПЛА 

базы террористической группи-

ровки «Джейш аль-Адль» в Паки-

стане. Исламабад резко осудил 

атаки, назвав их «нарушением су-

веренитета». Проявить сдержан-

ность Иран и Пакистан призвал 

Китай, который рассчитывает, что 

странам удастся избежать эскала-

ции. После ракетной атаки Ирана 

объектов в Иракском Курдистане 

и на севере Сирии, в арабских 

СМИ появилась информации, что 

США начали вывод солдат с си-

рийской военной базы «Хемо». В 

секторе Газа остается сложной гу-

манитарная ситуация. Армия Из-

раиля продолжила наносить уда-

ры по объектам «Хезболлы» на 

юге Ливана. 

Подготовил Иван Сысоев

НА ВСЕ ЧАЧО

Алексей Чуриков, «Российская газета», 
Буэнос-Айрес

Власти аргентинской провинции Ла-Риоха на фоне 
усугубляющегося экономического кризиса в стране 
решили выпустить собственную квазивалюту на сум-
му в 15 миллиардов песо. Такой шаг, согласно заявле-
ниям провинциального руководства, продиктован ба-
нальной необходимостью финансирования жизнеде-
ятельности региона при отсутствии поступлений из 
федерального центра. На эту новость успел отреаги-
ровать находящийся в Давосе на Всемирном экономи-
ческом форуме президент Аргентины Хавьер Милей. 
Он предупредил, что в случае провала национальное 
правительство никоим образом не будет помогать про-
винции.

Губернатор Ла-Риохи Рикардо Кинтела, представ-
ляющий, к слову, оппозиционную Милею Хустисиа-
листскую партию, пояснил, что вынужден прибегнуть 
к подобному решению из-за радикальных реформ, 
продвигаемых новыми властями. «Я не хочу, чтобы 
наши люди умирали от голода», — заявил аргентинец, 
отметив, что это не первый случай, когда провинция 
ищет альтернативные финансовые инструменты в пе-
риод кризиса. Кинтела напомнил, что еще в 1988 году 
была впервые выпущена собственная провинциальная 
валюта, а другая была введена в обращение в период 
2000—2001 годов.

Ожидается, что квазивалюта будет называться 
BOCADE, что является аббревиатурой от испанского 
«Облигации по погашению долга». Но власти провин-
ции хотят дать ей более народное имя — «Эль Чачо», в 
честь прозвища Анхеля Пеньялосы, одного из арген-
тинских каудильо и героев Ла-Риохи, боровшегося в 
середине XIX века с насаждаемым Буэнос-Айресом 
федерализмом. Согласно планам валюта будет вирту-
альной, и не исключено, что выпускаться она будет с 
помощью технологии блокчейна. Власти ожидают, что 
с помощью «Эль Чачо» провинция поможет выплачи-
вать до 30 процентов от зарплат госслужащих. На фоне 
этой новости многие аргентинские эксперты предпо-
ложили, что за инициативой Кинтелы в скором време-
ни могут последовать и другие губернаторы. 

ОТКУПИТЬСЯ 
ДОБРОВОЛЬНО
Александр Гасюк

Двести пятьдесят ультрабогачей подписали открытое 
письмо с призывом к своим правительствам взыскать 
с них дополнительные налоги. Среди подписавших гла-
ва корпорации «Дисней» Эбигейл Дисней, представи-
тели династии Рокфеллеров, актер Брайан Кокс и дру-
гие. На самом деле суть призыва долларовых милли-
ардеров и миллионеров к слетевшимся в швейцарские 
Альпы западным политикам еще проще — они готовы 
добровольно поделиться крохами из своей кубышки 
пока их принудительно не «раскулачили» собственные 
беднеющие и недовольные сограждане.

На то, что это может стать реальностью, указыва-
ют данные группы под названием «Патриотические 
миллионеры», согласно которым в мире насчитыва-
ется 2640 долларовых миллиардеров. А десять лет на-
зад таковых было 1645 человек. По прогнозам, сово-
купное состояние, которые они передадут потомкам, 
с нынешних 3 триллионов долларов в течение следую-
щих 20—30 лет вырастет до 5,2 триллиона. Стоит ли го-
ворить, что подавляющее большинство таких людей — 
это представители стран коллективного Запада, а 8 из 
10 богатейших людей мира — граждане США. Формула 
«богатые богатеют, а бедные беднеют» ведет к опасно-
му росту социальной напряженности в западных стра-
нах, угрожая их благосостоянию.

«Неравенство достигло точки кипения и риск на-
шей экономической, социальной, экологической ста-
бильности серьезен и растет каждый день. Короче го-
воря, нам надо действовать сейчас», пишут супербога-
чи в письме собравшейся в Давосе элите. И поясняют, 
что сверхконцентрация богатства в их руках ведет к 
«кризисам демократических институтов, глобальной 
экономики и подрывает социальную ткань наших об-
ществ». Выход «Патриотические миллионеры» видят 
в введении «умеренного» налога на ультрабогатство 
в размере 1,7—2 процента. Введение которого якобы 
снимет часть общественного недовольства. 

НАЛОГИ ИЗ СЕТИ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Антимонопольная служба Италии (Agcom) одобрила 
свод правил, регламентирующих деятельность вид-
ных «лидеров мнений», в том числе путем введения 
серьезных штрафных санкций для них в случае нару-
шений. Главным толчком для решения послужил так 
называемый Пандоро-гейт, громкий скандал, в кото-
ром оказалась замешана популярная инфлюенсер Кья-
ра Ферраньи. Блогер оказалась в центре внимания из-
за того, что якобы получила значительную прибыль 
от благотворительных акций в соцсетях, связанных с 
продажей фирменных рождественских куличей и шо-
коладных пасхальных яиц. Однако история с Ферраньи 
— это лишь верхушка айсберга.

Два года назад именно в Италии появился первый в 
Европе профсоюз лидеров мнения Assoinfluencer, ко-
торый, в том числе, должен был оказывать налоговую и 
юридическую помощь 350 тысячам членам организа-
ции, чей совокупный доход составил в минувшем году 
почти 300 миллионов евро. Судя по внушительному 
количеству выявленных властями за последнее время 
нечистоплотных «королей соцсетей», уклоняющих-
ся от уплаты налогов, профсоюз пока не справляется 
со своими функциями. Усугубляет ситуацию и то, что 
в законодательстве слишком много пробелов и серых 
зон, позволяющих инфлюенсерам лихо маневрировать 
и маскироваться.

Суть нововведений сводится к тому, чтобы обязать 
«лидеров мнений», у которых есть более 1 миллиона 
подписчиков с вовлеченностью 2 процента, маркиро-
вать рекламный контент используя, например, хеште-
ги #реклама или #на правах рекламы. Это позволит 
компетентным властям сопоставить реальные и декла-
рируемые доходы от такого вида деятельности. Анти-
монопольная служба сообщила, что в случае наруше-
ния правил штрафные санкции достигнут 600 тысяч 
евро. Ожидается также, что со временем ограничения 
коснутся, в том числе, и микро-инфлюенсеров. 

В МИРЕ

Все материалы автора читайте 
http://www.rg.ru/sujet/4799
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Американские и британские ВВС бомбят позиции хуситов в Йемене, что лишь усиливает напряженность в регионе.
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Израильская армия «завязла» в Газе. Власти Израиля не исключают, что боевые действия в секторе против ХАМАС будут продолжаться весь 2024 год. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Предлагается указывать вес товара на ценниках крупным шрифтом

Сколько стоит в граммах
Владислав Куликов

Г
осдума закончила сбор от-
зывов на проект, обязыва-
ющий указывать крупным 

шрифтом информацию о весе 
товара. Тогда покупатель будет 
ясно представлять, что берет и 
почем.

С инициативой выступила 
группа депутатов. Они решили 
лишить продавцов излюблен-
ной уловки: писать вес на эти-
кетках таким образом, чтобы он 
не бросался в глаза. Многие уже 
заметили, что торговцы начали 
активно играть с цифрами, ука-
зывая цену, например, за 100 
граммов. Или за 900 граммов. 
Некоторые люди удивляются, 
почему такая дешевая колбаса. 

Берут, а потом на кассе узнают 
страшную правду.

«На протяжении послед-
них нескольких лет на прилав-
ках магазинов можно наблю-
дать упаковку в 950 мл моло-
ка вместо привычного 1 л или 
пачку риса в 900 граммов вме-
сто положенных 1000 граммов, 
— рассказывают авторы проек-
та в пояснительной записке. — В 
2012 году литр пастеризован-
ного молока в среднем стоил 
33 рубля, а сегодня, по данным 
Росстата, — 73,81 рубля».

Конечно, если сразу напи-
сать в литрах или килограммах, 
это иногда действительно вы-
глядит пугающе. А продавцы за-
ботятся о нашем душевном спо-
койствии. 

Потому работники торгов-
ли нередко уменьшают вес упа-
ковки. Ненамного. Был один 
килограмм. Потом стало 900 
граммов. Но — по той же цене. 
Люди же берут по привычке и 
потом злятся. Но не удивляют-
ся, так как к таким приемам мы 
уже привыкли. 

«Данное явление получи-
ло название «шринкфляция», 
то есть снижение производи-
телем количества, объема или 
веса товара в упаковке при 
сохранении или непропор-
ционально малом снижении 
отпускной цены, — говорит-
ся в пояснительной записке. — 
Иными словами: намеренное 
снижение количества или мас-
сы товара в упаковке с целью 
скрытия подорожания его сто-
имости».

Надо сказать, что ранее в 
Госдуму был внесен другой за-
конопроект, предлагавший бо-
лее радикальное средство от 
торгового лукавства: указы-
вать цену только за килограмм. 
Однако в правительстве стра-
ны инициативу не поддержали.

По словам правительствен-
ных экспертов, правила прода-
жи товаров предусматривают, 

что потребитель должен быть 
проинформирован о стоимо-
сти, условиях приобретения и 
весе (объеме) товаров. Как под-
черкивается в правительствен-
ном отзыве, это позволяет де-
лать осознанный выбор при по-
купке товаров.

Иными словами, люди про-
сто должны быть внимательны-
ми. Ведь на ценниках все указа-
но точно. При этом, согласно 
нормам Гражданского кодекса, 
производитель свободно опре-
деляет вид выпускаемой про-
дукции, в том числе объем ее 
упаковки. Поэтому отзыв пра-
вительства на тот проект отри-
цательный.

Авторы новой инициативы 
предложили пойти другим пу-
тем: шире раскрыть глаза по-
купателям.

«Продуктовый рынок ха-
рактеризуется «гиперконку-
ренцией», потребители могут 
выбрать товар из множества 
аналогов, и маркетологи ча-
сто практикуют уменьшение 
веса товара при сохранении 
цены, чтобы сохранить благо-
склонность клиентов и при-
быль, — говорится в поясни-
тельной записке. — Продавцы 

же полагают, что указания веса 
(объема) на упаковке достаточ-
но для того, чтобы покупатели 
могли сделать осознанный вы-
бор. Но, как показывают иссле-
дования, потребители не все-
гда читают мелкие надписи на 
упаковках, а полагаются на ви-
зуальное впечатление от про-
дукта».

Проект предлагает допол-
нить закон о защите потреби-
телей нормой, согласно кото-
рой информация о весе продук-
тов питания должна быть ясно 
видимой и занимать не менее 
15% от площади потребитель-
ской упаковки (этикетки). 

«Данная информация долж-
на быть помещена на лицевой 
поверхности (с указанием вида 
и товарного знака продукции) 
потребительской упаковки», — 
говорится в пояснительной за-
писке.

Таким образом, цифры бу-
дут бросаться в глаза покупа-
телям. Никто больше не смо-
жет сказать, что в его молодо-
сти килограммы были тяжелее. 
Ведь в руках будет совсем не 
килограмм.

«Предлагаемый законо-
проект даст возможность по-
купателям сравнивать сто-
имость товаров, что на сего-
дняшний день не всегда удается 
делать, так как упаковки имеют 
разный вес или объем, а также 
повысить уровень эффектив-
ной конкурентной борьбы», — 
полагают авторы проекта.

Инициатива включена в 
примерную программу рабо-
ты Госдумы на весеннюю сес-
сию.  

ИСТОРИЯ 

Александр 
Звягинцев 
рассказал 
о судьбах 
руководителей 
надзорного 
ведомства 
страны

ТАЙНОЕ ДЕЛО
ПРОКУРОРОВ
Борис Ямшанов

В канун Дня работника проку-
ратуры, который отмечался 12 
января, прилавки магазинов 
пополнила новая книга  Алек-
сандра Звягинцева с интри-
гующим названием «Заговор 
прокуроров». Она раскрыва-
ет многие тайны героических 
и трагических судеб  плеяды 
российских и советских ревни-
телей закона, повествует об их 
стойкости и роковых ошибках, 
увлечениях и слабостях.

Примечательно, что на об-
ложку книги вынесен снимок 
«Личного дела» одного из про-
куроров. Оно рассекречено, но 
срок его хранения — постоян-
ный. Каждое из таких дел хра-
нит многие тайны как личной 
судьбы прокурора, так и хит-
росплетений правовой исто-
рии и государственной поли-
тики. «Veritas premitur, non 
opprimitar — правду притесня-
ют, но нe уничтожают», — гово-
рит автор. Следуя этому деви-
зу, он приоткрывает завесу над 
многими историческими собы-
тиями.  Заставляет переосмыс-
лить заново и по-другому оце-
нить многих вершителей судеб, 
в том числе прокуроров. 

Александр Звягинцев ши-
роко известен в России и за ее 
пределами не только как име-
нитый юрист, но и как историк, 
писатель, драматург и кино-
сценарист. Его книги выходят 
завидными тиражами, пьесы 
идут на сцене многих театров 
страны, а фильмы давно обре-
ли международную популяр-
ность. При этом он отдал мно-
гие годы юриспруденции, про-
шел, как принято говорить, 
путь от рядового сотрудника до 
поста заместителя Генерально-
го прокурора РФ и носит зва-
ние пожизненного сенатора 
Международной ассоциации 
прокуроров. Сейчас он являет-
ся заместителем директора 
Института государства и пра-
ва РАН. 

Александр Григорьевич мно-
гие годы тесно сотрудничает с 
«Российской газетой» и являет-
ся ее постоянным автором. 

Его новая книга написана на 
основе личных бесед, воспоми-
наний современников и архив-
ных материалов. Советские и 
российские прокуроры пред-
ставлены в ней не только как  
чиновники, совершавшие на 
своих должностях смелые по-
ступки или роковые ошибки, 
но и как просто граждане вели-
кой страны, не всегда соглас-
ные с решениями верховной 
власти. Зачастую они станови-
лись вольными или невольны-
ми участниками и жертвами 
сложных исторических обсто-
ятельств. Писателю удалось не 
только проанализировать уви-
денное и услышанное, но и при-
открыть завесу политических 
тайн  над некоторыми нашу-
мевшими событиями. Тени не-
давнего прошлого — с его прави-
телями, кумирами, добрыми и 
злыми гениями, «серыми кар-
диналами» — предстают перед 
читателем. Некоторые интри-
ги давно минувших лет оказа-
лись столь значительными, что 
их отголоски ощущаются и в 
наши дни…

Еще одна отличительная 
особенность книги — она бу-
дет иметь продолжение. В ав-
торской серии «Острые грани 
истории» в марте этого года 
планируется издание следую-
щей книги. Тема, обещает ав-
тор,  будет та же, но события и 
люди — другие...  

АВТОМОБИЛИ Изменения сроков действия дорожных знаков 
могут увеличить количество судебных споров

Стоять вовремя
Владимир Баршев

З
авалы снега на доро-
гах мы все пережили. 
Именно для того, что-
бы убрать эти завалы 
на дорогах, ставят зна-
ки, ограничивающие 
парковку по тем или 
иным дням. Но с 1 мар-
та прошлого года вре-

мя перестановки машин изме-
нилось. А это дает возможность 
автовладельцам отменить нака-
зание в суде. Впрочем, возмож-
ность — призрачная. 

Кассационный суд разъяс-
нил, что парковка на обочине 
под знаком «стоянка запреще-
на», даже если этот знак раз-
решает стоянку только по чет-
ным или нечетным числам ме-
сяца, — все равно нарушение, 
за которое  предусмотрена от-
ветственность. И, по мнению 
экспертов, в наступившем году 
следует ожидать роста числа 
судебных споров, связанных с 
нарушением требований этих 
знаков, поскольку в прошлом 
году время перестановки авто-
мобилей изменилось. Не все ав-
томобилисты про это знают.

Итак, начнем с самого дела, 
который рассматривал суд. Ав-
томобилист поставил свой ав-
томобиль под знаком «стоянка 
запрещена по нечетным чис-
лам». Это нарушение было вы-
явлено в автоматическом ре-
жиме с помощью «Паркона». И 
автовладельцу был направлен 
штраф по части 4 статьи 12.16 
Кодекса об административных 
правонарушениях в размере 
1,5 тысячи рублей. Он попытал-
ся этот штраф оспорить, якобы 
на том основании, что машина 
стояла не на дороге, а на газоне, 
примыкающем к дороге. 

Ответственность за стоянку 
на газонах предусматривается 
не федеральным, а местными 
законами. И, как правило, она 
гораздо серьезнее, чем просто 
за неправильную парковку. 

Но все суды решили, что в дан-
ном случае парковка была не на 
газоне, а на обочине. А обочина, 
согласно Правилам дорожного 
движения, — это элемент дороги. 
Поэтому требование знаков на 
нее также распространяется. 

Кассационный суд  под-
твердил такое решение ниже-
стоящих судов. Эксперты по-
лагают, что этот спор — начало 
длинной череды судебных раз-
бирательств, связанных с на-
рушением правил парковки 
под знаками, запрещающими 
стоянку по четным или нечет-
ным дням. Ведь с 1 марта про-
шлого года в Правилах дорож-
ного движения произошли се-
рьезные изменения. В том чис-
ле изменились требования к 
этим знакам. 

Это един ственные знаки, 
которые предусматривают 
временной лаг, во время кото-
рого они не работают. Этот лаг 
предназначен для того, чтобы 

автовладельцы имели возмож-
ность переставить автомобиль. 
И такая перестановка должна 
быть проделана, если следую-
щий день календаря изменится 
с четного на нечетный. 

До 1 марта прошлого года 
время для перестановки ав-
томобиля предоставлялось с 

19.00 до 21.00. А с 1 марта оно 
было перенесено на период с 
21 часа до 24 часов. Казалось 
бы, автомобилистам это толь-
ко в радость. Многие не успева-
ли добраться до своих машин 
до 21.00. Теперь у них появи-
лась возможность переставить 
автомобиль до полуночи. 

Но не все автомобилисты 
следят за изменением Правил 
дорожного движения. Многие 
действуют по привычке. И по-
падают на штрафы. 

Судебное обжалование та-
ких штрафов, как правило, 
дело не быстрое. И решения по 
первым кассационным жало-
бам начнут появляться только 
в этом году. 

Изменение времени смены 
парковки автомобиля на более 
позднее даже с расширением 
на один час не влечет за собой 
смягчение наказания. Как по-
яснил адвокат Сергей Радько, 
в данном случае суд будет при-
нимать решение по тем прави-
лам, которые действовали на 
момент совершения наруше-

ния. То есть ответственность 
будет по полной программе. 
Впрочем, для автовладельцев 
есть и хорошая новость. Юрист 
Кирилл Муратов напомнил, что 
при постановке автомобиля на 
парковку под знак, запреща-
ющий стоянку только по чет-
ным числам, машина иногда 
полноправно может оставать-
ся на этом месте и двое суток. 
Речь идет о таких днях, как 31 
января, или 31 марта, или даже 
29 февраля. Ведь следующий 
за этим днем тоже будет нечет-
ным — 1-е число следующего ме-
сяца. В Госавтоинспекции это 
подтвердили.  

Кричать на дороге бессмысленно. 
Но действия знаков знать необходимо, 
особенно когда они меняются.

В случае принятия законопроекта лупа придирчивому покупателю больше 
не понадобится: вес товара будет написан крупно.

А К Ц Е Н Т

Под знаком, запрещающим стоянку 
по четным дням, машина может полно-
правно находиться и двое суток. Если 
была поставлена на парковку 31 января

Книга написана 
на основе личных 
бесед, архивных 
материалов. 
Автору удалось 
не только проана-
лизировать уви-
денное и услышан-
ное, но и приот-
крыть завесу тайн 
некоторых нашу-
мевших событий

А К Ц Е Н Т

Продавцы часто уменьшают понемногу 
вес, чтобы продавать меньший объем 
по той же цене. Но покупатели должны 
видеть, что «килограмм» уже не тот 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ объяснил, как избежать 
кредита в наследство

Память 
без долгов

Наталья Козлова

Одна из самых опасных ситуаций, которая может слу-
читься с наследником, — вероятность получить вместе с 
имуществом долги умершего человека. Юристы уверя-
ют, что в последние годы наметилось резкое увеличение 
подобных крайне неприятных случаев. 

Как правильно вести себя в таких ситуациях, объяс-
нил Верховный суд на примере подобного гражданского 
спора, который произошел в Воронеже.

Там гражданка взяла кредит в известном банке и 
застраховала его на случай болезней и смерти. Вскоре 
она умерла, оставив после себя долги. Две ее дочери со-
общили об этом в страховую компанию. Они не ожида-
ли, что страховая откажет в компенсации, а областной 
суд еще и заставит 
их платить по дол-
гам матери.

А теперь расска-
жем о деталях этого 
дела, которое пер-
вым заметил портал 
Право ru.

Всего гражданка 
набрала в банке 
краткосрочные по-
требительские кре-
диты на общую сум-
му 79 000 рублей 
под 22% годовых. 
Их застраховали по риску болезней и смерти в местной 
страховой компании, а выгодоприобретателем в догово-
ре был указан банк. 

Прошло несколько месяцев, и женщина тяжело забо-
лела. Из больницы она уже не вышла. А долги остались. 
Две ее дочери направили страховщикам уведомление о 
страховом случае, но компания ответила, что для выпла-
ты страховой суммы в 139 000 рублей нужно заявление 
банка, ведь именно в его пользу был заключен договор.

Прошли месяцы, долги покойной гражданки были 
банком проданы, и их хозяином оказался некий центр с 
эффектным, но ничего не говорящим названием. Он ре-
шил заявить требования к дочерям умершей как к на-
следницам. Они против иска возражали. Дочери утвер-
ждали, что не принимали наследство, и напомнили, что 
риск смерти был вообще-то застрахован.

Покупатель долга отправился в суд. Первая инстан-
ция отклонила его требования и напомнила, что стра-
ховая выплата по договору причитается банку. Но фир-
ма не унималась и оспорила отказ. Апелляция с покупа-
телем долгов согласилась и взыскала с дочерей 90 299 
рублей по кредитам. Областной суд решил, что дочери 
фактически приняли наследство, а значит, должны отве-
чать по долгам матери. Суд пришел к такому выводу из-
за того, что дочери проживали с заемщицей в одном доме 
на момент ее смерти. А еще именно они сообщили в стра-
ховую компанию о наступлении страхового случая. Так-
же дочери не отказывались от наследства у нотариуса, 
добавил областной суд.

Ошибки областного суда исправил Верховный суд 
РФ. Он увидел, что дочери действительно были зареги-
стрированы с матерью в одном доме, но — в разных квар-
тирах. Других доказательств, что они фактически приня-
ли наследство, нет, а значит, вывод апелляции — необос-
нованный, заявил в своем определении ВС. Обращение 
в страховую компанию тоже не подтверждает этого фак-
та, ведь дочери не требовали, чтобы страховую премию 
выплатили именно им, подчеркнула Судебная коллегия 
по гражданским делам ВС.

А еще она сказала, что апелляция никак не выска-
залась о договоре страхования, который учла первая 
инстанция, отказывая в иске. А ведь страховой случай 
наступил — заёмщица умерла. Страховщик отказался 
выплачивать возмещение без заявления банка, в поль-
зу которого был заключен договор. Апелляция в этих 
обстоятельствах не разбиралась, не изучала договоры 
страхования и не определила, кому в действительно-
сти полагается страховая выплата. Такие задачи поста-
вил ВС перед областным судом, отправляя дело на пере-
смотр. Там обязаны прислушаться к доводам ВС и отка-
зать покупателю долгов.

Страхование жизни при кредитовании — неплохой 
способ освободить наследников от долгов наследо-
дателя, уверяют юристы. Они же советуют сообщать 
родственникам о заключении такого договора, а также 
о том, что банк после страхового случая не сможет тре-
бовать возврата долга из наследственной массы. Задача 
наследников — своевременно проинформировать банк 
и страховую компанию о смерти должника, объясняют 
эксперты. 

Они же советуют внимательно изучать договор стра-
хования, чтобы понять, что именно является страхо-
вым случаем. В большинстве случаев к ним не относятся 
смерть на службе в армии, смерть в заключении в местах 
лишения свободы, смерть от хронических заболеваний 
и так далее.

Если договор не застрахован, то платить по креди-
там придется наследникам. Юристы подчеркивают, что 
банки часто обращаются в суд не сразу, а примерно че-
рез год после смерти должника, и за это время набега-
ют существенные проценты. Потенциальным наследни-
кам надо сопоставить имущество и долги умершего, ведь 
им придется платить по этим долгам. Если их слишком 
много, то, возможно, наследство не надо принимать или 
отказаться, если оно фактически принято. Например, 
уплачена хоть часть долга. Обязательства наследника 
ограничиваются наследственной массой, то есть пла-
тить из своего кармана не придется. 

Но во всех случаях эксперты советуют не затягивать 
с походом к нотариусу.  

Определение Верховного суда РФ № 14-КП8-59

Наследникам надо внимательно изучить, какие долги им оста-
вили в наследство и застрахованы ли они.

Наследникам 
надо сопоставить 
имущество 
и долги умершего, 
ведь им придется 
платить по ним 
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— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605 
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РЕЗОНАНС «РГ» помогла 
отремонтировать опасную 
дорогу в сельскую школу, 
куда дети ходили пешком 
шесть километров

Марафон 
окончен

Тимур Алиев, «Российская газета», Дагестан

После публикации в «РГ» наконец началась ре-
конструкция дороги в высокогорном селе Заната. Де-
тям ежедневно приходилось ходить в школу пешком 
шесть километров туда и столько же обратно. Капи-
тальный ремонт дороги идет к концу, но школьный ав-
тобус уже начал возить маленьких сельчан на учебу.

Все началось с того, что в «РГ» в прошлом году обра-
тились жители села Заната. Они пожаловались: каж-
дый день дети вынуждены пешком ходить в школу в со-
седнее село Батлух. Специально выделенный автобус 
простаивал в школьном дворе, так как ГИБДД запре-
тила его использовать для перевозки детей из-за опас-
ного состояния дороги. В октябре корреспондент «РГ» 
отправился в горный аул, чтобы на месте убедиться, в 
чем же проблема. 

В Занате cемь 
школьников — пять 
мальчиков и две 
девочки. Самый 
младший был выну-
жден возвращать-
ся домой только 
на выходные. Ему 
тяжело каждый 
день преодолевать 
горный марафон, 
поэтому он оста-
вался в селе Батлух 
у бабушки. Чтобы 
успеть к первому 
уроку, дети встава-
ли в шесть утра. В 
один из дней я от-
правился с детьми 
по горной тропе. 
Дорога скользкая от 
росы, с одной стороны высокие скалы, над которыми 
парят орлы, с другой — огромная пропасть. Приходится 
идти быстрым шагом, чтобы успеть к первому уроку. 
Путь занимает около часа. Вся ответственность в этот 
момент лежала на старшем — десятикласснике Маго-
меде. А как же иначе, надо проследить, чтобы во время 
пути с младшими детьми ничего не случилось. Опас-
ность представляет не только горная тропа. В здешних 
местах обитают шакалы, гиены, кабаны, их свежие сле-
ды постоянно попадались по свежей утренней росе.

Местные жители постоянно отправляли прось-
бы отремонтировать дорогу властям, в прокуратуру, 
детскому омбудсмену, министерство образования и 
минтранс республики. Но приходили стандартные от-
писки. После публикации  «РГ» глава СК России Алек-
сандр Бастрыкин поручил провести  проверку по фак-
ту нарушения прав жителей села Заната. «Многочис-
ленные обращения в уполномоченные органы власти 
результата не дали. Следственными органами СК Рос-
сии по Республике Дагестан по данному факту прово-
дилась процессуальная проверка», — сообщили в СК 
России. И дело пошло: в село приехала комиссия «Даге-
станавтодора», которая после консультаций с ГИБДД 
приняла решение  установить на опасных участках же-
лезобетонные опорные плиты, на мостах оборудовать 
металлические перила, расширить проезжую часть. 

Но самое глав-
ное — снова вернул-
ся школьный авто-
бус, который снова 
перевозит детей в 
школу. Посмотреть 
на него пришли 
чуть ли не все жи-
тели  села. Они ведь 
ждали этого дня 
много лет!  «Детям 
больше не придется вставать так рано, все родители до-
вольны. Дорога стала намного лучше, установлены бе-
тонные ограждения по краям», — говорит отец школь-
ника Исламдибир Маламагомедов. 

Доволен и директор Батлухской средней школы Аб-
дулхамид Омаров. «Дорогу сделали оперативно. Мы 
всегда беспокоились, как дойдут пешком дети из Зана-
та. Если вдруг что случится, на нас тоже лежит ответ-
ственность», — говорит он. В Следственном комитете 
Дагестана заверили, что дальнейшая реконструкция 
автодороги будет находиться под контролем ведом-
ства. Здесь проследят, чтобы дело было доведено до 
конца.

 Корреспонденту «РГ» рас сказал об открытии доро-
ги Магомедгаджи Гаджиев, который был проводником 
во время моей поездки в село. Его сын также каждый 
день ходил в школу пешком. «Не представляете, как 
все дети рады, к учебе отношение совсем другое. Рань-
ше даже настроения не было идти на уроки. Спасибо 
«Российской газете» — это ваша заслуга!» — признался 
папа. •

СИТУАЦИЯ   

В Татарстане 
из-за метели 
возник 
транспортный 
коллапс

ПОПАЛИ 
В КАПКАН
Аномальное потепление, при-
шедшее  в Татарстан на смену 
морозам, обернулось транс-
портным коллапсом. Западный 
циклон принес с собой поры-
вистый ветер со скоростью 22—
27 метров в секунду, метель, 
ухудшение видимости до 500 
метров.

Первыми удар стихии ощу-
тили автомобилисты, ехавшие 
по трассе М-7 «Волга». В Ма-
мадышском районе 16 янва-
ря на 953-м километре дороги 
произошло ДТП с участием 10 
грузовиков. Сработал эффект 
домино, и машины, врезавши-
еся друг в друга, на полдня за-
блокировали движение. К сча-
стью, обошлось без жертв.  В 
Башкирии из-за сильного сне-
гопада на 1216-м км автодо-
роги М-7 «Волга» столкнулись 
сразу восемь автомобилей. 
Были закрыты ряд дорог. Сотни 
грузовиков, автобусов и легко-
вых автомобилей  стояли вче-
ра на трассе М5. «Очень силь-
ный снег, сносит боковой ветер. 
Пробка растянулась больше 
чем на 10 километров,» — 
рассказал  «РГ» водитель-даль-
нобойщик Амир Заманов. Из-
за метели в ночь на среду на 
трассе Р-241 «Казань — Буинск 
— Ульяновск» образовалась 
пробка, в которой оказались  
заперты сотни автомобилей. 
Машины стояли под шквали-
стым ветром, у некоторых  за-
канчивался бензин. К полудню 
среды снегопад прекратился. 
Движение запустили. В районе 
бедствия развернут пункт обо-
грева и кухня.  •

Подготовили: Олег Корякин, 
Гульназира Ишбердина, 
Алексей Юхтанов 

Впервые об этой истории «РГ» рассказала в октябре 2023 года. 
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Радости ребят из Заната нет предела — теперь до школы 
можно добраться за считаные минуты.

ТРАДИЦИЯ   Крещенские купания пройдут на 42 площадках столицы

Купель с комфортом 
Ирина Огилько 

В 
ближайшую пятницу, 19 
января, православные бу-
дут отмечать один из глав-

ных церковных праздников — 
Крещение Господне. По народ-
ной традиции многие в этот 
день в память о празднике оку-
наются в проруби. Для тех, кому 
дорога эта традиция, уже вече-
ром в четверг к 20.00 в столице 
официально откроются 42 пло-
щадки с купелями и иорданями. 

Самих мест для омовения 
крещенской водой будет мень-
ше, чем в прошлые годы, так как 
некоторые из водоемов не про-
шли проверку Роспотребнад-
зора. Поэтому ни одной прору-
би не откроется в центре и на 
юго-востоке столицы. Лидера-
ми по числу крещенских водое-
мов стали северо-запад с 9 про-
рубями на природных водое-
мах, а также Новая Москва, где 
откроют 11 купелей на террито-
рии храмов. 

В церковные комплексы, где 
нет центрального водопрово-
да, воду доставят в автоцистер-
нах и подключат по временному 
водопроводу. Все водоемы при-
родного происхождения осмот-
рели водолазы Московской го-
родской поисково-спасатель-
ной службы. В каждом провери-
ли безопасность дна. Ведь сей-
час майны не просто вырезан-
ная во льду прорубь в виде кре-
ста, а специальная конструк-
ция. По форме она представляет 
собой деревянный пирс с поруч-
нями по бокам, который ведет к 
проруби. Чтобы попасть в воду, 
нужно спуститься по деревян-
ным ступенькам. Максималь-
ная глубина воды в проруби — 
не более метра, сделано это для 
безопасности купания не толь-
ко взрослых, но и детей. Все под-
ходы и спуски отделаны проти-
воскользящим материалом. Де-
журить около прорубей будут 
спасатели на воде, они же помо-
гут посетителю и выйти из купе-
ли, а при необходимости дове-
дут его до палатки с обогревом.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе префектуры Северо-За-
падного округа Москвы, около 
купелей установлены простор-
ные теплые павильоны-разде-
валки, есть пункты питания с 
горячим чаем. За порядком бу-
дут следить сотрудники поли-
ции, дежурить врачи «скорой». 
Перед входом на территории 
купален установлены информа-
ционные щиты с правилами по-
сещения купелей, схемами рас-
положения палаток обогрева и 
спусков к воде, номерами опе-
ративных служб.

Как рассказала «РГ» одна из 
завсегдатаев крещенского ку-
пания и член клуба моржевания 
парка «Фили», Мария Щерба-
кова, к погружению в прорубь 
нужно специально подгото-
виться. «С собой надо взять тер-
мос с горячим чаем, большое 
махровое полотенце или халат 
с капюшоном, нескользящие 
тапочки, а также удобную про-
сторную и теплую одежду, в том 
числе теплые носки, — уточнила 
Мария Щербакова. — В самой ку-
пели не находитесь более мину-
ты, если нет желания окунать-

ся с головой, послушайте свой 
организм. Выйдя из воды, насу-
хо вытритесь полотенцем, обя-
зательно переоденьтесь. Сра-
зу возвращаться домой не сто-
ит, подождите короткое время, 
придите в себя. Подобное купа-
ние — большой эмоциональный 
и физический всплеск».

Окунуться в крещенскую 
воду можно будет до 18.00 19 
января, но основной наплыв 
посетителей ночью . Кстати, по 
данным метеорологов, в Кре-
щенскую ночь в столице может 
подморозить до -15 градусов. •

ПРОЕКТ  

Москвичам 
предлагают 
освоить 
профессию 
экскурсовода 

СВЕЖИЙ 
ВЗГЛЯД 
Сергей Жуков 

Знаешь, где провести в столи-
це небанальные выходные с 
друзьями, и готов поделиться 
неочевидными локациями? Но-
вому проекту «Места Москвы» 
как раз нужны молодые гиды, 
которые будут проводить экс-
курсии по городу в новомодных 
форматах.

Стать частью команды мо-
гут студенты вузов, обучаю-
щиеся на туристических спе-
циальностях, активисты моло-
дежных турпроектов, да и про-
сто те, кто жаждет попробовать 
свои силы. Главное требование 
— кандидату должно быть от 18 
до 35 лет. Подать заявку можно 
до 15 февраля на портале «Мо-
лодежь Москвы». По результа-
там отбора 30 финалистов 
пройдут обучение и станут экс-
курсоводами.

Сам проект стартует пред-
стоящей весной. Организа-
торы готовят для молодежи 
разноплановые экскурсии. 
Всего планируется восемь 
форматов, а маршрутов — еще 
больше. Например, будут кве-
сты, блог-туры, иммерсивные 
прогулки с актерами-гидами, 
экскурсии на крупные произ-
водства Москвы и туры на вело-
сипедах. Все это будет бесплат-
ным. За каждое путешествие 
участники смогут получить 
мерч и заработать рейтинговые 
баллы.

В Москве и сейчас проходят 
разноформатные экскурсии. У 
индивидуальных путешествен-
ников популярны так называ-
емые аудиоэкскурсии. В этом 
случае в роли гида выступает 
смартфон. Достаточно скачать 
на него мобильное приложение, 
выбрать нужный маршрут, на-
деть наушники и гулять, слушая 
рассказ, записанный профес-
сиональными гидами. Напри-
мер, на сервисе Russpass можно 
найти десятки вариантов тема-
тических прогулок по Москве: 
от литературных до гастроно-
мических и спортивных.  

ЖКХ  В Москве 
начали 
демонтаж 
новогодних 
деревьев 

ДО СВИДАНИЯ, 
ЕЛКА 
Ирина Огилько 

С улиц Москвы начали уби-
рать новогодние ели. Домаш-
ние елки многие москвичи уже 
отправили на антресоли. Еще 
несколько тысяч натуральных 
хвойных деревьев уже сдали от-
ветственные горожане в пунк-
ты акции «Елочный кругово-
рот». 

В ближайшую неделю будет 
разобрано более тысячи улич-
ных искусственных деревьев.  
Демонтируют игрушки и ело-
вые конструкции специали-
сты с автовышек. На разборку 
одной конструкции уходит до 
двух рабочих дней. Все снятое 
оборудование доставляют на 
склады, где его будут приво-
дить в порядок к следующему 
Новому году. 

Как рассказал заммэра 
Москвы по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Петр Бирю-
ков, как и в прошлые годы, до 
весны на улицах и в парках го-
рода останутся световые укра-
шения, которые сейчас в тем-
ное время суток служат допол-
нительным источником осве-
щения. Всего будет оставле-
но более трех тысяч световых 
декоративных конструкций. 
Например, останутся «фуже-
ры шампанского» на Тверской 
улице, «звездное небо» на Ни-
кольской, световые тоннели на 
бульварах. Используемое в них 
оборудование энергосберега-
ющее, на светодиодах. «Такие 
светильники потребляют в де-
сятки раз меньше электроэнер-
гии, безопасны и рассчитаны 
на работу в любых погодных 
условиях», — сказал Петр Бирю-
ков, добавив, что использова-
ние новых технологий позволя-
ет столице расходовать меньше 
электроэнергии при увеличе-
нии количества осветительных 
приборов.

600 пунктов приема ново-
годних елей в рамках акции 
«Елочный круговорот» откры-
ты и для горожан. Они будут ра-
ботать до 25 февраля.   •

МЕГАПОЛИС В Москве появится новый пешеходный маршрут 
длиной 17 километров

Долгая прогулка  

Любовь Проценко 

Н
овый пешеходный 
мост между стрел-
кой острова Балчуг 
и Крымской набе-
режной откроется 
в этом году. Об этом 
вчера сообщил мэр 
М о с к в ы  С е р г е й 
Собянин, осмот-

рев ход работ на строительстве 
переправы. 

«Мы активно продолжаем 
работать над пешеходными про-
странствами города, — расска-
зал журналистам глава столи-
цы. — Здесь происходит инте-
грация двух больших пешеход-
ных пространств, начиная от 
Воробьевых гор, парка Горько-
го с выходом на стрелку остро-
ва Балчуг и с выходом до храма 
Христа Спасителя. 

Более того, есть планы про-
длить набережную острова 
Балчуг и, сделав переход под 
Малым Каменным мостом, со-
единить Болотную площадь, 
Болотную набережную. Таким 
образом, это будет огромное 
пространство от Болотной до 
памятника Петру Первому на 
стрелке, дальше — Крымская 
набережная, Пушкинская на-
бережная и до Воробьевой на-
бережной. В целом — где-то око-

ло 17—18 километров  пеше-
ходных пространств, которые, 
конечно, будут востребова-
ны москвичами и гостями сто-
лицы».

В свою очередь, главный ин-
женер компании-подрядчика 
Павел Звирь доложил, что в про-
шлом году выполнено 82% ра-
бот. «Заканчиваем работы ле-
том 2024 года. Сейчас осталось 
лишь  благоустройство, архи-
тектурная подсветка и подвод-
ка сетей».

Напомню, само металличе-
ское пролетное строение моста 
длиной 58 метров, шириной 8 
метров и весом 235 тонн было 
собрано в Подмосковье и на 
барже в сентябре прошлого года  
доставлено непосредственно в 
Водоотводной канал и уже здесь 
установлено.

По словам мэра, новый мост 
гармонично впишется в го-
родской ландшафт: «Это будет 
сооружение с изящной формой 
и 36-метровой скамейкой, с ко-
торой откроется живописный 
вид». Проект, по мнению Со-
бянина, сложный — специали-
стам пришлось перекладывать  
многоуровневые системы инже-
нерных коммуникаций. При 
этом движение речного транс-
порта не приостанавливалось, 
сохранены и удобные пешеход-
ные проходы по набережным.

Всего же в планах прави-
тельства Москвы построить де-
вять пешеходных мостов через 
Москву-реку, Яузу и другие вод-
ные преграды. Из них два моста 
уже готовы, еще семь находятся 
в строительстве или проектиро-
вании.  •

Сергей Собянин: В 2024—2026 годах в городе появится еще семь пешеход-
ных мостов. 

Мост сделает доступнее знаковые объекты острова Балчуг: памятник Петру Первому, арт-пространство «Красный Октябрь», кинотеатр «Ударник». 

А К Ц Е Н Т

Новый мост, несмотря 
на впечатляющие размеры, — 
изящное сооружение с 36-метровой 
скамейкой, с которой открывается 
живописный вид

Местные жители 
постоянно 
отправляли 
чиновникам 
просьбы 
отремонтировать 
дорогу. Но полу-
чали только одни 
отписки

 Чтобы успеть 
к первому уроку, 
дети вставали 
в шесть утра
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Домашнее задание
Кстати сказать, сей-
час вообще действуют 
ограничения на про-

верки, которые связали госжи-
линспекцию (ГЖИ) по рукам и 
ногам. Если нет угрозы жизни и 
здоровью, надзорные органы не 
имеют права выходить на про-
верки. В конце ноября было все-
российское совещание по госжи-
линспекциям, и эта тема была 
главной. Представители и проку-
ратуры, и минэкономразвития 
поддержали, что надо выводить 
жилищную сферу из-под ограни-
чений на проверки. Надеюсь, та-
кие решения будут приняты. 

Что касается собственно 
перепланировок — то штрафы за 
неузаконенную перепланиров-
ку мизерные — 2,5—5 тыс. руб. 
Но тут действует самое жесткое 
наказание: продажа квартиры с 
аукциона. Если перепланиров-
ку нельзя узаконить и человек не 
возвращает квартиру в исходное 
состояние, то орган надзора или 
местного самоуправления мо-
жет выйти в суд, а суд — принять 
решение продать квартиру с аук-
циона. Часть денег потратят на 
ее возвращение в прежний вид, 
а остальное выплатят владельцу. 
Это единственный случай в Жи-
лищном кодексе, когда можно 
изъять единственное жилье. Уже-
сточать некуда. Но, как всегда, 
строгость закона компенсирует-
ся сложностью его исполнения. 

Я выступаю за то, чтобы уси-
лить роль совета дома. Чтобы 
любой человек, который начи-
нает ремонт, уведомлял об этом 
совет дома. А уже председатель 
совета либо разъяснительную 
работу проведет, либо сообщит 
ГЖИ, если что-то не так. Но это 
возможно, если мы сделаем ле-
гальным документом устав 
дома. Сейчас уставы есть, но 
их статус нигде не прописан. А 
это был бы хороший документ, 
где можно прописывать особые 
режимы соблюдения тишины, 
правила содержания домашних 
животных и многие вопросы, 
которые сейчас фактически не-
возможно решить.

Человек, покупая квартиру, 
подписывал бы устав. А в случае 
нарушения устава можно по-
дать на него в суд. 

Для этого нужны активные 
жители, которые будут сле-
дить за соблюдением устава. 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Конечно. 
Но активных собственников 
у нас становится все меньше. 
Мы фиксируем массовые отка-
зы людей быть председателя-
ми советов домов. Это связано 
с поправками в Налоговый ко-
декс, которые были приняты в 
осеннюю сессию. Вознагражде-
ние председателю Совета дома 
окончательно признано свое-
го рода зарплатой со всеми вы-
текающими последствиями — с 
необходимостью делать отчис-
ления в социальные фонды, пла-
тить налоги и с получением ста-
туса работающего пенсионера 
(а это уменьшает пенсию). 

Основная проблема — в ста-
тусе работающего пенсионера 
или в том, что возрастают за-
траты из-за налогов и сборов?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: И то, и дру-
гое. Председатели получают 
очень маленькие деньги (они, 
кстати, меньше МРОТ, то есть 
эта норма не соблюдается и не-
понятно, как с этим быть), и с 
них теперь должны еще и пла-
тить налоги.

И, конечно, большое количе-
ство активных жителей — пен-
сионеры, и им совершенно не 
хочется терять часть пенсии. 
Раньше была неоднозначная су-
дебная практика, в судах требо-
вание о начислении налогов ча-

сто оспаривали. Но теперь На-
логовый кодекс окончательно 
на этом поставил точку.

Ищем и обсуждаем, что с 
этим можно сделать. Послед-
ний вариант — за счет денег соб-
ственников освободить предсе-
дателей от квартплаты. Но тут 
тоже неоднозначно — юристы 
говорят, что льготы теперь тоже 
считаются доходом. 

Очень грустно, что вымыва-
ется актив. Сама деятельность 
председателя совета дома — не-

вероятно сложная, ограничен-
ная множеством условий. Мы 
пытаемся их немного разгру-
зить — приняли закон, что не 
нужно оформлять доверенно-
сти от жителей, когда предсе-
датель представляет их интере-
сы в суде. Мною разработан еще 
один законопроект — об актах 
сдачи-приемки работ, выполня-
емых управляющей компани-
ей. Подписание актов — априори 
функция председателя. Но со-
вершенно непонятно, кто акты 
формирует, как часто, какая от-
ветственность за то, что ты не 
подписал их. Я написала некий 
регламент — кто должен их фор-
мировать, в какие сроки. 

Вы изучали, как регулирует-
ся жизнь многоквартирных 
домов за границей? Что-то из 
их практики можно использо-
вать у нас?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Там не так 
много домов, у которых множе-
ственные собственники. И эти 
дома — как правило, кооперати-
вы, где люди покупают не часть 
помещений, а долю. Это немец-
кий, скандинавский опыт. Поку-
пая квартиру, собственник под-

писывает соглашение, которое 
он обязан соблюдать. Там даже 
продать квартиру без согласия 
собственников абы кому нельзя 
— сообщество выбирает, кто мо-
жет здесь поселиться, кто нет, 
можешь ли ты держать домаш-
них животных и пр. Но там был 
другой механизм возникнове-
ния собственности. У нас же раз-
дали собственность всем подряд, 
и сейчас нет никакой возможно-
сти лишить ее, даже если человек 
не подписывает эти уставы. 

С января газовое оборудование 
в домах и квартирах должны 
начать проверять постав-
щики газа. На ваш взгляд, это 
снизит количество взрывов?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Это пока 
только создает целый ряд 
проблем. Во многих домах не 
подписаны новые договоры. 
По закону с января нельзя по-
давать газ в дома, где договора 
не подписаны, газ здесь долж-
ны отключить. Другая пробле-
ма — у нас 30% домохозяйств 
(те, где пользуются, например, 
газовыми баллонами) не имеют 
газораспределительной орга-
низации, которая должна зани-
маться обслуживанием обору-
дования. Третья проблема — во 
многих регионах очень сильно 
выросли цены на обслужива-
ние газового оборудования. В 
большинстве случаев — в пол-
тора-два раза, иногда в восемь 
раз. Причем расчеты ведутся на 
основании официально утвер-
жденной методики. А есть еще 
дополнительные требования, 
наценки. Поставщики газа тре-
буют выдачи денег авансом до 
конца января, а у УК все плате-
жи давно распределены. Общее 

собрание собственников вряд 
ли согласится увеличить плату. 
И откуда брать деньги? Опять с 
содержания и ремонта? 

На ситуацию мы смотрим с 
очень большим опасением. Газ, 
наверное, не отключат, но лю-
бую УК могут оштрафовать за 
отсутствие договора.

Может быть, сделать тари-
фы на обслуживание регулиру-
емыми государством?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Все предла-
гают сделать, чтобы эти работы 
осуществлялись за счет тарифа 
на поставку газа, как это было 
в советские времена. Тогда хотя 
бы ФАС сможет их контролиро-
вать. А вообще все склоняются к 
тому, чтобы продлить переход-
ный период хотя бы на полгода. 

Но я раз за разом повторяю, 
что проблему взрывов газа, че-
ловеческого фактора можно 
решить только установкой га-
зоанализаторов и выделением 
субсидий на замену плит жите-
лям с низкими доходами. Газо-
анализаторы — не дороже, чем 
счетчики воды. В индивидуаль-
ных домах, когда подключают 
газ, их установка обязательна. 
Почему нельзя сделать этого в 
квартирах? 

Кроме того, в бюджете зало-
жены средства на установку га-
зового оборудования для вновь 
подключаемых абонентов в 
рамках социальной газифика-
ции. Почему нельзя в рамках 
этих денег предусмотреть за-
мену старого оборудования для 
людей с низкими доходами? Их, 
в конце концов, не так уж много. 

С марта были закрыты пер-
сональные данные в Едином 
гос реестре недвижимости 
(ЕГРН). Как теперь проходят 
собрания собственников, для 
которых нужна эта инфор-
мация?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Если нет 
старой базы данных или если 
ты пешком не прошел каждую 

квартиру, не стребовал лично с 
каждого собственника выписку 
из ЕГРН — собрания проводить 
невозможно. 

Мне кажется, все просто 
подделывают протоколы. Есть 
старые данные, собрания про-
водятся по ним, и никто осо-
бо не проверяет соответствие 
реестров тому, кто проголосо-
вал. Подделка протоколов у нас 
массовое явление, уже никто 
этому не удивляется.

Недавно был принят закон 
против подделки протоколов. 

С В Е ТЛ А Н А  РАЗ В О Р ОТ Н Е В А :  Да, там 
было небольшое уточнение. 
При проведении собрания в за-
очной форме протоколы рань-
ше можно было просто отнести 
в какую-то комнату в управляю-
щей компании. Теперь же нужно 
передавать их лично в руки кон-
кретному должностному лицу. 
Это повышает ответственность. 
Кроме того, теперь можно голо-
совать через МФЦ. 

Все это, конечно, правиль-
но, но не радикально. Стратеги-
ческое направление — проведе-
ние онлайн-собраний. Но даже в 
Москве, где система «Электрон-
ный дом» лучше работает и вла-
сти систематически ведут рабо-
ту, чтобы дома туда загрузить — 
пока все равно только процентов 
40 жителей этим пользуются. 

Вернуть для ЖКХ предостав-
ление персональных данных не 
планируется?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Мы пыта-
лись сделать это хотя бы для 
фондов капремонта, но не полу-
чилось. И ведь эти данные нуж-

ны не только для собраний, но и 
для взыскания задолженности. 
Была принята поправка о том, 
что суды должны самостоятель-
но запрашивать персональные 
данные должников, но она не 
работает — судам некогда. В су-
дах говорят — раз не принесли 
персональные данные, мы ни-
чего делать не будем. И не при-
нимают документы.

Будет ли урегулирован вопрос 
с апартаментами? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Апартамен-
тов построили много, люди там 
живут, но целый ряд вопросов 
остается нерешенным: про кап-
ремонт, оплату комунальных 
услуг, налоги. В первую очередь, 
я считаю, нужно вводить такую 
же систему капремонта в апар-
таментах , как в многоквартир-
ных домах — чтобы собственни-
ки копили на ремонт. 

Надеюсь, что сдвинем все-та-
ки по рекламе апартаментов за-
конопроект. Он очень простой: 
в рекламе любого помещения 
должно содержаться уведомле-
ние — жилье это или нет. Потому 
что люди покупают апартамен-
ты, думают, что это жилье, а по-
том сталкиваются с последстви-
ями — с повышенными налога-
ми, коммунальными платежа-
ми и пр. 

Какие еще законопроекты вы 
готовите? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Меня чрез-
вычайно волнует качество риел-
торской деятельности. Сейчас 
этим занимается кто попало и 
как попало.  Необязательно быть 
предпринимателем, необяза-
тельно подтверждать свою ква-
лификацию — любой человек мо-
жет предложить свои услуги. И, 
к сожалению, среди них встре-
чается много мошенников. Мы 
пишем законопроект вместе с 
представителями риелторского 
сообщества. Мне кажется, глав-
ным способом регламентации 
может быть реестр таких людей. 
А для включения в него должны 
соблюдаться какие-то крите-
рии — наличие образования и пр. 

Накоплен большой запас 
законопроектов, связанных с 
управлением многоквартирны-
ми домами (МКД). Управление 
МКД подлежит стандартиза-
ции: стандартизированные от-
чет, договор, качество услуг. 

Нужно повышать прозрач-
ность и обоснованность комму-
нальных тарифов. С одной сто-
роны, необходимо что-то вроде 
калькулятора с расчетами стои-
мости за содержание, текущий 
ремонт. Также в ЖКХ гигантская 
проблема с кадрами, связанная с 
низкой зарплатой. С нового года 
повышен МРОТ, а за счет чего УК 
это повышение обеспечит? Соб-
ственники не будут принимать 
таких решений. Тариф за ЖКУ 
должен состоять из набора про-
считанных показателей, осно-
ванных на некоторых объектив-
ных фактах, в том числе отрасле-
вых тарифных соглашениях.

Еще одно направление — со-
вершенствование работы ТСЖ. 
В первую очередь, статуса руко-
водящих органов. Сейчас прав-
ление ТСЖ несет ответствен-
ность за неплатежи собственни-
ков. А это некоммерческая орга-
низация, у нее денег нет. И есть 
председатели правления ТСЖ, на 
которых реально повесили долги 
собственников — кому 5 млн руб., 
кому 12 млн. Это большая чело-
веческая трагедия.  

Светлана Разворотнева: 
Активных собственников становится 
все меньше.

А К Ц Е Н Т

На председателя правления ТСЖ повеси-
ли долги собственников в 12 млн рублей
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НАДО ЛИ УЖЕСТОЧАТЬ ПРАВИЛА ПОСУТОЧНОЙ АРЕНДЫ ЖИЛЬЯ?
В Госдуме рассматривается законопроект, который должен упорядочить рынок краткосрочного найма жилья. А, возможно, и ужесточить 
требования к нему. 

В целом необходимо ужесточать правила аренды жилья, 

чтобы защищены были и обе стороны взаимоотношений, и 

остальные мирно живущие соседи. 

Что касается квартир, которые сдаются именно «посуточ-

но», то жалоб здесь больше. Жильцы постоянно сменяются, 

не все из них себя культурно ведут, а проверить их благона-

дежность до заселения сейчас фактически невозможно. Во-

просы не только у соседей-собственников, но и у право-

охранительных органов, управляющих компаний. 

Нами в первом чтении принят законопроект, дополняющий 

Жилищный кодекс нормами об обязанности собственника 

при заключении договора аренды с гражданами соблюдать 

все права и законные интересы соседей, а также правила 

содержания общего имущества, даже если такой договор 

заключается всего на сутки. Это отчасти защитит остальных 

жильцов, но полный порядок в этом вопросе не наведет, ко-

нечно. Нужны более жесткие и конкретные правила. 

Взаимоотношения при сдаче квартир в аренду регулируют-

ся не Жилищным кодексом, а гражданским законодатель-

ством. Посмотрим, что можно будет сделать, ко второму 

чтению.  

Сергей Пахомов
председатель Комитета Госдумы 

по строительству и ЖКХ
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Рынок краткосрочной аренды жилья способствует разви-

тию туризма в России и смежных отраслей экономики. При 

отсутствии регуляторных изменений и «шоковых» событий 

рынок, по прогнозам фонда «Центр стратегических разра-

боток», будет расти — с 231 млрд руб. в 2023 году до 495 

млрд в 2026 г. А это означает и рост налоговых поступлений.

Предложение получать согласие 75% соседей для сдачи жи-

лья в посуточную аренду, обсуждаемое в Госдуме, нереали-

зуемо и даже создает коррупциогенные риски. По данным 

«ОПОРЫ РОССИИ», количество конфликтов с постоянны-

ми соседями и с краткосрочными арендаторами примерно 

одинаково. Более того, нередки случаи, когда арендодатель 

улучшает общее имущество: ремонтирует детскую площад-

ку, делает косметический ремонт подъезда. 

Посуточная аренда — на 30% семейное дело и на 70% — жен-

ское предпринимательство. Ужесточение требований по-

ставит под удар получение дохода для семей, повысит рис-

ки увеличения теневого сектора отрасли.

При этом можно ввести понятие «туристического жилья», 

обязанность регистрации арендаторов. Это упорядочит ры-

нок. 

Яна Бабина,
президент ассоциации «Гильдия малых 

средств размещения России»
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ЖКХ

Ниже плинтуса
Жилищно-коммунальные услуги подорожали за год на 2,32%, сообщает 

Росстат. 

Подорожание произошло за счет роста тарифов на 8,1% именно на жи-

лищные услуги (содержание и ремонт жилья для собственников квар-

тир, плата за наем для нанимателей в муниципальных квартирах и т. п.). 

Тарифы на коммунальные услуги не менялись с декабря 2022 года, и их 

ближайшее подорожание намечено на июль 2024 года, с интервалом 

более чем в полтора года. А вот изменение цен на жилищные услуги не 

привязано к единой дате — местные власти или сами собственники мо-

гут изменить их в любое время.  

Увеличение стоимости жилищных услуг сопоставимо с уровнем инфля-

ции, что в целом можно назвать приемлемым показателем, отмечает 

аналитик Народного фронта Павел Склянчук. Другой вопрос, что роста 

качества обслуживания домов или хотя бы зарплат работников ЖКХ не 

наблюдается, говорит он. 

Тарифы на жилищные услуги часто занижены и экономически не обос-

нованы, считает главный специалист Фонда «Институт экономики горо-

да» Татьяна Лыкова. Местные власти нередко устанавливают минималь-

ные цены (которые в итоге использует большинство управляющих 

компаний), исходя из бюджетных или политических соображений. При 

этом чем лучше текущий ремонт и содержание дома, тем позже возни-

кает реальная потребность в капремонте. Величины взносов на капре-

монт, как правило, тоже не хватает ни на энергоэффективные, ни даже 

на просто качественные работы.
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ЭКСПОРТ Европа 
отказывается от газа 
с проекта «Арктик СПГ-2»

Смена вех

Сергей Тихонов

Французская TotalEnergies объявила форс-мажор и со-
общила, что не будет исполнять контракты по постав-
кам российского сжиженного природного газа (СПГ) 
с проекта «Арктик СПГ-2», в котором компания яв-
ляется акционером (доля 10%). 

Отказ европейцев продолжать финансирование 
проекта и забирать свою долю товара не должны по-
влиять на работу нового завода и объемы экспорта 
СПГ из нашей страны. Предприятие уже начало произ-
водство, а первые отгрузки СПГ в Азию ожидаются 
в конце этого месяца.

Есть и благоприятствующие нам глобальные фак-
торы. Несмотря на увеличение потребления СПГ в 
Европе после подрыва «Северных потоков», спрос 
на него в странах Азиатско-тихоокеанского регио-
на (АТР) более чем в два раза выше. Причем растет 
он в АТР значительно быстрее, чем на Западе. Кроме 
того, в 2024 году СПГ останется дефицитным това-
ром. Ввод прини-
мающих СПГ мощ-
ностей по регази-
фикации (перевода 
СПГ из жидкого в 
газообразное со-
стояние) сильно 
опережает рост 
производства само-
го сжиженного 
газа. Сейчас мощ-
ность принимаю-
щих терминалов в 
два с лишним раза выше, чем мощность производства 
СПГ. Фактически сейчас против роста потребления 
газа может сыграть только его цена, если она пойдет 
вверх. Причем разогнать ее может только дефицит 
СПГ в Европе, которая сама ограничивает свои воз-
можности его приобретения.

Показательно, что в прошлом году более полови-
ны российского экспорта СПГ ушло в Европу. А круп-
нейшими его покупателями стали Испания, Бельгия и 
Франция. Не покупали газ из нашей страны только Ве-
ликобритания и страны Прибалтики.

Причина форс-мажора французов — санкции США, 
под которые попал не только сам завод по произ-
водству СПГ, но и вся транспортная инфраструктура 
— перегрузочные комплексы в Мурманске и на Камчат-
ке, которые должны были удешевить и облегчить до-
ставку товара до покупателей. Здесь СПГ должен был 
перегружаться с танкеров ледового класса в обычные 
газовозы.

Сейчас на «Арктик СПГ-2» запущена первая линия 
мощностью — 6,6 млн тонн. До конца 2026 года плани-
руется ввести в строй еще две линии, каждую анало-
гичной мощности производства. Помимо французов 
в проекте участвует российский НОВАТЭК (доля 60%), 
китайские CNPC и CNOOC Limited (20%) и японская 
Japan Arctic LNG (10%).

Как отмечает замглавы Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексей Гривач, если отгруз-
ка первой партии произойдет, как и запланировано, 
в конце января, это будет означать, что акционеры на-
шли возможность осуществлять поставки с проекта 
в условиях санкций. 

По мнению доцента Финансового университета при 
правительстве РФ Валерия Андрианова, производи-
мый в России СПГ останется востребованным на миро-
вом рынке, учитывая растущий спрос на «голубое 
топливо» и ограниченные возможности поставок — по 
крайней мере в ближайшие годы. Но проблемы могут 
возникнуть с доставкой товара до покупателей с «Арк-
тик СПГ-2». Это зависит от того, удастся ли в планиру-
емые сроки обеспечить проект газовозами (всего их 
необходимо 21), которые строятся сейчас в России и 
в Южной Корее. Если на российской верфи «Звезда» 
они в любом случае будут построены, то какова пози-
ция южнокорейской стороны по этому вопросу — пока 
неясно, поясняет эксперт.

Трудности сосредоточены именно в транспортном 
звене, и здесь пока вопросов больше, чем ответов, под-
черкивает Андрианов. Многое тут будет зависеть от 
позиции Китая, который способен оказать поддерж-
ку проекту и в плане строительства танкеров, и в пла-
не организации логистических цепочек. Тем более что 
КНР в меньшей степени, чем другие страны-участницы 
проекта опасается американских санкций, считает он.

При этом сами 
санкции США похо-
ронили миф о том, 
что борьба с рос-
сийским нефтегазо-
вым экспортом ве-
дется исключитель-
но по политическим 
причинам, чтобы 
сократить доходы 
бюджета РФ. Ямаль-
ские проекты по 
производству СПГ 
имеют большие на-
логовые льготы и 
слабо влияют на до-
ходы казны. США 
борются с нашими СПГ-заводами, как с конкурента-
ми. В 2023 году Америка стала крупнейшим экспорте-
ром СПГ в мире, нарастив его за 10 лет с нуля до 91 млн 
тонн. Причем торговлей американским СПГ на между-
народном рынке занимаются в основном европейские 
и ближневосточные компании, хотя этот факт и не 
афишируется. Им также не нужны конкуренты из Рос-
сии. Для сравнения, российский экспорт СПГ — около 
32 млн тонн. Но вот после полного ввода «Арктик СПГ-
2» он превысит 50 млн тонн.

Уже давно было понятно, что американцы рано или 
поздно используют свои возможности по блокирова-
нию российских проектов СПГ, считает Гривач. Сей-
час эти риски материализовались. Эта новая реаль-
ность, безусловно, усложнит реализацию российских 
проектов, возможно, приведет к подвижкам вправо по 
другим линиям и новым линиям и другим заводам. Но, 
на мой взгляд, пока речи об отмене проектов не идет, 
уточняет эксперт.

По мнению Андрианова, ни ограничения, введен-
ные США, ни свежее заявление Total ничего не добав-
ляют в сложившейся ситуации. Проблемы постепен-
но решаются, находятся альтернативные источники 
поставок оборудования (преимущественно из КНР). 
При этом очередные санкции могут стать даже сти-
мулом для реализации новых СПГ-проектов в Рос-
сии. Которые в меньшей степени, чем «Арктик СПГ» 
и «Ямал СПГ», зависимы от газовозов ледового клас-
са, поскольку будут расположены в регионах с менее 
жесткими природными и ледовыми условиями. При 
этом проектировании можно будет закладывать тех-
нологические решения, которые реализуемы с учетом 
промышленного потенциала России и дружественных 
государств (например, использование не газовых тур-
бин, а компрессоров с электроприводом). В частности, 
таким проектом может стать Мурманский СПГ того же 
НОВАТЭКа, считает эксперт.  

Спрос на газ 
в мире растет, 
поэтому экспорту 
его из России едва 
ли что-то угрожает

Трудности 
у российских 
СПГ-проектов 
могут возникнуть 
из-за нехватки 
танкеров 
газовозов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КЛАССИКА 
Фестиваль «Хибла 
Герзмава приглашает…» 
завершился в Москве

Что день 
грядущий им 
готовит

Мария Бабалова

Именной фестиваль знаменитой певицы Хиблы Герз-
мавы уже два десятилетия является одним из самых 
значимых событий, что создают национальный музы-
кальный ландшафт. В этом году форум получил новый 
импульс развития — как географический, так и творче-
ский. Заключительный гала-концерт «Праздничные 
фанфары» форума «Хибла Герзмава приглашает...» со-
стоялся на сцене театра имени К.С. Станиславского 
и Вл.И. Немировича-Данченко.

Стартовав в 21-й раз в самом начале концертного 
сезона на родине певицы, в Абхазии, фестиваль побы-
вал в 20 городах не только России, но и Казахстана и 
Беларуси. И в абсолютном большинстве концертов Хи-
бла Герзмава с особым трепетом и заботой дарила воз-
можность выйти вместе с ней на сцену молодым музы-
кантам — лауреатам I Международного конкурса вока-
листов и концертмейстеров, которому певица пожало-
вала свое имя, организовала его, провела..

В заключитель-
ном концерте при-
няли участие 12 
певцов и пианистов 
из числа лауреатов, 
Московский госу-
дарственный ака-
демический симфо-
нический оркестр, 
а место за дирижер-
ским пультом за-
нял Ариф Дадашев, 
знающий конкур-
сантов со времен 
финала состяза-
ния. И, конечно, Хи-
бла Герзмава была 
рядом со своими 
«избранниками». 
Естественно, для гала-вечера была выбрана сцена Му-
зыкального театра имени К.С. Станиславского и Вл.И. 
Немировича-Данченко — родной дом и любимый театр 
Хиблы Герзмавы, также принимавший и ее конкурс.

Основу программы концерта составили арии и ду-
эты из русской, итальянской и французской оперной 
классики. Прозвучало и несколько русских роман-
сов, дабы дать возможность «высказаться» концерт-
мейстерам — победителям конкурса. Марк Ваза и Ва-
силий Попов оказались на высоте:  эти музыканты до-
стойны стать соавторами серьезных камерных про-
грамм оперных певцов из числа самых лучших .

Новое поколение оперных певцов — красивое, с за-
мечательными голосами, но еще не всегда готовое к 
реальным испытаниям здесь и сейчас. Порой на каче-
ство их выступлений, несмотря на все старания ди-
рижера, влиял «тугой» оркестр: частая история для 
филармонического коллектива, которому не хватает 
опыта и чутья для взаимодействия с самым уязвимым 
музыкальным инструментом — человеческим голосом. 
Впрочем, некоторым певцам все же пока недостает и 
личных достоинств: педантизма в чистоте интонации, 
точности фразировки и даже чувства вкуса в выборе 
концертного наряда.

К тем шансам, что дарит судьба, нужно быть гото-
вым. И некоторые из лауреатов конкурса за прошед-
ший с момента состязания год заметно преобразились 
профессионально. Например, сопрано Мария Лупаре-
ва или бас Ливей Хоу как вокально, так и артистически 
набрали силу. По-прежнему музыкальна и трогательна 
сопрано Елизавета Пахомова, но еще не приступила к 
расширению своего репертуара, ограниченного лишь 
Марфой в «Царской невесте» Римского-Корсакова.

Самый опытный пул лауреатов — это солисты Мари-
инского театра сопрано Ольга Маслова и Екатерина Са-
винкова, баритон Вячеслав Васильев и бас Глеб Перя-
зев, прошедшие школу конвейера мариинских спекта-
клей и гастрольных дорог фестиваля Хиблы Герзмавы. 

А вот победители конкурса Ольга Маслова и бас 
Алексей Кулагин за год начали заметную международ-
ную карьеру благодаря своим незаурядным голосам 
и, конечно, тому, что их заметил и взял в свое артисти-
ческое агентство член жюри конкурса, один из самых 
влиятельных в мире оперных менеджеров итальянец 
Алессандро Ариози. И данный сюжет очень важен для 
дальнейшей судьбы конкурса, призванного не просто 
раздавать награды, а открывать музыкальному миру 
новые имена.

Специальным гостем вечера стал победитель Меж-
дународного конкурса имени П.И. Чайковского вирту-
озный тенор из Южной Кореи Сон Чи Хун, классно ис-
полнивший запредельно трудную арию Тонио из опе-
ры Доницетти «Дочь полка». В этом факте гостеприим-
ства была своя справедливость — минувшим летом по 
инициативе Валерия Гергиева именно Хибла Герзмава 
возглавила жюри по специальности «Сольное пение» 
самого знаменитого нашего музыкального конкурса. 

Сегодня, бесспорно, Хибла Герзмава — одна из са-
мых значимых фигур нашей национальной культуры, 
которая, несмотря на собственную профессиональную 
востребованность, находит время, силы и желание за-
думываться и заботиться о судьбах молодого поколе-
ния. И уже в марте 2024 года команда II Международ-
ного конкурса вокалистов и концертмейстеров Хиблы 
Герзмавы объявит о приеме заявок.  

КСТАТИ

Сложносочиненность гастрольного графика дает возмож-

ность еще раз услышать Хиблу Герзмаву и лауреатов ее кон-

курса в нынешнем составе 22 января в Казани.

ВЗГЛЯД

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН СНЯЛ ФИЛЬМ О ВОЗДУХЕ ВРЕМЕНИ

Жанна Васильева

Ф
ильм Германа-младшего 
«Воздух» о летчицах-ис-
требителях снят вовсе не 

на тему «девушки и самолеты». 
И даже не «о «любви и смерти», 
как резюмировала одна зри-
тельница. 

Впрочем, «воздушная» ин-
тонация появится в первых кад-
рах, когда зрители еще до назва-
ния фильма увидят кренящий-
ся горизонт. О ней напомнят 
предрассветные кадры самоле-
тов, укрытых маскировочной 
сеткой. Рядом с морем самоле-
ты похожи на лодки без пару-
сов и на птиц, пойманных сет-
кой. Этот мотив невозможно-
сти вольного парения возник-
нет вновь в конце фильма, когда 
старлей Женя Белова (убеди-

тельная роль Анастасии Та-
лызиной) разговаривает со сво-
ей машиной. О том, как хорошо 
было бы улететь прочь, парить 
в небе свободно. И едва ли не в 
следующем эпизоде Женя пада-
ет в подбитом самолете. В сущ-
ности, фильм рассказывает о 
невозможности катапультиро-
ваться из своего времени. 

Алексей Герман-младший 
снял фильм о воздухе времени. 
Собственно, почти все его филь-
мы, будь то «Последний поезд», 
«Гарпастум» или «Бумажный 
солдат», об этом. О том, как ка-
ток века наползает на человека, 
сминая его прошлое и жизнь. 
Практически все были построе-
ны как «антироман». Роман со 
времен «Айвенго» берет «ма-
ленького человека» в свидете-
ли и участники истории, связы-

вая личную судьбу и эпоху. Гер-
ман-младший делал вроде бы то 
же самое, но выбирал, как он за-
метил в давнем интервью Любо-
ви Аркус, «героя, которого от-
браковала большая история». 
Это не-герой времени, позабы-
тый, вычеркнутый, — один из 
любимых характеров в фильмах 
Германа-младшего. 

В картине «Воздух» режис-
сер, похоже, пытается «вычерк-
нутого» героя вписать в струк-
туру исторического романа. 
Героини фильма появляются в 
авиаполку, размещаются в ка-
зарме, обсуждая свое, девичье, 
вроде того, целовался ли кто по-
настоящему, а заглядывающий 
к ним офицер приносит музы-
кальные инструменты. «Оста-
лись от третьей эскадрильи». 
«А где третья эскадрилья?» — 

спрашивает кто-то из девочек. 
Молчание в ответ красноречи-
вее слов. В финале другие щебе-
чущие девушки, что прибыли в 
конце 1943-го в женский авиа-
полк, держат на руках собач-
ку. Она  да старый авиатехник 
— единственные, кто помнит ле-
тавших в авиаполку прежде. По-
явление Маши (прыгала с пара-
шютом, перешла линию фронта, 
прошла проверку... «Все, как 
обычно», — буднично скажет 
она технику) выглядит возвра-
щением из мертвых. 

Но жатва смерти не единст-
венная причина «забвения».  
Женя — одна из тех, чья судьба 
в фильме прописана подробно. 
Это судьба, сплошь сотканная 
из традиционных фигур умол-
чания. Расстрелянные родите-
ли — после доноса. Отречение от 
них, чужая фамилия и детдом. 
Воспитатель, который насило-
вал «балетную девочку», дочь 
врагов народа. Вся изнанка па-
радного советского мифа — в ее 
судьбе. Она становится летчи-
цей, потому что отец был лет-
чиком. И потому, что хочет «ис-
купить». Это из ее уст снова и 
снова будет звучать вопрос, что 
важнее, родина или человек. И 
вопрос, почему она должна уми-
рать за тех, кто доносил, для нее 
отнюдь не абстрактный. 

Вопрос, сформулированный 
так, не имеет ответа. Общего, по 
крайней мере. Этот ответ ищет 
Рита, командир женской эскад-
рильи, упрекая комполка, что 
он отправляет на боевые вы-
леты девочек без опыта поле-

тов. А он кричит, что нет людей, 
что нет причин жалеть девочек 
больше, чем мальчиков. 

Ответ,  который находит 
Женя, очевиден. Ее выбор — 
это путь летчицы-аса. Такой 
же, как путь Риты (роль Еле-
ны Лядовой), командира деви-
чьей эскадрильи, как путь Кати 
(роль Аглаи Тарасовой) и Маши 
(Кристина Лапшина). Женская 
команда в этом фильме очень 
хороша. И очевидно, что она 
переигрывает мужчин в филь-
ме. Собственно, и по сюжету 
женщины в фильме часто ока-
зываются сильнее. Линия боев 
— с «мессерами» в небе или ру-
копашной под Сталинградом, — 
лишь одна из важных в фильме. 
Отношения женщин на фронте 
с мужчинами — другая важней-
шая линия. И она далека от ро-
мантического флера. Фронто-
вые союзы и попытки изнасило-
вания, смерть и убийство, лю-
бовь и мечта о мести — из это-
го, а не только из боев и страха 
смерти складывается «воздух 
войны». «Они не Валькирии, 
как ты», — говорит герой Сергея 
Безрукова возлюбленной, Рите. 
Путь, который проходят девоч-
ки-летчицы, — это превращение 
в Валькирий, воительниц и ан-
гелов смерти в Валгалле. 

Бродский когда-то заметил, 
что трагедия, когда погибает 
не герой, а хор. В «Воздухе» хор 
остается. Маша и механик —  по-
следние герои, которые долж-
ны вписаться и в новый хор, и 
в новое время послевоенного 
мифа.  

АКТУАЛЬНО 

Ольга 
Любимова 
рассказала, 
что нас 
согревает 

В МОРОЗ — 
В МУЗЕЙ
Инга Бугулова

Прошедший год, а вместе с ним 
и новогодние праздники, рос-
сияне провели культурно. Су-
хие цифры демонстрируют на 
редкость радостную тенден-
цию: мы понемногу возвраща-
емся к показателям, которые 
были «до» — и пандемии, и СВО. 
О том, куда семьями ходили 
на длинных выходных и о ре-
кордах 2023-го, рассказала на 
пресс-конференции министр 
культуры РФ Ольга Любимова. 

Что новый год принесет на-
шей культуре? Этот вопрос все-
гда таит в себе интригу. 

— Который год у нас своя спе-
цифика, — начала разговор ми-
нистр. — В этом — на новогодних 
каникулах единственным пре-
пятствием стал сильный мо-
роз, и очень радостно, что он 
не смог остановить толпы тех, 
кто захотел прикоснуться к ис-
кусству.

Самым посещаемым музе-
ем на праздники стала Третья-
ковская галерея — с 1 по 8 янва-
ря там побывали 102 тысячи 
человек. 

— Замечательная цифра, 
сильно напоминающая нам до-
пандемийный период, — мил-
лион человек побывали в рос-
сийских федеральных музеях 
за восемь праздничных дней, 
причем 20 процентов из них — 
дети. Люди приходили на вы-
ставки целыми семьями, для 
нас это очень важно, — отмети-
ла Ольга Любимова.

Самыми посещаемыми на 
зимних каникулах, помимо 
Третьяковской галереи, стали 
Эрмитаж (94 тысячи человек) 
и Царское Село (90 тысяч че-
ловек). 

Всего же за прошедший год 
в федеральных музеях побыва-
ли 43 миллиона человек.  Пять 
миллионов человек посети-
ли в 2023-м Петергоф, на вто-
ром месте — Музей-заповед-
ник «Сталинградская битва» 
с 3,6 миллионами посетителей. 
Замыкает тройку Эрмитаж 
(3,5 миллиона человек). 

Свои победы — в кино-
отрасли. С 1 по 8 января в рос-
сийских кинотеатрах побывали 
более 15 миллионов человек. 

— Сборы у нас за эти восемь 
дней рекордные — 5,8 милли-
арда рублей, причем это на 
30 процентов больше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года, — подчеркнула министр.

Всего же, по ее словам, в 
2023 году в прокат вышел 181 
отечественный фильм, 40 из 
них — для детского и семейно-
го просмотра: «У нас сложился 
целый блок семейных кинокар-
тин, который невероятно попу-
лярен, и впереди еще много за-
мечательных премьер». 

Отдельно министр остано-
вилась на программе «Большие 
гастроли», которая предостав-
ляет возможность увидеть луч-
шие театры и национальные 
коллективы в самых разных 
уголках нашей страны. 

— В 2023 году состоялось бо-
лее двух тысяч показов спекта-
клей и концертов, на гастроли 
отправились 277 театров и 66 
национальных коллективов, — 
сказала Ольга Любимова.

В наступившем году эта про-
грамма продолжится, но ждут 
нас и гастроли зарубежные — 
ведь 2024-й объявлен пере-
крестным годом культур России 
и Китая. Министр напомнила 
о том, как там недавно прини-
мали Мариинский театр и Вале-
рия Гергиева — сайт по покупке 
билетов «обвалился» за первые 
18 минут, и заверила, что уже 
идут переговоры с коллегами из 
Поднебесной. Обменная про-
грамма будет масштабной.

Что касается «Пушкинской 
карты», то на сегодняшний 
день к программе подключены 
9 миллионов 600 тысяч ребят. 
И присоединились 1600 чело-
век из новых регионов.  

ПРЕМЬЕРА «Воздух» Алексея Германа в поисках ответа: 
что важнее — Родина на всех или каждый сам по себе?

Задержи дыхание
Максим Васюнов 

О 
том, что премьера 
фильма «Воздух» 
Алексея Германа-м-
ладшего станет со-
бытием беспреце-
дентным в нашем 
кино, стало понят-
но в тот момент, 
к о гд а  н а  Н о в о м 

Арбате, рядом с кинотеатром 
«Октябрь» вдруг появились ис-
требители времен Второй миро-
вой войны. В этот же момент 
раздались звуки бесконечного 
воздушного боя с рокотом пу-
лемета, тяжелым гулом, шумом 
двигателя...

«Спецэффекты» продолжи-
лись и в самом кинотеатре, пря-
мо в фойе пришвартовался ис-
требитель Як-1Б, настоящий, 
на крыле, с пилотом, с винтом. 
Можно было  даже прочитать на 
лопастях заводской штамп ВИШ 
«105 серия 1». Именно на таких 
истребителях воевали советские 
летчики и летчицы, фильм как 
раз о них. По словам режиссера, 
конкретно этот Як был построен 
специально для съемок, как и 
остальные 11 истребителей, а 
еще пришлось строить грунто-
вые аэродромы, деревянные вы-
шки, улицы Сталинграда и Ле-
нинграда, Эрмитаж блокадных 
годов.  Герман-младший от сво-
его великого отца унаследовал 
много качеств, и прежде всего 
талант все делать взаправду.

О германовской правде на 
красной дорожке в «Октябре» 
много говорил Сергей Безру-
ков: в фильме жизнь в каждом 
кадре и жесте. Это его герой 
командует юными летчицами.  
Сергей Безруков не стал скры-
вать, что роль ему далась нелег-
ко, приходилось делать по 50 ду-
блей, да к тому же испытывать 
космические нагрузки.

Для съемок воздушных боев 
на кинокартине использовались 
так называемые гимблы, гидрав-
лические механизмы высотой с 
четырехэтажный дом, которые, 
как центрифуги, вращали ка-
бины истребителей с сидящи-
ми внутри актерами. «Мы были 
вынуждены прибегнуть к такой 
технологии, чтобы было ощу-
щение подлинных перегрузок, 
которые испытывали реальные 
летчики во время боев, и давле-
ние у наших актеров, у того же 
Сергея Безрукова, зашкаливало 
за 200», — приоткрыл некоторые 
секреты съемочной кухни Алек-
сей Герман-младший. 

Режиссер вообще увлечен-
но говорил перед премьерой в 
«Октябре» о непростом съемоч-
ном пути, на котором было, ка-
жется, все, и ковид, и нехватка 
денег, и аварийные посадки ис-
требителей, и борьба с непого-
дой, и ЧП, когда исполнитель-

ница главной роли Анастасия 
Талызина, внучка знаменитой 
советской актрисы Валенти-
ны Талызиной, чуть не угодила 
под танк.  Еще одна из героинь 
фильма Кристина Лапшина — 

дебютанка большого кино, ак-
триса из Омска, в ее глазах есть 
то, чего так не хватает многим 
именитым артистам — щемящая 
нежность и обаятельная непо-
средственность. Запомните это 

имя, спустя годы скажут — она 
влетела в большое кино на ис-
требителе ЯК-1Б.

На фронтах компьютерных 
технологий тоже победа. Впер-
вые в российском кино исполь-
зовались LED-экраны, самый 
большой — высотой 12 метров 
и радиусом 50. Они позволили 
заменить графику, то есть ниче-
го не пришлось рисовать, нуж-
но было лишь эпично снять об-
щие планы воздушных боев, в 

этом помогли чемпионы мира 
по авиамоделированию. 

Но все это то, что осталось за 
кадром. А что же на экране? Без-
условно, это не первая попытка 
рассказать о женщинах на вой-
не, тем более — о летчиках. Мы 
видим хрупких девушек, кото-
рые проходят через ужасы вой-
ны, через любовь и потери близ-
ких, девочек, которые в первые 
минуты фильма боятся выстре-
лить из пулемета, а ближе к фи-
налу стреляют из всех видов ору-
жий и даже хладнокровно оруду-
ют штыками. Нет, они не превра-
щаются в роботов-убийц. «В том-
то и фокус, — рассказывает ак-
триса Елена Лядова, сыгравшая 
бывалую летчицу Риту, они ста-
новятся мужественными, сохра-
няя свое женское сердце».

В картине Алексея Герма-
на-младшего есть и тишина, и 
лиризм, и воздух, который очи-
щает все, в том числе окопы с 
крысами, поля, усеянные разо-
рванными телами людей... Этот 
воздух наполнен запахами иной 
жизни, он разбавляет тошно-
творные ужасы войны пылью 
кулис — в блокадном Ленингра-
де работали театры, масляны-
ми красками — в Эрмитаже тоже 
кипела работа, реставраторы 
торопились делать копии, нако-
нец, этот воздух то и дело про-
резают крики младенцев.

«Воздух» — это кино, от кото-
рого веет Оттепелью, а не воен-
ными драмами 70—80-х, снятых 
на разрыв сердца, но едва ли ста-
вящих перед зрителем вопросы 
в лоб. А Герман-младший вопро-
сов не боится, один из них, что 
важнее —родина или человек — он 
задает от лица дочери врагов на-
рода, которая сначала отреклась 
от расстрелянного отца, а потом 
ушла на фронт. Ответ, к которо-
му она придет, простой, но до 
сих пор не всем очевидный: оди-
наково важны и человек, отдель-
ная личность сама по себе, и ро-
дина, общая для всех, — одно без 
другого невозможно.

И еще один смысл фильма, 
который, быть может, сегодня 
нужен нам как воздух — любить и 
прощать надо не только живых, 
но и мертвых. Сбивает дыхание 
от неожиданной глубины?

В этом, пожалуй, и есть глав-
ное достижение Алексея Герма-
на-младшего, ему удалось со-
четать кинематограф техноло-
гий с кинематографом мысли. 
В мире есть, как минимум, еще 
один режиссер, который умеет 
так же: Кристофер Нолан, чей 
«Оппенгеймер» в этом году на-
зывают одним из главных пре-
тендентов на «Оскар».  

А К Ц Е Н Т

Приходилось делать по 50 дублей 
и испытывать космические нагрузки, 
 давление у актеров зашкаливало за 200 

А К Ц Е Н Т

Отношения женщин на фронте с мужчи-
нами — важнейшая линия фильма. 
Далекая от романтического флера

Хибла Герзмава и лауреаты ее первого конкурса.

Новое поколение 
оперных певцов —  
с замечательными 
голосами, но еще 
не всегда готовое 
к реальным испы-
таниям здесь 
и сейчас

Алексей Герман: Во время съемок 
актеры испытывали перегрузки как 
реальные летчики во время боев.

— Кадры из фильма и видео 
с презентации картины 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2723190

Ольга Любимова: Наша культура 
постепенно возвращается к допан-
демийным показателям.
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На съемках фильма «Воздух».
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ЭКСКЛЮЗИВ Владислав Третьяк уверен, что нынешний лимит на легионеров 
работает в интересах нашего хоккея

«Красную машину» 
не остановить
Максим Домчев

П
резидент Федерации хок-
кея России Владислав 
Третьяк в эксклюзивном 

интервью «Российской газете» 
подвел итоги хоккейного 2023 
года и рассказал о планах на но-
вый, 2024-й.

Владислав Александрович, ка-
ким получился минувший год 
для нашего хоккея?

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Развитие ин-
ститута национальных команд 
остается одной из главных за-
дач ФХР в нынешних непростых 
условиях. Необходимо давать 
хоккеистам практику между-
народных матчей — чтобы они 
были готовы играть и побе-
ждать на уровне сборных. Так-
же очень важно выступать на 
глазах своих болельщиков, про-
водить матчи национальных ко-
манд в хоккейных регионах на-
шей страны.

Чтобы решить эти задачи, 
ФХР проводит турниры для 
всех сборных страны. В ноя-
бре состоялся «Кубок Будуще-
го», где молодежная и юниор-
ская сборные России играли 
против сверстников из Белару-
си и Казахстана. В мае прошел 
Большой Тур сборной «Россия 
25» — международные матчи 
высокого уровня стали празд-
ником для болельщиков Челя-
бинска, Красноярска, Тулы. 
Наконец, в декабре укомплек-
тованная сильными игроками 
команда «Россия 25» выиграла 
Кубок Первого канала. Для нас 
крайне важно побеждать на тра-
диционном декабрьском турни-
ре, радовать болельщиков нака-
нуне Нового года. Огромная ра-
бота ведется на уровне детского 
хоккея. Проводится большое ко-
личество мастер-классов, улуч-
шается качество соревнований. 
Занимаемся популяризацией 
детско-юношеских турниров, 

в том числе через интернет. Ра-
бота на будущее очень важна 
— ведь сегодня нужно готовить 
поколение хоккеистов, которо-
му предстоит защищать честь 
страны на международной аре-
не. Важно, что хоккей выступа-
ет инструментом интеграции с 
нашими ближайшими союзни-
ками. Ведь команды из Белару-
си участвуют не только в турни-
рах сборных, но и в детско-юно-
шеских соревнованиях, прово-
димых ФХР.

В то же время остается лишь 
сожалеть, что мы не можем иг-
рать на чемпионатах мира. Ведь 
матчи на этом уровне очень 
важные и интересные. Каждый 
хоккеист мечтает победить на 
Олимпиаде, стать чемпионом 
мира. А у них эту возможность 
сейчас отбирают. Были разго-
воры с Международной федера-
цией хоккея, просил разрешить 
отправить юниоров на чемпио-
нат мира, но… Решения по дис-

криминации России — неспра-
ведливые, глубоко неправиль-
ные.  Но мы верим, что скоро все 
изменится. Будем готовы вер-
нуться, и вернемся еще более 
сильными. Ради этого сейчас и 
работаем.

В условиях необоснованных 
санкций и отстранений — на 
что сейчас обращено внима-
ние в отечественном хоккее?

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: В этой ситу-
ации одно из главных направ-
лений — работа с юными игро-
ками. Мы уже разработали и 
внедрили Национальную про-
грамму подготовки хоккеистов 
«Красная машина». В нее вошли 
все передовые наработки отече-
ственной школы, самые инно-
вационные и эффективные ме-
тодики мирового хоккея. И это 
позволяет нам воспитывать иг-
роков высочайшего уровня.

Более чем в 35 регионах 
страны хоккейные ДЮСШ уже 
внедряют «Красную машину» 
в процесс обучения игроков. 
ФХР оказывает всестороннее 
содействие — наши специали-
сты занимаются обучением тре-
неров, проводят мастер-классы 
для юных спортсменов. Отме-
чу очень эффективное сотруд-
ничество с центром поддерж-
ки одаренных детей «Сириус». 
Совместно с ними ФХР реали-
зует масштабную спортивную 
программу для лучших хоккеи-
стов-юниоров страны. 

Какие планы на весну для 
сборной? В прошлом году с 
успехом прошел тур по горо-
дам страны. Будете ли по-
вторять?

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Майский тур 
сборной и серия матчей про-
тив Беларуси подарили зрите-
лям классный хоккей и празд-
ник для болельщиков в разных 
городах страны. Матчи при ан-
шлагах прошли в Санкт-Петер-
бурге, Туле, Челябинске, Крас-
ноярске. В 2024 году у нас есть 
планы провести матчи сборной 
в других городах. Достойных 

кандидатов очень много. Напри-
мер, Омск и Новосибирск — цен-
тры развития хоккея в Сибири, 
в обоих городах открыты отлич-
ные новые арены. Губернатор 
Самарской области обращал-
ся ко мне с просьбой привезти 
сборную в поволжский регион. 
И это далеко не все претен-
денты.

В нынешнем сезоне в КХЛ ста-
ло меньше легионеров. Появи-
лось большое количество мо-
лодых российских игроков, ка-
жется, что в зрелищности 
чемпионат даже выиграл.

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Прежде всего, 
из-за уменьшения числа ле-
гионеров у наших ребят стало 
больше шансов проявить себя, 
стать лидерами команд. Мое 
мнение: лучше доверять сво-
ей российской молодежи, чем 
везти большое количество ле-
гионеров. Зачем давать ино-
странцам игровую практику в 
ведущих звеньях лучших клу-
бов страны, да еще и платить 
им при этом огромные деньги? 
Если мы вкладываем столько 
сил и средств в клубный хоккей 
— надо инвестировать в разви-
тие отечественных спортсме-
нов. В нынешнем сезоне могу 
отметить рад молодых игроков, 
которые хорошо себя проявили. 
Это голкипер «Металлурга» На-
боков, один из ярких форвардов 
чемпионата Атанасов из «Тор-
педо», его партнер по команде 
защитник Силаев. Есть и дру-
гие ребята, которые проявляют 
себя.

На ваш взгляд, нынешний ли-
мит — оптимальный?

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Да, ФХР отста-
ивает нынешний лимит — не бо-
лее трех иностранцев в команде. 
Считаю, что он работает в ин-
тересах отечественного хоккея. 
Только в КХЛ появилось более 
60 новых рабочих мест для рос-
сийских игроков — и эти спорт-
смены, получив свой шанс, про-
грессируют, выходят на более 
качественный уровень.  

СЕНСАЦИЯ Мирра Андреева в свои 16 ставит в тупик лидеров 
женского тенниса на Australian Open

Взрослеет на глазах
Анна Козина

З
везда родилась! Так 
пресс-служба Откры-
того чемпионата Ав-
стралии отреагиро-
вала на игру 16-лет-
ней россиянки Мирры 
Андреевой, которая 
во втором круге про-
сто обезоружила ше-

стую ракетку мира Онс Жабер из 
Туниса.

Мирра Андреева снесла со-
перницу с корта, в стартовом 
сете повесив трехкратной фи-
налистке турниров «Большо-
го шлема» «баранку» за 20 ми-
нут. Итоговый счет матча — 6:0, 
6:2 в пользу нашей юной тенни-
систки.

Андреева стала вторым са-
мым молодым игроком в Откры-
той эре, уступившим три гей-
ма или меньше против сеяных 
из топ-10 в женском одиноч-
ном разряде на «мэйджорах». 
Впереди — австралийка сербско-
го происхождения Елена Докич.

И еще немного личных ре-
кордов Мирры. Для Андреевой 
это первая в карьере победа над 
соперницей из десятки силь-
нейших. До этого она проигра-
ла четыре матча теннисисткам 
такого уровня. Благодаря этому 
успеху россиянка, уже входящая 
в топ-50, поднялась на 34-е ме-
сто в лайф-рейтинге. Ну и стати-
стика по выступлению на «Шле-
мах» продолжает радовать. В 
этом году россиянка впервые иг-
рает в основной сетке взрослого 
Australian Open. Но она проводит 
уже четвертый «Большой шлем» 
в карьере и третий раз пробилась 
в третий круг.

Вокруг прошедшего мат-
ча есть еще две интересных ис-
тории. Во-первых, Мирра ока-
залась по разные стороны сет-
ки со своим кумиром. Тем более 
удивительно, что ее не зажало. 
16-летняя девчонка не дрогнула, 
даже когда подавала на сет при 
счете 5:0 0:30. В решающий мо-
мент она забрала четыре розы-
грыша подряд. 

— Этот матч многое значит 
для меня. Сыграть с Онс было 
моей мечтой, потому что мне 
очень нравится, как она играет, 
как ведет себя на корте и за его 
пределами. Она очень милая. По-

сле матча она ко мне подошла и 
пожелала удачи. Она такая, ка-
кая есть, и никогда не меняется. 
Этим она меня вдохновляет, — 
призналась Мирра на пресс-кон-
ференции. — Я сильно нервнича-
ла. Но увидела, что не только я 
была на нервах. Поэтому поста-
ралась просто получать удоволь-
ствие. Ведь до того, как попала в 
WTA-тур, я всегда смотрела мат-
чи Онс. А тут стояла с ней на од-
ном корте. И так получилось, что  
показала, пожалуй, лучший тен-
нис. Не ожидала, что так хорошо 
сыграю в первом сете. 

А ведь могли быть неприят-
ные флэшбэки. Андрееву второй 
раз поставили на главный корт 
Australian Open — арену Рода Лэй-
вера. В прошлом году она усту-
пила в драматичном юниорском 
финале еще одной перспектив-
ной россиянке Алине Корнеевой.

— Тогда я была очень расстрое-
на. Наверное, целую неделю про-
кручивала матч в голове, дума-
ла о том, что можно было бы из-
менить. И как только я выска-
зала себе все претензии, забы-
ла о нем, — отметила россиянка. 
— Это не самое важное пораже-
ние в моей жизни. Уверена, будет 
много матчей, в которых я буду 
уступать. Это ведь теннис. Так 
что я просто двигаюсь дальше. 
Увидев, что буду играть на «Род 
Лэйвере», сказала себе, что в 
этот раз надо использовать шанс 
и впервые выиграть на большом 
корте. И выиграла.

Кстати, 16-летняя Алина Кор-
неева, которая в прошлом сезоне 
взяла еще и юниорский «Ролан 
Гаррос», в Мельбурне дебютиро-
вала на взрослых «Больших шле-
мах». Она прошла первый круг, 
но во втором уступила 12-й ра-
кетке мира, представительнице 
Бразилии Беатрис Хаддад Майе 
— 1:6, 2:6.

Еще две наши дебютантки ав-
стралийского «мэйджора» про-
должают борьбу. Двадцатилет-
няя Мария Тимофеева, 170-я ра-
кетка мира, вышла в третий круг, 
со счетом 1:6, 6:4, 6:1 обыграв 
чемпионку турнира 2018 года 
датчанку Каролину Возняцки 
(252), вернувшуюся в тур после 
рождения двух детей. Анастасия 
Захарова (190), которой 21,  обы-
грала представительницу Слове-
нии Каю Юван (109) — 6:1, 6:1.   

Владислав Третьяк видит в талантливых молодых хоккеистах будущее российского хоккея.

А К Ц Е Н Т

Для нашей юной звездочки Мирры Андреевой это первая 
победа над соперницей из топ-10. После нее она поднимется 
как минимум на 34-ю строчку в мировом рейтинге

ФУТБОЛ Трехкратный чемпион страны 
защитник «Зенита» Данил Круговой 
перешел в ЦСКА

Из Питера
в Москву
Артур Нанян

В
оспитанник «Зенита», трехкратный 
чемпион России Данил Круговой про-
должит карьеру в московском ЦСКА. 

Контракт рассчитан на четыре года с опци-
ей продления еще на один сезон. 

Важный момент: начать выступления 
за армейцев Круговой сможет лишь летом, 
а до конца весны он будет играть за «Зе-
нит-2». Данил — первый за 27 лет футболист, 
который перешел в ЦСКА сразу после «Зе-
нита». В последний раз такое произошло в 
1997 году: тогда из питерского клуба в стан 
«красно-синих» ушли Владимир Кулик, 
Дмитрий Хомуха и Максим Боков. 

Трансфер Кругового в ЦСКА наверня-
ка обусловлен желанием защитника полу-
чать больше игровой практики. В «Зени-
те» он так и не смог вытеснить из стартово-
го состава бразильца Дугласа Сантоса, а в 
последних матчах Данил чаще выходил на 
поле на позиции правого полузащитника. К 
слову, еще прошлым летом в эксклюзивном 
интервью «РГ» Круговой признавался, что 
рассматривает различные варианты про-

должения карьеры и не исключает ухода из 
родной команды.

Что касается остальных новостей рос-
сийского межсезонья, то стоит отметить 
переход полузащитника нижегородского 
«Пари НН» и сборной Армении Эдгара Се-
викяна в венгерский «Ференцварош». Сум-
ма трансфера составила 1,1 млн евро. В пер-
вом круге нынешнего сезона Севикян в 18 
поединках забил четыре гола.

Не исключено, что лидер чемпионата 
России «Краснодар» лишится зимой сво-
ей главной звезды — лучшего бомбардира 
«быков» колумбийца Джона Кордобы. По 
информации британского издания Evening 
Standard, в услугах форварда заинтересо-
ваны сразу несколько английских клубов. 
Речь об «Эвертоне», «Ноттингеме» и «Кри-
стал Пэлас». За «Пэлас» выступает соотече-
ственник Кордобы Джефферсон Лерма, по-
рекомендовавший Джона лондонской ко-
манде. Чуть ранее также сообщалось, что 
форвард может перейти в одну из команд 
ОАЭ. Напомним, что в нынешнем розыгры-
ше Премьер-лиги Кордоба забил восемь мя-
чей в 16 встречах.   

КХЛ  Ярославский «Локомотив» первым 
оформил путевку в плей-офф

Вбросили шайбу
Илья Соболев

Я
рославский «Локомотив» первым 
оформил путевку в плей-офф Конти-
нентальной хоккейной лиги, обыграв 

на своем льду нижнекамский «Нефтехи-
мик» — 4:2. Команда Игоря Никитина уже 
ни при каких обстоятельствах не выпадет 
из топ-8, гарантирующего борьбу за Кубок 
Гагарина.

«Железнодорожники» делят первое ме-
сто в Западной конференции с московским 
«Динамо» — у них по 72 очка. «Локо» опере-
жает «бело-голубых» по дополнительным 
показателям. Математически москвичи 
еще могут вылететь из восьмерки, но понят-
но, что и их проход в плей-офф — дело време-
ни. Обеим командам при этом осталось про-
вести еще по 17 матчей — это четверть ди-
станции регулярного чемпионата. А «Локо» 
уже в плей-офф. 

Условием досрочного выхода «Локо-
мотива» в 1/8 финала было поражение под-
московного «Витязя» от «Спартака». Оно и 
случилось: «красно-белые» с трудом одоле-
ли заведомо более слабого соперника — 2:1. 
Команда Алексея Жамнова прервала безвы-
игрышную серию из шести матчей.

В тот же игровой день совершенно уни-
кальная встреча состоялась в Нижнем Нов-

городе, где местное «Торпедо» справилось с 
лидером сводной таблицы КХЛ магнитогор-
ским «Металлургом» — 7:4.

В первом периоде зрители заброшенных 
шайб не увидели, зато вторая 20-минутка 
стала голевым пиршеством. Сначала два-
жды в большинстве забили гости, ну а по-
том слово взяло «Торпедо»: нижегородцы 
шесть раз поразили ворота соперника за во-
семь минут. В истории КХЛ девять голов в 
одном периоде случились впервые. 

Отметим, что вчера третье поражение 
подряд потерпел действующий чемпион, 
московский ЦСКА, уступивший в гостях 
омскому «Авангарду» — 1:4. Омичи доби-
лись шестой победы кряду.

Впрочем, все спортивные события дня 
затмил скандал с новосибирской «Сиби-
рью». Оказалось в четырех матчах это-
го сезона новосибирцы нарушили лимит 
на легионеров. В них за команду сыгра-
ли четыре легионера вместо положенных 
трех: канадцы Энди Андреофф, Тэйлор 
Бек, Тревор Мерфи и Федор Гордеев, у ко-
торого хоть и есть российский паспорт, но 
спортивное гражданство — иное. В итоге с 
«Сибири» снято четыре очка, что отброси-
ло ее за черту плей-офф на Востоке. Кроме 
того, клуб заплатит за нарушение денеж-
ный штраф.  

ГАНДБОЛ Чемпионат Европы в Германии 
бьет все рекорды посещаемости

Жажда зрелищ
Илья Трисвятский

Н
а чемпионате Европы среди мужских 
команд в Германии завершился пер-
вый групповой раунд. Борьбу за на-

грады продолжает дюжина лучших сбор-
ных, остальные 12 уже отправились домой.

До подведения чисто спортивных итогов 
турнира, для участия в котором из-за поли-
тических санкций не были допущены Рос-
сия и Беларусь, еще далековато, а пока мож-
но смело констатировать: нынешнее конти-
нентальное первенство бьет все рекорды 
зрительской посещаемости. Германия — это 
страна с сильнейшей клубной лигой мира, 
гандбол здесь любят и уважают, но все рав-
но интерес болельщиков к событиям Евро-
2024 впечатляет.

Матчи дня открытия турнира Франция 
— Северная Македония и Германия — Швей-
цария организаторы провели на крытом 
футбольном стадионе в Дюссельдорфе, где 
был установлен новый мировой рекорд по-
сещаемости для гандбола «7х7» — аншлаг 
с 53 586 болельщиками. Поясним, что на 
заре развития этого вида спорта встречи 
игрались на футбольном поле в формате 
«11х11», решающая игра Олимпиады-1936 
в Берлине Германия — Австрия собрала сто 

тысяч зрителей. И этот рекорд уже вряд ли 
когда-нибудь побьют.

Больше удивляет и восхищает вовсе не 
широко разрекламированная масштабная 
акция в Дюссельдорфе, а то, что даже мат-
чи с участием записных середняков и аут-
сайдеров на первом этапе собирали полные 
трибуны по 10—14 тысяч зрителей в Берли-
не, Мюнхене и Мангейме.

Из трех команд-дебютантов финальных 
турниров чемпионатов Европы наиболее 
ярко выступила сборная Фарерских Остро-
вов. Если греки во всех трех матчах потер-
пели поражение, Грузия победила только 
примерно равную по классу Боснию, то фа-
рерцам удалось произвести настоящий фу-
рор — они сыграли историческую суперсен-
сационную  ничью (26:26) с серебряными 
призерами чемпионатов мира 2017 и 2019 
годов норвежцами. Причем островитяне 
за полторы минуты до финальной сирены 
уступали три мяча, но каким-то чудом смог-
ли сравнять счет.

На втором этапе ЧЕ-2024 играют, опре-
деляя полуфиналистов: группа I — Венгрия, 
Франция, Хорватия, Германия, Австрия, 
Исландия; группа II — Дания, Швеция, Сло-
вения, Нидерланды, Норвегия и Португа-
лия.      

«Локомотив», возможно, демонстрирует не самый эффектный хоккей, но уж точно эффективный.

В 2023 году в Мельбурне у Мирры Андреевой был юниорский финал, в этом — шикарный взрослый дебют. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЮБИЛЕЙ Крупнейшая киностудия России и Европы отмечает столетие

Чудо дивное на Мосфильмовской

Сергей Эйзенштейн на съемках фильма «Старое и новое», 1929.
Генеральный директор киноконцерна «Мосфильм» режиссер 
Карен Шахназаров, 2024. Инна Чурикова на съемках фильма Глеба Панфилова «Тема», 1979.

В фильме Никиты Михалкова «Раба любви» пародируются методы съемок старых немых лент.

Валерий Кичин

К
рупнейшей в Европе ки-
ностудии «Мосфильм» 
— сто лет. Ее днем рожде-
ния принято считать 
день выхода на экраны 
тиражом 20 копий пер-
вой «игровой фильмы» 
«На крыльях ввысь». 
Она была снята еще в 

бывшем ателье Ханжонкова на 
Житной, переименованном в 1-ю 
фабрику Госкино. Режиссером вы-
ступил директор ателье Борис Ми-
хин, и это был рассказ об инжене-
ре Глаголеве, который с сыном Бо-
рисом сконструировал новейший 
самолет, и Борис на нем успешно 
бил беляков.

Такой ракурс сразу определил 
репутацию студии как советской 
«фабрики грез» — фильм опережал 
события: первые самолеты отече-
ственного производства взлете-
ли только на киноэкранах, а в ре-
альности это случилось через год. 
Так был заложен главный прин-
цип социалистического реализма 
— смотреть в будущее и готовить к 
нему сознание масс.

Значение «Мосфильма» исчер-
пывающе определил классик сту-
дии Александр Митта: есть «Мос-
фильм» — а потом уже все осталь-
ное наше кино. Конечно, невоз-
можно умалить роль «Ленфиль-
ма» как зачинателя всей нашей 
киноиндустрии, но и по числу 
фильмов, и по устойчивости к об-
щественным катаклизмам лидер 
— несомненно «гигант на Потыли-
хе», как именовали «Мосфильм». 
Одно только перечисление вели-
ких мастеров, снимавших и сни-
мавшихся в его павильонах, за-
няло бы газетную полосу. Здесь 
фактически рождалось кино как 
искусство: его основы заклады-
вали Сергей Эйзенштейн и Лев 
Кулешов, создавая теорию кино 
и успешно опробуя ее на практи-
ке. Здесь зарождались целые худо-
жественные направления от рево-
люционной романтики и экрани-

заций русской классики до взрыв-
ных «производственных драм» 
и первых наших мюзиклов; здесь 
были сосредоточены поиски в об-
ласти самого трудного из жанров 
— комедии (от Григория Алексан-
дрова и Ивана Пырьева до Эльдара 
Рязанова, Георгия Данелии, Лео-
нида Гайдая и Владимира Меньшо-
ва). Здесь начался мировой соци-
альный шторм, поднятый плане-
тарным рейсом «Броненосца «По-
темкин», а трагедия «Ивана Гроз-
ного» обернулась трагедией для 
самого создателя великой эпопеи.

Режиссер Сергей Соловьев го-
ворил об уникальности студии в 
сравнении с голливудскими мей-
джорами: «Если европейские и 
американские студии — это про-
мышленное производство массо-
вой культуры, то «Мосфильм» 
— народный промысел, штучное 
производство, самое ценное, что 
есть в мировом кино. Это, может 
быть, самая совершенная студия 
из всех, которые я знаю. Здесь пло-
хо проявляли плохую пленку, пло-
хо считали деньги, но были вещи, 
которых больше нет нигде. Одна из 
самых дорогих картин — «Война и 
мир» — снималась ручными мето-
дами. Все делалось вручную, вся 
пиротехника, каждая оборка на 
платье. И это все чувствуется на 
экране! Уникальное мастерство — 
то, что называли: ручная работа, 
секрет утерян. Это на самом деле 
чудо дивное — «Мосфильм»!»

«Мосфильм» дает мне такие 
возможности для создания карти-
ны, о каких я мог только мечтать», 
— признался Акира Куросава, сняв 
в СССР фильм «Дерсу Узала» и по-
лучив за него «Оскара».

После премьер на Каннском 
фестивале фильмов «Баллада о 
солдате» и «Летят журавли» наше 
кино в мире стали считать образ-
цом гуманизма в искусстве.

Студия разделяла со своей 
страной тяготы сталинского ре-
жима, потеряв в ГУЛАГе таких 
гениев, как оператор Владимир 
Нильсен, уничтожив по приказу 
тирана фильм Эйзенштейна «Бе-
жин луг» и упрятав на преслову-
тую полку десятки прекрасных, но 
чем-то «подозрительных» картин. 
Под сталинским лозунгом «Луч-
ше меньше, да лучше!» она пере-
жила опасный период малокарти-
нья, когда снимала по 3—4 фильма 
в год, так и не добившись успеха.

Но именно «Мосфильм» стал 
провозвестником перемен в воз-
духе страны, заменив пропаган-
дистские эссе типа торжественно-
го «Падения Берлина» кинемато-
графом реально патриотическим, 
выражающим и формирующим 
национальный характер в таких 
фильмах, как «Баллада о солдате» 
и «Чистое небо» Григория Чухрая, 

«Летят журавли» Михаила Кала-
тозова, «Судьба человека» Сергея 
Бондарчука, «Девять дней одного 
года» Михаила Ромма, «Июльский 
дождь» Марлена Хуциева, «Иди и 
смотри» Элема Климова, «Мать» 
Глеба Панфилова. Наше «отте-
пельное кино» — это прежде всего 
«Мосфильм». События перестрой-
ки были предварены и подготовле-
ны такими программными филь-
мами, как «Премия» Александра 
Гельмана и Сергея Микаэляна, 
«Человек на своем месте» Вален-
тина Черныха и Алексея Сахаро-
ва, «Асса» Сергея Соловьева… По 
ним видно, как серьезно работала 
студия с драматургией, придавая 
ей ключевое значение в кинопро-
цессе и чутко реагируя на пере-
мены в общественном климате 
страны.

После распада СССР распа-
лись все киностудии страны. Кро-
ме «Мосфильма». «Когда я стал ди-
ректором «Мосфильма», камеры, 
которыми студия располагала, 
устарели и морально, и физиче-
ски, — рассказывал Карен Шахна-
заров, создатель таких фильмов, 
как «Курьер» и «Город Зеро». — Вся 
техника была архаичной, наше 
кино уже не могло конкурировать 
ни с кем, и был момент, когда мы 
могли потерять всю отечествен-
ную киноиндустрию. Сегодня мы 
своими силами, без помощи госу-
дарства, модернизировали «Мос-
фильм». Это — как если бы наше ав-
томобилестроение вдруг вышло 
на уровень европейского. По осна-
щенности мы теперь не уступаем 
любой мировой студии».

Александр Митта свидетель-
ствует: «Мосфильм» — единствен-
ная из наших студий, которая не 
только устояла, но практически 
возродилась, потому что процес-
сы, происходившие до прихода 
нового директора, вели ее к само-
уничтожению. Ее могли продать 
по кускам. Кинематографический 
процесс переродился в процесс 
загнивания, расползания. Когда я 
пришел туда после долгого пере-

рыва, там было абсолютно тем-
но, и я шел по этим пустым кори-
дорам, силясь понять, как и когда 
студия превратилась в это на гла-
зах разрушающееся сооружение. 
Когда Карена Шахназарова из-
брали директором, студия стала 
превращаться в нормально рабо-
тающее современное предприя-
тие. В ней снова стало чисто, свет-
ло и тепло, стали вкусно и недоро-
го кормить в столовой, в павильо-
нах и монтажных появилась новая 
техника. И отлично, что у студии 
появился руководитель, который 
ее сохранил, возродил и отстоял 
— очень многие тогда хотели на-
ложить на «Мосфильм» лапу: это 
ведь очень дорогой кусок земли».

Мировая тенденция коснулась 
и российского гиганта: как уни-
версальные кинопроизводящие 
центры, где сосредоточен весь 
процесс от продюсирования и на-
писания сценария до изготовле-
ния декораций, пошива костюмов, 
съемок и постпродакшн, большие 
студии перестают существовать. 
Теперь это высокотехнологичные 
площадки, сдающие свои пави-
льоны и оказывающие профессио-
нальные услуги разнокалиберным 
кинокомпаниям, телевидению и 
стриминговому бизнесу. Знаме-
нитая марка «Мосфильма» — му-
хинские «Рабочий и колхозни-
ца» — появляется в титрах новых 
фильмов все реже. О великом про-
шлом «Мосфильма» — нашей на-
циональной гордости — говорит 
программа канала «Мосфильм — 
Золотая коллекция». О его буду-
щем — новые уникальные павильо-
ны, увеличившие на 40 процентов 
его производственные мощности, 
и огромный, оборудованный но-
вейшей аппаратурой Киноцентр, 
где можно проводить фестивали 
— со временем он станет средото-
чием кинематографической жиз-
ни Москвы.  Свой постоянный дом 
нашла бесценная коллекция игро-
вых костюмов и реквизита, накоп-
ленная за целый век. Грандиозной 
выставкой к столетию студии на-
чинает новую жизнь богатейший 
Музей «Мосфильма». С появле-
нием этих пространств террито-
рия студии становится не только 
крупнейшим центром кинопроиз-
водства, но и подобием тематиче-
ского парка, где можно провести 
счастливые часы в увлекательном 
мире отечественного кино — зна-
комого и неизвестного. 

«Мосфильм» входит в свой но-
вый век в новом качестве и, как 
сказано поэтом, «итожа то, что 
прожил»: самые первые страни-
цы его жизни предстанут в ретро-
спективе шедевров Эйзенштейна, 
которые вернет на большой экран 
суперсовременный кинотеатр 
«Мосфильм Синема парк».   

А К Ц Е Н Т

Здесь фактически рождалось кино, 
из ярмарочного аттракциона став великим 
искусством двух веков, здесь начинались 
целые художественные направления

Леонид Гайдай, Юрий Никулин и Анатолий Папанов за монтажным столом. Фильм Михаила Калатозова «Летят журавли» стал триумфатором Каннского фестиваля, получив «Золотую пальмовую ветвь». 1957.
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